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Введение



В 1982 году нашим царем стал Андропов. До этого у власти 65 лет были партаппаратчики. Ни военных, ни чекистов к «рулю» даже близко никогда не подпускали. Их даже в Политбюро вводили неохотно. И вдруг Андропов стал сначала Секретарем ЦК, а после смерти Брежнева — и генеральным.

Конечно, государственный аппарат всегда был единым, но «силовики» занимались только своим ведомством, «хозяйственники» — своим. А общее руководство было у партийцев.

Отобрать у них монополию на власть было под силу только чекистам.

Партия хорошо понимала, какого страшного зверя она держит на цепи, как сторожевого пса. Хрущев попробовал резко сократить и ослабить «органы» — сразу начались восстания и бунты. Сначала в «братских странах», потом и в Новочеркасске. Интеллигенция тоже не оценила этот подарок партии. Пришлось срочно укреплять КГБ.

При Брежневе чекисты постепенно восстановили свою мощь до прежних размеров. Леонид Ильич никогда никому не мешал, как английская королева.

Из всех наших правителей только товарищу Сталину удавалось держать чекистского монстра в узде.

Для этого:

1. Нужно самому стать реальным начальником НКВД, ежедневно во все вникать и следить за работой всех подразделений.

2. Нужно периодически проводить «ротацию кадров», отстреливать всю чекистскую верхушку.

Иначе лучше плюнуть на все, печатать воспоминания и получать ордена. Еще при жизни Брежнева произошел «ползучий переворот», которого никто не заметил. Народу было все равно, партийцам по большому счету тоже, поскольку «необоснованные репрессии» для номенклатуры были в далеком прошлом. Была небольшая волна арестов по делам о коррупции (Минрыбпром, Грузия и т. д.). Но чекисты вовсе не собирались «искоренять зло», сажать и стрелять тысячами. Нужно было только припугнуть номенклатуру, чтобы партийцы поняли, кто теперь главный.

В чем заключена сила «органов»? Разумеется, их сила не в застенках и казематах. Даже при Сталине не это было главным, а сбор информации — всеми способами и обо всех! Сбор, обработка — и применение.

Еще при Хрущеве появился запрет на слежку за партноменклатурой. Запрещалась вербовка начальников. Если стукач становился руководителем, его были обязаны исключить из числа агентов. Нужно ли говорить, что этот декрет чекистами никогда не выполнялся! В первую очередь их интересовали не разговоры интеллигентов. Партноменклатура прекрасно знала, что ее просвечивают как на рентгене, но ничего не могла поделать. А если принять во внимание тотальную коррумпированность правящей элиты во времена Брежнева, то понятно, почему следующим Генеральным секретарем стал Юрий Андропов. В его лице к власти пришла очень мощная организация — и после смерти Андропова ничего не могло измениться.

История того, как Андропов захватил власть в государстве, давно известна — правда, только в самых общих чертах. Если же переходить к деталям, неизвестно почти ничего!

Андропов начинал свою деятельность в комсомоле, как и многие чекисты. В 1936 году он этой работой занялся, а уже в 1938 году стал Первым секретарем Ярославского обкома ВЛКСМ. В 1940 году его переводят на такой же пост в Карелию (вполне возможно, что нынешняя «питерско-карельская мафия» ФСБ зародилась именно тогда!). Мало того, что республика эта находится на границе с Финляндией, так еще только что закончилась одна война с «белофиннами» и готовилась новая. Так что контакты с внешней разведкой были Андропову обеспечены. Есть свидетельства, что Андропов был завербован НКВД еще в середине 30-х годов, поэтому и пошел так быстро в гору. Правда, в конце 1938 года Берия издал приказ о запрете вербовки партийных и комсомольских работников, но этот запрет никогда абсолютной силы не имел, особенно если дело касалось внешней разведки. Потом началась война, и Андропов занялся «организацией партизанского движения в Карелии». То есть у него установились вполне официальные отношения с разведкой, поскольку этим делом занимались чекисты.

После войны Андропов перешел на партийную работу и стал вторым секретарем местного ЦК. Скоро началось «ленинградское дело», которое охватило весь Северо-Запад. Повсюду секретарей обкома и прочих начальников хватали, сажали и расстреливали. Или, как минимум, гнали из партии и с работы. Андропов и в эти годы не пострадал, даже перебрался в Москву, в аппарат ЦК (в 1951 году). Видимо, у него была хорошая «крыша».

В 1953 году Андропова назначили послом в Венгрию. Официально послы были «белыми и невинными», а реально они так же работали на внешнюю разведку, как и все остальные работники посольств, вплоть до шоферов и уборщиц. Во время венгерского восстания 1956 года Андропов проявил все свои незаурядные способности и после подавления мятежа получил большое повышение: стал заведовать Отделом ЦК по соцстранам. Главная работа Андропова сосредоточилась на Восточной Европе, поскольку с Китаем скоро разругались. То есть он опять оказался в сфере деятельности внешней разведки европейского направления. Поскольку рядом с ним всегда находился его помощник Крючков (еще с Венгрии), то все контакты и связи Андропова проходили через него.

Есть свидетельство, что куратор Андропова, на которого тот работал стукачом в Карелии, некий полковник Гусев, ничего не выиграл, когда Андропов стал председателем КГБ — его тут же спровадили на пенсию. Правда, Андропов распорядился дать ему пенсию побольше.

В мае 1967 года, когда Брежнев назначил Андропова председателем КГБ, пост этот среди партократов считался незавидным, для Андропова это было чуть ли не понижением — он был Секретарем ЦК, ответственным за соцстраны. Партия тогда держала чекистов в черном теле и на коротком поводке.

Вот и к Андропову Брежнев приставил двух сторожевых псов из числа своих вернейших соратников, Цвигуна и Цинева, двух первых заместителей. Которые друг друга терпеть не могли, и друг за другом следили.

Эти два первых заместителя поделили между собой почти все управления и службы, из которых состоял КГБ. Цвигун курировал 3, 5 и 7 управления КГБ, соответственно, Циневу достались управления с четными номерами. Так что все приказы и распоряжения Андропова по этим управлениям проходили обязательную цензуру одного из надзирателей. Но два управления Андропову разрешили оставить в своем непосредственном подчинении — Первое главное управление, то есть внешнюю разведку, и Девятое управление, которое отвечало за охрану Кремля и личную охрану партократов.

Это и были те два рычага, которые помогли Андропову захватить власть! Почему ему разрешили бесконтрольно распоряжаться внешней разведкой, это еще можно понять: никаких сюрпризов внутри страны партаппаратчики от этого подразделения не ждали, операции на своей территории были для ПГУ запрещены. А лишние контролеры только разболтали бы секретную информацию. Труднее понять, почему Брежнев полностью передал в руки Андропова самое главное — свою личную охрану и охрану членов Политбюро! Под колпаком Андропова оказались все партийные дачи и санатории, и самое святое для партийных старцев — кремлевская больница.

Начальником Четвертого управления Минздрава был в те годы товарищ Чазов, он лично отвечал за лечение партократов. И он же подписывал медицинские заключения о причинах их смерти! Чазов написал мемуары, в которых не постеснялся признаться в своей «дружбе» с Андроповым. Они периодически встречались тайно на конспиративных квартирах, и Чазов давал информацию о состоянии здоровья всех высокопоставленных пациентов, включая Леонида Ильича. Разумеется, имея таких «друзей» среди лечебного персонала, Андропов мог распоряжаться жизнью и членов Политбюро. Не говоря о том, что через обслугу и охрану Андропов знал все подробности личной жизни партократов.

Обо всем этом в Интернете имеется обширная литература (работы Здановича, Легостаева и других), так что можно эту тему подробно не разбирать. Гораздо менее известно, как Андропов использовал в борьбе за власть внешнюю разведку. Только однажды мне попалась в Интернете информация о том, что у Андропова была своя тайная личная разведка — ее возглавил начальник одного из управлений ПГУ. Он дал короткое интервью после «победы демократии» и развала СССР. И даже тогда пожелал остаться анонимным, а вся его информация сводится к одному: Андропов, будучи председателем КГБ, тайно встречался с ним на конспиративной квартире. Все остальное и так легко угадать. Во-первых, сугубая конспирация здесь была нужна, чтобы скрыть эти встречи от «сторожевых псов», Цинева и Цвигуна. Во-вторых, эта личная спецслужба занималась именно тем, что чекистам было строжайше запрещено: вела оперативную разработку партийного аппарата и готовила почву для захвата КГБ власти над страной. В-третьих, эта спецслужба состояла из разведчиков — и действовала теми методами, которые они применяли, находясь на вражеской территории. Сбор компромата — шантаж — вербовка! А если нужно — то и автомобильная катастрофа.

Андропову дали просидеть на этом посту 15 лет — это абсолютный рекорд для всех тоталитарных режимов мира! Не говоря про эпоху Сталина, такого долгожителя не было даже при Хрущеве. Предшественник Андропова Семичастный был председателем КГБ 6 лет, а перед этим Шелепин был 3 года — и ему чуть было не удалось захватить власть.

Уже через 10 лет Андропова, к несчастью для партаппарата, было практически невозможно снять. В одном Брежнев не прогадал, поставив Андропова: тот не дал партаппаратчикам заменить больного Брежнева на другого вождя из их среды. А такая опасность для Брежнева была уже в середине 70-х годов. Но новый вождь, прежде всего, назначил бы своего председателя КГБ.

Все исследователи сходятся на том, что именно в середине 70-х Андропов начал свою борьбу за власть. Как раз тогда начинается цепочка нужных для Андропова загадочных смертей среди правящей верхушки. Никому не удалось умереть среди бела дня на руках у врачей — или хотя бы при свидетелях! Сценарий был один и тот же: вечером здоров — ночью оставляют без всякого присмотра — утром находят очередной труп. И Чазов дает заключение: «сердечная недостаточность».

Но просто убирать соперников для захвата власти мало — нужно приобретать союзников среди правящей элиты. В 1967 году Андропов держался в стороне от подковерных схваток, и никаких союзников у него не было. Собственно, за это Брежнев ему и доверил столь ответственный пост.

Первым политическим союзником для Андропова стал министр иностранных дел Громыко. Как известно, МИД в годы советской власти был лишь техническим аппаратом, а реально руководил внешней политикой соответствующий Отдел ЦК. Но для такого сталинского динозавра, как Громыко, сделали исключение — и в 1973 году он стал членом Политбюро, после того как прослужил министром 16 лет! Кстати сказать, Андропов тоже стал членом Политбюро в 1973 году, но после 6 лет службы.

Советские граждане, постоянно работающие за рубежом, были обязаны сотрудничать с КГБ. За одним исключением: послы входили в номенклатуру ЦК и официально были от этой обязанности освобождены. А в реальной жизни и послам было некуда деваться, так что вся дипломатическая служба была в кармане у внешней разведки. Министр иностранных дел был обречен на дружбу с КГБ.

В апреле 1976 года умер министр обороны Гречко. Он отличался хорошим здоровьем, но Андропова не любил, и однажды утром его нашли мертвым. Новый министр обороны Устинов был другом Андропова. И хотя членом Политбюро он стал только через 5 лет, но в политическом отношении дружба с армией важнее, чем формальные голосования пусть даже в самой главной партийной инстанции.

Так образовалась тройка неразлучных друзей: Андропов, Громыко, Устинов.

Не будем разбирать все подробности восхождения Андропова, рассмотрим только важнейшие моменты. Например, в июле 1978 года умер секретарь ЦК Кулаков.

Кулаков отличался крепким здоровьем, держался от медицины подальше — ничего не помогло, утром нашли чуть ли не с перерезанным горлом! Во всяком случае, никто из историков не сомневается в его насильственной смерти. Спорят только, кто его убил и зачем. Большинство сходится на том, что нужно было освободить место в ЦК для Горбачева.

И место-то было самое незавидное: секретарь ЦК по сельскому хозяйству. Но партийный аппарат почувствовал что-то неладное и уперся. Андропову пришлось задействовать все свои ресурсы, но удалось протащить Горбачева на этот пост только через 4 месяца, в конце ноября 1978 года.

Для чего Андропову понадобился Горбачев? В политическом плане он был пигмеем, одним из двух сотен провинциальных секретарей обкомов, никакими ценными для Андропова связями в высшем кремлевском обществе не обладал. Горбачев был нужен Андропову именно как пустое место!

Не имея возможности ставить на партийные посты кадровых сотрудников КГБ, Андропову пришлось внедрять своих агентов из числа партаппаратчиков. Дальше Горбачев продолжил свой стремительный взлет: через год он кандидат в Политбюро, а еще через год, в октябре 1980, стал полноправным членом Политбюро.

Раньше Устинова, который стал членом Политбюро только в 1981 году. Ведь Устинов был министром обороны, человеком второго сорта по сравнению с чистокровным партаппаратчиком Горбачевым!

1982 год стал решающим. Может быть, Андропов продолжал бы душить партаппаратчиков не спеша, но произошло резкое ухудшение его собственного здоровья, которое и прежде было не блестящим (ему уже было 68 лет). Андропов понял, что времени у него в обрез, а он до сих пор не генеральный секретарь!

Первым делом нужно было полностью брать власть у себя в КГБ. Правда, «сторожевые псы» особенно Андропову уже не мешали. Все важнейшие управления и службы возглавляли верные люди — когда Андропов стал генеральным секретарем, ему даже менять почти никого не пришлось. Но настучать Брежневу его «цепные псы» все же могли, так что пришлось подстраховаться.

19 января 1982 года С. Цвигун «покончил с собой». Крючков уверяет в своих мемуарах, что у Цвигуна был рак, якобы обнаружили при вскрытии. Учитывая, что медицинское заключение готовили в Четвертом управлении, а труп Цвигуна тут же сожгли, этой версии грош цена.

Почти тут же, 25 января умер Суслов, второй человек в партии после Брежнева («найден утром» и т. д.). Освободилось место секретаря ЦК по идеологии — это была хорошая ступенька по дороге в генеральные секретари. Непосредственно из КГБ прыгнуть в вожди было нельзя, партийные традиции этого не дозволяли. Партаппаратчики могли утешать себя хотя бы тем, что теперь место председателя КГБ попадет в их руки. Поэтому Андропов не спешил оставлять свой пост в КГБ, дотянул до мая 1982 года.

Новым председателем КГБ назначили Федорчука, который ранее возглавлял КГБ Украины. Федорчук был человеком партийного вождя Украины Щербицкого. Руководящая роль партии в те годы выражалась еще и в том, что начальники территориальных подразделений КГБ больше подчинялись местным партийным руководителям, чем председателю КГБ.

Есть свидетельства, что Андропову было в то время не по себе — что там натворит новый председатель КГБ? Но и Андропов напрасно волновался, и партаппаратчики рано обрадовались — созданная Андроповым система выдержала испытание. Ничего примечательного на посту председателя КГБ Федорчук за отведенные ему 7 месяцев сделать не сумел. Пытался было поднять в органах дисциплинку и выправку, для чего приказал всем чекистам переодеться из гражданской одежды в мундиры — но и от этой реформы ему пришлось отказаться. Чекисты его сильно не полюбили.

Мы забыли про второго брежневского надзирателя, Цинева. За него можно не волноваться — после смерти Цвигуна он сделал правильные выводы и ни в чем никому не мешал. До такой степени не мешал, что его оставили на своем посту до сентября 1985 года!

Партаппаратчики не сдавались, да и Брежнев пытался спасти свою семью. Партия выдвинула своего кандидата на престол — товарища Черненко. Дело дошло до того, что Черненко стал вести заседания Политбюро, то есть занял второе место в партии и государстве. Но Андропову удалось подавить эти последние судороги аппаратчиков. Уже в октябре Леонид Ильич опять доверил вести заседания Политбюро Андропову.

Больше Брежнев был чекистам не нужен, поэтому 10 ноября он умер. Ничего нового: вечером вполне здоров — ночью без присмотра — утром уже готов. Потом всеобщий траур и музыка Чайковского по телику…

12 ноября 1982 года Андропов стал генеральным секретарем. Ему было отпущено всего 15 месяцев, причем половину этого срока он руководил из кремлевской больницы. Но даже этого времени хватило, чтобы чекисты окончательно отобрали власть у партии и запустили перестройку. Историки спорят, можно ли было спасти советскую империю и социализм. Большинство считает, что реформы надо было проводить хотя бы в середине 60-х годов, а в 1985 году было уже поздно. Выскажу свое мнение: если бы Андропов прожил подольше, события пошли бы совсем по-другому, была бы другая «перестройка». И если не спасти, то хотя бы продлить существование советской империи Андропов мог — и мог только он один! Во-первых, по своим личным качествам руководителя, редким на фоне всеобщего вырождения правящей элиты. Во-вторых, в руках Андропова были сосредоточены все рычаги управления. Он не ожидал быстрого конца и не успел подготовить достойного наследника.

Якобы Андропов не собирался перестраивать политическую систему, хотел провести лишь экономическую реформу. Об этом в один голос уверяют все деятели из окружения Андропова: «Он ничего не говорил ни о какой демократии!»

Охотно верю, что им Андропов ничего не говорил о своих планах. Тогда среди правящей верхушки не принято было говорить слишком откровенно. Тем более это было не принято в КГБ, даже среди друзей, — а у деятелей ранга Андропова друзей не было и не могло быть в принципе. Но однажды Андропов проговорился, перед самым своим главным соратником. Это был не его верный адъютант Крючков и тем более не Горбачев, а его «правая рука» Чебриков. Чебриков не писал книг, но незадолго перед смертью дал пару раз интервью, и в Интернете они есть. Однажды ему Андропов сказал: «А почему бы не проводить выборы в Верховный Совет по-настоящему, чтобы можно было выбрать среди нескольких кандидатов?» Всего одна невинная фраза, но в ней содержится вся горбачевская перестройка.

Уже через месяц после избрания генеральным секретарем Андропов назначил председателем КГБ Чебрикова, который ранее был первым заместителем (он занимал место покойного Цвигуна). А Федорчука назначили министром внутренних дел. У Андропова было для него конкретное задание, которое Федорчуку было вполне по силам и по характеру: устроить погром среди руководства МВД, чтобы расчистить там место для чекистов. Когда Федорчук сделает свое дело и уволит тысячи «ментов», его самого отправят на заслуженный отдых.

Федорчука обвиняют в попытке отравления товарища Черненко, летом 1983 года (при помощи рыбы). Сам Черненко и все его окружение были абсолютно в этом уверены, как пишет в своей книге помощник Черненко, В. Прибытков. При более глубоком ознакомлении эта версия представляется несколько сомнительной.

Федорчук долго отмалчивался, не писал книг и не давал интервью, но однажды не выдержал и дал интервью по поводу пресловутой рыбы. Во-первых, рыбу в подарок принес не он сам, а его зять. Причем Федорчук был в это время в Москве, а разговор с зятем по поводу рыбы был по телефону. Зять не знал, что делать с рыбой, — ему дали совет: «Отнеси Константину Устиновичу!» Для чего вообще понадобился этот подарочек, ведь товарищу Черненко было что покушать на правительственной даче? Это видимо, был сигнал со стороны Федорчука, что хотя он по приказу Андропова проводит зачистку в МВД, но в глубине души по-прежнему остается верен партийному аппарату!

Естественно, чекисты этот разговор подслушали — и могли разыграть эту ситуацию в своих интересах. В итоге Черненко чуть не умер и окончательно подорвал свое здоровье. А самое главное, партийцы поссорились со своим единственным возможным союзником в силовых структурах.

Что интересно, в своем единственном интервью Федорчук не счел нужным опровергать обвинения в тайных убийствах украинских диссидентов. Зато когда зашел разговор о президенте Кравчуке, Федорчук с видимым удовольствием вспомнил, что будущий президент при случайных встречах с ним почему-то сильно трусил и заискивал.

Андропов умер 9 февраля 1984 года. Внешне политическая картина после смерти вождя выглядела для чекистов вполне благоприятно. Весь 1983 год шло избиение партократов и замена их на «своих людей». Считается, что была заменена таким образом третья часть секретарей обкомов и министров. Но перед андроповским кланом возникла серьезная проблема: не было наследника на пост генерального секретаря. Точнее, их было слишком много: Горбачев и Романов. Клан чуть было не распался. В итоге пришлось взять паузу и назначить «вождем» Черненко. Зачистку партийного аппарата пришлось приостановить. Не из-за Черненко, этот умирающий старец почти не мешал — вся энергия андроповского клана уходила на жестокую внутреннюю борьбу. Терялось драгоценное время, которое еще было у советской империи для спасения.

Не стану утверждать, что Черненко и Горбачев были из числа агентов КГБ, скорее всего все было не так грубо и примитивно. Хотя и на этот счет есть свидетельства. Особенно на Черненко, который вообще начинал свою карьеру на погранзаставе. А когда Леонид Ильич был во время террора конца 30-х годов поставлен секретарем обкома в Днепропетровске, там был такой ответственный за приведение в исполнение приговоров по фамилии Черненко, но тот ли самый, точно не известно. Палачи всегда старались держаться в тени. Некоторые историки (В. Соловьев и Е. Клепикова) считают, что это был именно Константин Устинович, во всяком случае, в его официальной биографии есть подозрительный разрыв после 1933 года. Впрочем, на самом деле это неважно, поскольку все исследователи сходятся на том, что избрание умирающего Черненко генеральным секретарем никоим образом не помешало андроповскому клану держать всю власть в своих руках. Теми же историками были опубликованы указания на стукачество Михаила Сергеевича во время его обучения на юридическом факультете МГУ (есть свидетельства однокурсников). Примерно указывалось, на чем его могли бы вербануть — скрыл в своей биографии, что был некоторое время на оккупированной территории. Криминалом это не было, но в то время на ответственный факультет с таким пятном бы не взяли.

Несомненно одно — принадлежность Горбачева к андроповскому клану, что он и не скрывал никогда, гордился даже! Как он попал в этот клан, все знают — они с Андроповым земляки, Андропов каждый год ездил подлечиться в санатории к себе на родину, на Ставрополье.

Как попал в андроповский клан Романов, никто не знает! Как известно, первоначально Романов входил в блок с Косыгиным и Сусловым. Это был небольшой «ленинградский» анклав в Политбюро, где преобладала «днепропетровская мафия». Горбачева тогда еще не было, и Романов был самым молодым в Политбюро — соответственно, на него были большие виды, как на наследника престола. Все историки уверены (и сам Романов так считал), что скандально известная свадьба дочери Романова, на которой били царский сервиз из Эрмитажа, была чекистской провокацией, чтобы выбить Романова из числа престолонаследников. Что тогда и удалось сделать. Казалось бы, после этой истории Романову любить чекистов было не за что. Однако Андропову все же удалось «подобрать ключи». Возможно, все было проще — после смерти Косыгина и Суслова Романов остался в одиночестве и сориентировался в нужном направлении. И не прогадал — в мае 1983 года Андропов назначил Романова секретарем ЦК, ответственным за всю военную промышленность. Это было серьезное повышение.

Самая большая тайна во всей этой истории — это как Горбачеву удалось одолеть Романова. Ведь если бы победил Романов, то не только перестройки — даже мелких реформ бы не было. Были бы только горы новейшего оружия и бесконечные локальные войны с империалистами. Тем не менее, среди историков господствует взгляд, что у Горбачева был только один твердый сторонник — министр обороны Устинов, да и тот скоро умер. Устинов будто бы не мог поделить с Романовым военную промышленность, поэтому встал на сторону его соперника. Хотя никаких доказательств этого утверждения почему-то никто не приводит. Поэтому позвольте привести другую версию, которая тоже бездоказательна, но хотя бы выглядит логично: армия в лице Устинова делала ставку на твердолобого Романова, а КГБ собирался с помощью своей марионетки Горбачева раскручивать перестройку и вести страну совсем в другую сторону! Ну а Громыко просто выжидал, какая из этих сил возьмет верх. Что касается партаппаратчиков, то их уже никто ни о чем не собирался спрашивать, их время уже прошло!

Относительно позиции армии есть информация о начальнике генерального штаба Огаркове. Эта информация тем более ценная, что именно маршал Огарков реально возглавлял армию, а не престарелый Устинов. Так вот, Огарков был сторонником Романова, за что его и сняли в сентябре 1984 года. Тут же Романов исчез с экрана телевизора и со страниц газет, а на переднем плане везде оказался Горбачев. Но уже в октябре Романов добился назначения Огаркова на пост Главнокомандующего войсками европейского ТВД. Специально изобрели новый пост и впутали в кремлевские распри генералов из стран Варшавского договора. Сразу же Горбачев исчез и везде опять стал мельтешить его соперник.

Если бы за Романова была вся армия, то чекисты ничем не смогли бы ему помешать. Но его главный сторонник маршал Огарков опирался не на все Вооруженные силы, а лишь на те войска Варшавского договора, которые находились в Восточной Европе. То есть были под контролем внешней разведки европейского направления.

Романов постепенно стушевался, и чекистам осталось только уладить небольшие формальности: договориться с Громыко и похоронить Черненко.

Громыко уже в январе через посредников вышел на Горбачева и дал ему знать, что готов его поддержать в обмен на хороший пост. В этом налаживании контактов участвовал сын Громыко, о чем написал в своих мемуарах. Как только переговоры успешно завершились (Громыко было обещано место Председателя Верховного Совета), чуть ли не на следующий же день Черненко умер — 10 марта 1985 года.

Дальше было знаменитое заседание Политбюро 11 марта. Первым предложение об избрании Горбачева внес А. Громыко. Потом выступил Чебриков: «Кандидатуру товарища Горбачева поддерживают все чекисты — то есть весь народ!»

А уже в июле Романов вылетел из Политбюро и из Секретарей ЦК. Не нужно было противостоять всему народу!

Хотя Чебриков, как председатель КГБ говорил от лица всех чекистов, но сказать по правде, настоящего единства даже в КГБ тогда не было, не то, что во всем советском народе. Здесь самое место сказать о том, что у Андропова было два ближайших соратника в КГБ: Чебриков и Крючков — так сказать, «правая рука» и «левая рука».

Чебриков пришел в органы по партийному призыву, он был вторым секретарем днепропетровского обкома, когда Брежнев вызвал его в Москву в июле 1967 года и предложил возглавить Управление кадров КГБ. То есть ему как бы предложили стать третьим сторожевым псом днепропетровской мафии Брежнева. Если бы Чебриков согласился на такую роль, то Андропову было бы трудно реализовать свои глобальные планы. Но вместо этого Чебриков сделал другой выбор — он стал самым ярым сторонником Андропова, так что затмил другого, давнего фаворита Юрия Владимировича. Крючков никогда не мог этого простить Чебрикову и стал его врагом.

При жизни Андропова такое соперничество шло только на пользу делу, обеспечивая взаимный контроль. Но когда Андропова не стало, КГБ стали раздирать внутренние распри. Внешне это заметно не было, особых кадровых перетрясок в органах в эти годы не происходило.

В 1984 году Чебриков назначил нового первого заместителя — им стал Н. Емохонов, бывший зам по технической разведке. В сентябре 1985 года наконец проводили на пенсию Цинева, взамен Чебриков назначил первым заместителем старого борца с диссидентами, начальника Пятого управления Бобкова. Казалось бы, дело хоть и со скрипом, но идет — поставил обоих первых заместителей, теперь нужно поставить своих людей на посты простых заместителей (их тогда в КГБ было 8), те поставят своих людей — и полный порядок обеспечен. Но у Чебрикова больше почти ничего не вышло, наткнулся на стену…

Правда, в 1985 ему удалось назначить своего начальника контрразведки, т. е. Второго главного управления КГБ — Маркелова. Но самое главное управление КГБ, то есть первое, внешняя разведка, так и осталась для Чебрикова неприкосновенной зоной.

Дальше никаких перестановок на уровне заместителя председателя КГБ не происходило (по открытым источникам засечь не удалось, так будет точнее). И вдруг в октябре 1988 года Чебриков уступил пост председателя Крючкову! Это еще был не конец для Чебрикова, он получил пост Секретаря ЦК, ответственного за контроль над КГБ. Но в октябре 1989 года Чебриков утратил и эту должность. Тут же началась чистка сторонников Чебрикова в руководстве КГБ. У Крючкова это дело получилось гораздо лучше, чем у соперника. В 1990 году ушел Емохонов, умер Маркелов. В январе 1991 года из КГБ вылетела сразу большая группа сторонников Чебрикова, во главе с Бобковым. На все освободившиеся посты Крючков расставил своих людей, с которыми и встретил август 1991 года.

Одновременно происходили крупные кадровые перестановки и в правительстве. Где-то к началу 1991 года Горбачев заменил почти все руководство и собрал весь будущий ГКЧП.

Многие удивлялись, как это Горбачев подобрал себе такую команду, что все до единого ему изменили в августе 1991 года. Но это были не его люди. У Горбачева был только один свой человек в Кремле — Раиса Максимовна. Возможно, еще Лукьянова он назначил сам, но и то по согласованию с органами. Все остальные члены руководства были подобраны чекистами. Переменилась власть в КГБ, сменилось и правительство. Труднее было заменить самого Горбачева, поэтому и понадобился путч.

Не будем разбирать все кадровые назначения Горбачева, возьмем для примера одного Янаева. Горбачев энергично добивался на съезде его назначения вице-президентом. Может быть, Горбачев не знал, что если человек отвечал в профсоюзах за международные связи, значит он стопроцентный агент, если только не кадровый разведчик? Михаил Сергеевич слишком долго пробыл на вершинах власти, чтобы не знать таких элементарных вещей.

Любой, даже самый дружный коллектив, захватив власть и приступив к дележке захваченного добра, неизбежно распадается на новые, враждующие между собой кланы! Обычно это происходит под каким-то идейным предлогом, но не всегда, иногда ничего не могут придумать. Только непрерывные нападения других сильных групп могут задержать такой раскол. И то не всегда! Попробуйте найти в мировой истории хоть одно исключение из этого правила.

Не стали таким исключением и наши чекисты после смерти Андропова. Пока шла борьба за власть с армией и партийным аппаратом, ни о каких распрях внутри КГБ не могло быть и речи, все держались дружненько. И тем более не могло быть никакой серьезной борьбы внутри внешней разведки.

Но к власти в марте 1985 года пришла контрразведка во главе с Чебриковым — и правительство страны сформировали они, из своих людей. Внешняя разведка вместо благодарности получила одни пинки! Даже при назначении министра иностранных дел на мнение разведки в лице Крючкова наплевали самым грубым образом. Хотя кому был нужен такой министр, который находился во враждебных отношениях с внешней разведкой, совершенно непонятно. В наших советских реалиях это означало полный паралич дипломатической службы.

Ладно, разведчикам не давали ставить своих людей на руководящие посты вне их собственной организации. Так ведь еще и снимали их людей, которых назначил сам Андропов!

Самый яркий пример — история с Гейдаром Алиевым. Алиев — один из самых выдающихся людей андроповского клана. Лишь его мусульманское происхождение не дало ему подняться еще выше.

В 1982 году Андропов поставил его на пост 1-го заместителя председателя Совета министров. А фактически именно Алиев возглавлял тогда правительство, а не престарелый Тихонов, которого держали только для вида. Но осенью 1985 года вместо фиктивного Тихонова назначили председателем Совета министров энергичного Рыжкова. А в октябре 1987 года чебриковский клан изгнал Алиева из правительства и из Политбюро. Предлоги для этого можно при желании найти всегда, для любого начальника. Например, была раздута история со знаменитой поездкой Брежнева в Баку, когда весь город превратился в сумасшедший дом и бесновался от радости. Это подали так, что Алиев — дубовый партократ и сильно любил Брежнева! Хотя надо было учесть, что Брежнев к тому времени уже дошел до такого состояния, что реагировал только на самую грубую лесть. И еще надо сделать скидку на восточные нравы.

На самом деле Алиев не устраивал блок Чебрикова — Бобкова тем, что был человеком внешней разведки. Причем не агентом, а почти что кадровым сотрудником! А именно, прежде чем стать с подачи Андропова партийным вождем Азербайджана, Алиев возглавлял в 1967–1969 годах местный КГБ.

На этом вопросе следует остановиться более подробно.

Главное препятствие для работы разведчика за рубежом — это собственное незнание всех тонкостей чужого языка, обычаев и местных реалий. На постижение всего этого уходят долгие годы. Избавиться от акцента и выдать себя за иностранца практически невозможно. Но даже легальная разведка под прикрытием посольства тоже требует хорошего знания языка и прочего. Заниматься вербовкой с помощью переводчика нельзя!

Это, кстати, создает почву для образования различных «мафий» в разведке. Поначалу это были неформальные группы разведчиков, которые освоили работу в данной стране или регионе, затратив большие усилия. Переподготавливать для работы в другом регионе их уже никто не будет, поэтому они держатся друг за друга и проталкивают своих наверх.

Шебаршин пишет в своих воспоминаниях, что когда Крючкова назначили начальником разведки, он все эти безобидные «мафии» придушил — просто запретил разведчикам любые совместные пьянки и посиделки, даже после работы.

Зачем несколько лет обучать турецкому языку русских, когда на территории СССР имелась целая республика, где 5 миллионов человек знают турецкий язык (азербайджанский язык — диалект турецкого)? Имея такую республику рядом с Турцией, можно было легко наладить прочтение всех турецких газет и прослушивание всех радиостанций. А если понадобится, то и подслушивание всех телефонных разговоров!

Не говоря о том, что 10 миллионов азербайджанцев проживало за пределами СССР — в той же Турции и других странах Ближнего Востока — тут для разведки открывались просто безграничные возможности.

Отсюда простой вывод: территория Азербайджана в советское время находилась в подчинении внешней разведки. Только поэтому Андропову еще в 1969 году удалось там поставить партийным вождем кадрового чекиста Алиева. В других регионах он не мог этого сделать даже в 1983 году, когда был генеральным секретарем.

Примерно такой же зоной влияния разведки была Армения и вообще весь Кавказ, включая Северный. По всей огромной государственной границе СССР располагались национальные общины, которые эта граница разрезала на части, что было очень удобно для разведки. Но только Азербайджан имел хороший выход на страну из блока НАТО, где вдобавок размещались американские военные базы и ядерные ракеты.

Другим важным регионом для внешней разведки была Прибалтика. Правда, население прибалтийских республик не знало языков стран НАТО и не имело тогда с этим агрессивным блоком общей границы. Но для тамошнего рыбацкого населения не составляло большой проблемы переплыть Балтийское море. Что многие и делали. Чекистам даже не надо было засылать своих людей под видом беглецов, достаточно было оказывать давление на эмигрантов через оставшихся родственников. Естественно, такую работу внешняя разведка вела с помощью КГБ прибалтийских республик.

Тесные связи были у разведки европейского направления и с Управлением КГБ Ленинграда. А через ленинградских чекистов разведка могла влиять на весь Северо-Запад.

Особенно тесные отношения были у внешней разведки с КГБ Карелии. Руководство ФСБ сейчас называют даже не «питерской», а «питерско-карельской мафией».

Третья по значению база внешней разведки на территории СССР — это Дальний Восток.

Петербург у России считается «окном», тогда Владивосток как бы «черный ход» во внешний мир. «Тихоокеанская мафия» ФСБ является отражением соответствующего направления внешней разведки. Это были крепкие середняки, без особых амбиций. Постепенно эта «мафия» теряла свою силу и сейчас почти сошла на нет. Последний титан из этого клана, адмирал Г. Угрюмов (тот самый, который посадил «шпиона» Пасько), руководил «борьбой с терроризмом» в Чечне и умер при загадочных обстоятельствах в своем штабе в Ханкале в мае 2001 года.

Стоит ли удивляться, что «тихоокеанская мафия» внешней разведки увяла, не успев расцвести: посмотрите на карту, какой нужно сделать крюк, чтобы возить героин из Таиланда в Европу через Владивосток. Да его сто раз разворуют железнодорожники! В прессе писали о том, как пытались возить героин по этому маршруту в мешках с сахаром. В результате были случаи массовых отравлений в Хабаровском крае.

Граница бывшего СССР громадная и можно зоны влияния разведки перечислять долго. Но основные регионы — Кавказ, Прибалтика, Дальний Восток.

Для иллюстрации можно привести интересный пример из книги Шебаршина. Его Крючков в январе 1989 года назначил начальником внешней разведки. До этого Шебаршин был заместителем начальника ПГУ по южноазиатскому направлению (сменил генерала Медяника в апреле 1987 года). Так вот, Шебаршин пишет, что по заданию Крючкова совершил в 1990 году три служебные поездки внутри страны. А именно: в Прибалтику («наблюдал за обстановкой»), во Владивосток («отчитывался перед избирателями») и в Краснодарский край («пытался помешать избранию в депутаты Калугина»). Казалось бы, в это время у начальника разведки хватало работы и за рубежом — вся Восточная Европа бурлила, и Варшавский договор стремительно разваливался! Зачем же Крючков, имея двух первых и 8 простых заместителей, посылал в эти места именно Шебаршина?! И почему Шебаршина выбрали депутатом во Владивостоке, он ведь москвич и на Дальнем Востоке никогда не служил?

Теперь, после всех этих разъяснений, можно переходить к существу дела. В октябре 1988 года внешняя разведка в лице Крючкова захватила власть в КГБ, а значит и в стране.

В своих двухтомных мемуарах Крючков много места уделил Шеварднадзе, как из-за этого агента ЦРУ погибла советская империя. А про Виктора Чебрикова, своего непосредственного начальника, вообще молчит! И вспоминает чуть ли не единственный раз в связи с Шеварднадзе. Дело было так: в 1985 году к Крючкову обратился Чебриков и предложил высказать свое мнение по поводу возможного назначения Шеварднадзе министром иностранных дел. Поскольку Крючков возглавлял внешнюю разведку, кандидатуру должны были согласовать с ним. Крючков заявил о своем резком несогласии («не имеет опыта дипломатической работы»), после чего Шеварднадзе утвердили на Политбюро. Все знают, что Шеварднадзе был человеком Андропова, но что внутри андроповского клана возникли враждующие между собой группировки, об этом известно значительно меньше.

Почему Чебриков, который в 1985 году почти захватил в свои руки власть над КГБ, а значит, и над страной, в конце 80-х годов проиграл начисто? Иными словами, почему внутренняя контрразведка проиграла внешней разведке?

Ответ лежит на поверхности: все решил доступ к валюте! Внутри страны Чебриков мог делать все, что угодно, проводить любые операции — но валюта была за рубежом, а туда ему хода не было… А к концу 80-х годов вся правящая советская элита вдруг осознала, что без валюты она жить не может! И тогда все пришли к Крючкову: «Приди и володей нами!» Крючков пришел, и тут такое началось — с 1989 года «совместные предприятия» стали расти, как грибы, за границу пошли эшелоны с цветным металлом и всем, что только можно продать за валюту. Одного золота тогда пропало больше тысячи тонн, никто не знает, куда оно делось.

Проблема у Крючкова была только одна: пока внутри правящего андроповского клана шла борьба за власть, советская империя совсем разложилась — и нужен был только небольшой толчок, чтобы она рассыпалась в прах.

Правда, никакого отдельного «клана Крючкова» обнаружить так и не удалось, его просто не было. В мемуарах Крючкова сквозит враждебное отношение к Чебрикову — исподволь проводится мысль, что это Чебриков позволил «американским шпионам» развалить советскую империю и установить демократию. А Крючков возглавил КГБ, когда уже было поздно что-то делать…

Вражда между этими деятелями имела бы какое-то значение, если бы они на самом деле были главарями чекистской мафии, а не чисто номинальными фигурами. Но, разумеется, генералы внешней разведки, которые создали эту тайную мафиозную организацию, не могли допустить, чтобы вся власть оказалась в руках дилетантов из партийного аппарата. Крючков стал чекистом в возрасте 43 лет, а Чебриков в 44 года — слишком поздно, чтобы стать своим человеком в органах. Тем более, в такую эпоху, когда между КГБ и партийным аппаратом разгорелась битва за власть над всей советской империей.

Борьба внутри чекистской мафии в конце 80-х годов была — но это была тогда еще не борьба между кланами за власть, а идейное столкновение по поводу того, какой выбрать политический курс: кончать с перестройкой и вводить диктатуру, чтобы спасти социализм, или продолжать идти вперед до конца, поскольку поворачивать назад уже поздно.

Мы сейчас не будем углубляться в рассмотрение причин провала плана КГБ по спасению социалистического строя с помощью экономической реформы венгерского или китайского образца. Политологи Владимир Соловьев и Елена Клепикова считают, что чекисты не учли, что та степень свободы, которую может себе позволить мононациональное государство, не годится для империи, которая сохраняется лишь в условиях жесткой централизации и главным образом с помощью насилия.

Мы можем к этому добавить еще одно объяснение: чекисты также не учли, что в ходе экономической реформы сами не смогут остановиться в нужный момент, чтобы не урвать лишний кусок лично для себя — получился неуправляемый тотальный грабеж народного имущества. А когда эти два стихийных процесса (то есть «народно-освободительное движение» и борьба за твердую валюту) наложились друг на друга, то советской империи пришел конец. Здесь интересы руководства и рядовых членов чекистской мафии резко разошлись: никто не захотел променять свои личные счета и заграничные виллы на имперское величие и прочие абстракции.

Получается примерно такая картина: где-то к концу 1990 года правящая чекистская мафия осознала, что продолжение перестройки означает развал Советского Союза в самом недалеком будущем. Все судорожные попытки председателя КГБ Крючкова с этого момента отражают намерения верхушки этой мафии повернуть назад — при пассивном саботаже этих усилий со стороны основной массы чекистов. А окончательный провал «путча ГКЧП» в августе 1991 года наступил в результате решительного противодействия той чекистской группировки, которая входила в окружение российского президента Ельцина.

Теперь мы можем объяснить, откуда взялась утром 19 августа 1991 года непонятная уверенность Крючкова на коллегии КГБ, что все у него под контролем и что президент России Ельцин скоро признает власть ГКЧП — руководство мафии приняло решение, какие вообще могут быть проблемы! Но скоро он узнал, что все не так просто, и полетел в Форос к президенту Горбачеву, чтобы сдаться.

Наши войска и «военные советники» возвращались тогда домой отовсюду: из Европы, Азии, Африки и Латинской Америки. Было также прекращено бесплатное снабжение разного рода «национально-освободительных движений». Всего за несколько лет во всех странах Восточной Европы были практически бескровно свергнуты коммунистические режимы и установлена демократия. Западные немцы думали, что процесс возвращения им Восточной Германии растянется чуть ли не на десятки лет, а все произошло буквально за одну ночь.

В конце 80-х годов в этих странах почти одновременно прошла серия «бархатных революций» и военных переворотов. Мало того, что советское руководство даже пальцем не шевельнуло, чтобы спасти гибнущий коммунистический режим в этих странах! Есть также недвусмысленные свидетельства, что в организации этих тогдашних «оранжевых революций» приняли активное участие местные спецслужбы — поэтому все и прошло так гладко и без пролития крови. Нет никаких сомнений в том, что спецслужбы стран Варшавского договора до самого конца оставались филиалами внешней разведки КГБ — а это означает, что наши чекисты осуществляли общее руководство в деле ликвидации марионеточных коммунистических правительств и их замену демократическими и как бы независимыми.

Не было «бархатной революции» только в Румынии — там местная тайная полиция пыталась спасти режим Чаушеску и отстреливалась до конца (румынских чекистов в плен все равно тогда не брали, а тут же расстреливали на месте). Но в Румынии на стороне восставшего народа выступила вся румынская армия и военная разведка — поэтому всякое сопротивление было быстро подавлено. Супруги Чаушеску пытались бежать, но военные их поймали и тут же расстреляли где-то под забором.


В Румынии местная спецслужба не была под полным контролем КГБ. Хотя Румыния и состояла формально в Варшавском договоре, но на самом деле это была тогда вполне независимая страна (в 1968 году Чаушеску даже осудил оккупацию Чехословакии советскими войсками!). Но поскольку Чаушеску поссорился с Москвой только в 60-е годы, все румынские генералы успели пройти в свое время обучение в Советском Союзе — это его и сгубило. Есть свидетельства о том, что для свержения Чаушеску в Румынию приезжали наши военные разведчики из ГРУ — они и налаживали контакты со своими коллегами из Генштаба румынской армии.

У наших чекистов кроме патриотизма, была еще способность думать сразу на несколько ходов вперед. А в середине 80-х годов у правящей чекистской мафии остались только два варианта для глобальной политики:

1. «Югославский вариант»: драться за каждую страну и цепляться из последних сил за каждый клочок территории на всех континентах.

2. Вариант «Ласковый Миша»: «Да забирайте все даром! Нам достаточно территории самого Советского Союза, все равно у нас останется шестая часть суши». Как известно, этот вариант потом плавно перерос в вариант «Ласковый Боря» — «нам вполне хватит территории России».

Мы не знаем, кто конкретно из генералов внешней разведки КГБ входил тогда в руководящий центр правящей мафии, и кому из них пришлось делать выбор между этими двумя вариантами стратегии советского руководства. Но немного изучив эту публику (а все чекисты похожи друг на друга, как будто их клонировали от одного образца!), мы можем с полной уверенностью заявить, что если бы ценой каких угодно усилий и жертв можно было бы тогда удержать советское господство над Восточной Европой — они бы непременно рискнули. Пол-Европы завалили бы трупами, но своего бы добились.



Часть I

Криминальный бизнес



Тайн в этом первом управлении КГБ (внешней разведке) было больше, чем во всех остальных 10 управлениях вместе взятых.

Например, по логике вещей, главным во внешней разведке должен был быть Первый отдел, который занимался разведкой в США. Соответственно, и в руководстве разведки должны были преобладать выходцы из этого отдела.

На втором месте могли бы быть те разведчики, которые работали против европейских стран НАТО.

И только в самом низу этого общества могли быть специалисты по странам третьего мира.

Все было наоборот — долгое время в руководстве разведки доминировала так называемая «южноазиатская мафия» (этот термин придуман не мной, он в ходу у самих разведчиков, как бы в шутку). Имеются в виду те разведчики, которые работали в Индии, Иране, Пакистане и тому подобных южных странах. Родоначальником этой «мафии» считается легендарный генерал Яков Медяник. Он работал резидентом КГБ в Индии, потом стал начальником соответствующего отдела и наконец, занял пост заместителя начальника ПГУ. Медяник ушел на пенсию в апреле 1987 года. Настоящий расцвет «южноазиатской мафии» начался позднее, когда председателем КГБ стал Крючков.

В январе 1989 года Крючков назначил начальником ПГУ Л. Шебаршина, бывшего резидента в Индии и Иране. В декабре 1991 года разведку возглавил другой «востоковед», Евгений Примаков. В январе 1996 года опять начальником разведки стал «востоковед», на этот раз кадровый разведчик В. Трубников, бывший резидент в Индии.

И только в мае 2000 года власти в разведке «южноазиатской мафии» пришел конец: директором СВР назначили С. Лебедева, представителя европейского направления, который прежде работал в Германии. «Южноазиатская мафия» возглавляла разведку 11 лет. И какие это были бурные годы! Премьер-министров меняли, как перчатки, начальников КГБ-ФСБ сменилось 10 человек, а «востоковеды» стояли прочно, как скала. Понадобилось поставить президентом России разведчика из германского отдела ПГУ, чтобы руководство разведки перешло, наконец, в руки европейского направления.

Что же касается бойцов невидимого фронта, которые работают в США, то они как шпионили, так и шпионят. Их дело пахать, а генеральские звезды пусть другие получают! Даже у себя в разведке их давно уже не назначают в руководители, не то что в премьер-министры или министры обороны.

В чем причина такой завидной жизнестойкости «южноазиатской мафии» и в чем ее сила, что без нее никак не обойтись? Правильно поставленный вопрос содержит в себе большую часть ответа. Поставим вопрос так: что есть такого ценного в Южной Азии, чего нет в других местах? Тогда ответ всплывет сам: ГЕРОИН.

В странах Южной Азии много дешевого героина, в Европе много денег в твердой валюте. Между ними — территория СССР (СНГ).

Почему «южноазиатская мафия» разведки все же уступила первенство «европейской»? В наркоторговле наибольшую прибыль получают те, кто стоит на самом конце цепочки, поближе к наркоманам и их деньгам. Кроме того, в Южной Азии кроме героина ничего ценного нет. А в Европе кроме наркоторговли можно «рубить капусту» также на цветном металле, нефти, газе и прочем. Внешняя торговля у нас всегда была под контролем разведки.

Есть свидетель тех преступлений, которые творились в ФСБ, — это бывший офицер из центрального аппарата ФСБ Александр Литвиненко. В Интернете имеются его книги, поэтому напомню только один эпизод. Непосредственным начальником у Литвиненко был генерал Хохольков. Он возглавлял УРПО, так одно время называлось управление ФСБ по ликвидации ненужных для правящей верхушки людей. Кроме того, Хохольков раньше служил в КГБ Узбекистана, пока Советский Союз не развалился. У него сохранились связи в Средней Азии, поэтому именно Хохолькова посылали на «стрелки» c крупными наркоторговцами из этих мест.

В Афганистане были несметные запасы героина, нужно было только наладить маршруты по доставке этого ценного продукта в Европу. И тут не последнюю роль была у питерских чекистов, недаром Петербург считается окном в Европу.

Как почти все, что сейчас у нас творится, и здесь все зародилось задолго до «победы демократии». Так что начнем издалека.

Любая подпольная группировка, которая в наше время ведет вооруженную борьбу за какую угодно благородную цель (национальное освобождение, построение социализма, истинная вера) — добывает средства с помощью наркоторговли. Попробуйте найти хоть одно исключение из этого правила!

Разница между КГБ и разного рода кустарными подпольными организациями была в том, что наш КГБ действовал более профессиональными, тонкими методами — поэтому практически никогда не попадался. Главная тонкость у чекистов была такая: всю грязную работу делать только чужими руками! В советское время для этого были разведки братских стран социализма. Надо переправить взрывчатку ирландским боевикам — посылали чехословацких (к примеру) разведчиков. Если те попались, наш КГБ оставался чистым: «Чехословакия — суверенная страна, мы ей не можем указывать!»

В таких делах среди братских спецслужб была определенная специализация по регионам и даже по видам деятельности. Например, болгары считались большими мастерами, если нужно было пристукнуть кого-нибудь в лагере империализма. Они же снабжали палестинских боевиков всем необходимым. Также западные источники указывают на то, что болгарская разведка участвовала в транзите наркотиков из стран Ближнего Востока в Европу. А великий Советский Союз опять был тут ни при чем!

Конечно, на Западе давно всю эту механику поняли. Но можно ли осуждать европейских политиков, что они опасались лишний раз предъявлять какие-то претензии державе, у которой было 100 тысяч танков и ракетно-ядерный «щит»? Примерно такая же ситуация и теперь, только атомное оружие теперь у «демократической России».

Теперь собственно о Великом Героиновом Пути. В разное время разные регионы Азии были главными поставщиками героина. Сейчас главный поток идет из Афганистана. Когда наш ограниченный контингент начал в 1979 году оказывать Афганистану братскую помощь, наши воины впервые столкнулись с этим замечательным продуктом и оценили его по достоинству. Если простые солдаты только снимали постоянный стресс, то их командиры сразу же смекнули, что этот порошок, который в Европе стоит не меньше 100 тысяч долларов за килограмм, в Афганистане можно свободно купить за 10 тысяч. А если у тебя в руках автомат, то и задаром!

В Афганистане с самого начала вся власть принадлежала не командованию 40 армии и тем более не «демократическому правительству», а чекистам из Восьмого отдела внешней разведки. Есть свидетельства военных, что «президент» Бабрак Кармаль не мог без разрешения представителя КГБ в Афганистане даже поехать из одного города в другой.

Естественно, именно чекисты занялись налаживанием маршрутов по доставке героина в Западную Европу. Тем более, что граница была тогда на замке — а ключ был только у чекистов.

Серия интересных статей про эти дела вышла в коржаковской газете «Стрингер». Там бывает много низкопробного вранья, но эти статьи написаны со знанием дела. Согласно «Стрингеру», сейчас есть три вида доставки героина из Афганистана.

1. Неорганизованная, массовая наркоторговля. Вся Средняя Азия сейчас живет в нищете, поэтому находится множество желающих пробраться в Афганистан, купить там несколько граммов героина и везти его в собственном желудке, рискуя умереть в муках, если «контейнер» лопнет. Ну и тому подобными способами… Таких милиция старательно выискивает — и сажает, если они не могут откупиться.

Почему-то таджикская милиция особенно не любит, если перевозят не героин, а более слабые полупродукты. «Стрингер» объясняет это тем, что к «полупродуктам» нет такого привыкания у наркоманов. Президент Рахимов не может допустить такого безобразия!

Несмотря на то, что этим видом наркобизнеса занимаются целые толпы, общая масса привезенного героина у них невелика. Раз в неделю в Москву приходит поезд из Таджикистана — пусть там хоть все поголовно везут по нескольку граммов — все равно получатся считанные килограммы. Возможно, поэтому власти относятся довольно снисходительно к таким «наркоторговцам» — конкуренции от них никакой, а население спасается от голодной смерти.

2. Больше имеет значение тот «бизнес», которым занимается таджикский режим, т. е. президент Рахимов и его семья. Таджикское руководство тоже использует железнодорожный транспорт: героин везут в вагонах с хлопком. У семьи Рахимова полная монополия на вывоз хлопка — вся остальная республика должна продавать хлопок им, по той цене, какую назначит Рахимов.

3. Главный способ, которым доставляется основная масса наркотиков: военная транспортная авиация. Это единственный вид транспорта, который не досматривается никакими таможнями. Поэтому героин спокойно доставляют из Таджикистана прямо на военные аэродромы Подмосковья. В «Стрингере» есть намеки, что в Европу наркотики переправляют мафиозные группировки Прибалтики, при содействии путинского режима.

Есть свидетельства, что когда Германия объединилась, а наши войска еще не ушли из бывшей ГДР, транспортная авиация возила героин прямо из Афганистана на военные аэродромы ГСВГ. Откуда распространить наркотики по всей Европе уже ничего не стоило.

За один рейс транспортный самолет перевозит порядка тонны героина. Это проверено: когда один полковник таджикской армии устроил мятеж, то не удержался и захватил на аэродроме уже готовый для перелета в Россию самолет. Он обнаружил там 900 килограмм героина. Кончил этот полковник очень плохо и очень скоро.

Обратите внимание, что почти все военные, которые сделали стремительную карьеру при Ельцине, во-первых, воевали в Афганистане, а во-вторых, имеют отношение к авиации или к ВДВ. Это Шапошников, Руцкой, Грачев, Лебедь.

Теперь можно подвести итоги. «Стрингер» приводит такую оценку объема наркоперевозок из Афганистана: 300–400 тонн героина в год. Такую цифру дал один из афганских полевых командиров, т. е. достаточно компетентный в таких делах специалист. Что дает ежегодный доход не меньше 25 миллиардов долларов в год. Разумеется, все это очень приблизительные расчеты, но нас интересует только порядок величины. Получились очень большие деньги, сопоставимые с доходом от нефтяной торговли России.

Кроме Афганистана, наркотики производят и в других регионах мира. Разумеется, наши чекисты не могли упустить и этих источников валюты! Все эти источники разбирать не будем, только один маленький пример.

Рынок США плотно забит колумбийским кокаином — и возить туда героин из Азии бессмысленно. Но разве можно оставить без внимания самую богатую страну мира!

В газете «Версия», тоже близкой к чекистским кругам, появилась такая гневная заметка: возле мексиканских берегов мирно проплывало наше рыболовецкое суденышко. Экипаж — русские и украинцы, флаг Белиза (есть такая страна). Вдруг на него напала американская морская охрана, взяли на абордаж — и нашли при обыске 12 тонн кокаина (примерно на миллиард долларов). И теперь наших ребят собираются судить ни за что, дадут каждому приличный срок. А откуда им было знать, что у них в трюме!?

Когда наши чекисты занялись наркоторговлей — это вопрос. Крупная веха в истории мировой наркоторговли — начало Афганской войны в 1979 году. Но у КГБ все начиналось значительно раньше.

Нашел на американском сайте: в 1970 году сбежал на Запад полковник болгарской разведки Стефан Свердлев. И рассказал, как он принимал участие в перевозке наркотиков с Ближнего Востока в Европу. Все подробно: какие болгарские фирмы этим занимались и прочее. Добытую таким способом валюту «отмывали» с помощью болгарской же авиакомпании BALKAN-AIR и переводили в Швейцарию. Что наводит на мысли, откуда сегодня берется огромный доход в валюте нашего «Аэрофлота». У них сидит в самолете 10 пассажиров, а они запишут 200 и сдадут «выручку» в банк.

Интересна дата этого побега: 1970 год. Еще Брежнев свеж, как огурчик, и весь партийный аппарат в силе. Андропов только три года руководит КГБ и полностью подчиняется партии. Разумеется, болгарская разведка не стала бы делать ничего, что могло бы огорчить старших советских братьев. Со стороны КГБ тоже не могло быть тогда несанкционированных свыше действий. Остается единственный вывод: все такие операции спецслужб поначалу проводились с одобрения партийной верхушки. А в конце 70-х годов наши чекисты уже плевали на партию и делали все, что хотели.

Кстати, об американских сайтах: общественность США уверена, что ЦРУ занимается перевозкой кокаина и контролирует американский рынок на 50–70 процентов. Об этом говорят совершенно спокойно, как о самом обыкновенном деле.

Связи с КГБ прослеживаются у ряда российских бандитских «авторитетов». В начале 90-х в Москве доминировала объединенная группировка «ореховских» и «солнцевских» бандитов, которую возглавлял Сергей Тимофеев (Сильвестр). Это была мощная международная мафия, у которой имеются филиалы во многих странах мира. Лидером «солнцевской братвы» считается бывший соратник покойного Сильвестра Сергей Михайлов (Михась).

Начало биографии у Михася не совсем типичное для такого крупного авторитета. Он начал свою карьеру с курсов англоязычных метрдотелей, окончив которые 6 лет проработал официантом в ресторане «Советский». Такая работа, cвязанная с обслуживанием иностранцев, тогда означала обязательное сотрудничество со Второй службой УКГБ Москвы (что считалось более престижным, чем быть стукачом Пятой службы, которая выслеживала инакомыслящих). Михася потом поймали на мелком мошенничестве — он получил только 3 года условно, но ответственную работу по обслуживанию иностранцев ему пришлось бросить. Тогда он начал заниматься разнообразным криминальным бизнесом — и преуспел.

Вячеслав Иваньков (Япончик) ничего интересного собой не представляет, кроме своего высокого звания «вора в законе». Посадили его в 1981 году — дали 14 лет. Иваньков спокойно отбывал свой срок, когда вдруг в 1990 году он стал крайне необходим на воле — и тогда множество влиятельных людей начали просить о его досрочном освобождении: упирали на его «слабое здоровье». Помимо Иосифа Кобзона, который тогда ходатайствовал за всех известных бандитов, насчет освобождения Иванькова сделал два депутатских запроса Святослав Федоров, о том же просил и правозащитник Сергей Адамович Ковалев. В итоге 5 ноября 1991 года Иваньков вышел на свободу. И уже 29 февраля 1992 года он убил двух человек в московском ресторане (еще один остался в живых только потому, что пуля застряла в пачке денег). Какие-то турецкие строители то ли хотели пролезть без очереди в гардероб, то ли не пропустили туда великого Япончика (показания свидетелей расходятся).

Иванькову пришлось срочно бежать за границу — ему помогли перебраться в США. Американские власти не дают визу уголовникам, но Иванькова будто бы оформили как «помощника режиссера» в съемочной группе Ролана Быкова — и уже в марте 1992 года Иваньков в составе этой киногруппы оказался в США. А дальше уже было все просто — фиктивный брак на американке, и вид на жительство в кармане.

Самые неожиданные люди приходили на помощь московским бандитам в трудную минуту… Нами отмечены случаи, когда чекистские структуры давали деньги на проекты Ролана Быкова (вполне благородные, вроде детского кино и т. д.). У Кобзона были чисто деловые отношения с этим бандитом.

Как этот одичавший после 10 лет тюрьмы, необразованный уголовник, который за несколько лет пребывания в Америке не выучил ни одного слова по-английски — вдруг стал главным лидером «русской мафии» во всем Западном полушарии? Разумеется, Япончик не был настоящим главарем мафии — его использовали в Америке в основном как пугало, чтобы выжимать деньги из наших предпринимателей, перебравшихся в США. Особенно из таких, кто хапнул хороший кусок на Родине, а потом сбежал.

Вячеслав Иваньков в июне 1995 года был арестован американскими властями за вымогательство нескольких миллионов долларов у русских бизнесменов из «Чары-банка» (они обворовали вкладчиков банка и сбежали в США).

Даже Михась на фоне Иванькова выглядит настоящим интеллектуалом. Он действительно занимался большим бизнесом. Правительство Коста-Рики назначило Сергея Михайлова своим почетным консулом в Москве (в феврале 1994 года). Иметь дипломатический паспорт — что может быть лучше для бандита! Михась сильно подружился с президентом Коста-Рики и собирался возить из Центральной Америки бананы в Россию. Но этот бизнес у него не пошел — нашлись недоброжелатели в наших спецслужбах, которые превратно истолковали желание Михася снабжать жителей России фруктами. Был скандал, правительству Коста-Рики пришлось аннулировать «почетное консульство» у Михася. Тогда пострадали еще полторы сотни бандитов из разных стран мира, у которых тоже отобрали это высокое звание.

Как и массовое истребление московских бандитов в середине 90-х проводили спецслужбы. Для самих бандитов это не было секретом — Иваньков в своих тюремных интервью прямо обвинял чекистов в убийстве всех своих друзей. Не следует понимать это так, будто менты или фээсбэшники сами стреляли и взрывали (ходили и такие легенды, типа «Белой стрелы») — нет, этим грязным и опасным делом занимались другие бандиты, которые стали орудием в руках чекистов. И возглавлял этот «бандитский спецназ» знаменитый Ося — Сергей Буторин.

Буторин сначала служил прапорщиком в стройбате, потом в конце 80-х годов демобилизовался и работал вышибалой в одном московском кафе. В этом кафе он познакомился с бандитами и занялся более серьезной работой в ореховской группировке Сергея Тимофеева — скоро стал там одним из самых влиятельных бригадиров (хотя никогда не сидел).

Вот этот бывший прапорщик из стройбата (возможно, это все же был на самом деле засланный к бандитам офицер спецслужб) и уничтожил почти всю бандитскую элиту в Москве. Разумеется, проделал это Буторин не собственными руками, а с помощью привлеченных им к этому делу киллеров из бывших спецназовцев. Получается, что удар по бандитам из «московского клана» КГБ был нанесен как бы изнутри.

Интересно, что сначала Буторин убрал не своего непосредственного шефа Сильвестра, а главарей других банд — поэтому бандиты долгое время не могли понять, что вообще происходит. Притом профессионалы из спецназа хорошо знали свое дело: они не просто уничтожали авторитетов, но делали это так, чтобы подозрения пали на кого-нибудь другого. Если же у какого-нибудь бандита не было ни с кем конфликтов, то его не трогали — ждали, когда конфликты появятся.

Первыми были уничтожены «бауманские» авторитеты во главе с Валерием Длугачем (Глобусом) — в апреле 1993 года. Потом были убиты братья Квантришвили (а их соратник Кикалишвили сбежал в США). И только в сентябре 1994 года дошла очередь до самого Сильвестра. После чего Буторин перебил почти всех видных авторитетов и бригадиров своей «ореховской» группировки, захватил над ней власть. Всеми финансами «ореховских» распоряжался соратник Сильвестра Григорий Лернер (это были сотни миллионов долларов). Он находился за границей, но боевики Буторина и там его достали и начали прессовать, чтобы выбить из него эти миллионы. Неизвестно, чем бы это закончилось для Лернера, если бы его не посадили за мошенничество в мае 1997 года в Израиле.

У Буторина было несколько бригад киллеров:

1. «Одинцовские» во главе с Дмитрием Белкиным.

2. «Медведковские» возглавлял бывший старший лейтенант КГБ Григорий Гусятинский, пока его не убили в Киеве в 1995 году. Его сменил Андрей Пылев, ближайший соратник Буторина.

3. «Курганские» — два десятка бывших спецназовцев и ментов из города Кургана. Самый знаменитый из них — Александр Солоник, который при попытке ареста застрелил несколько милиционеров, а когда его все же посадили в тюрьму, сумел оттуда сбежать (летом 1995 года).

Главным киллером у Буторина был вовсе не Солоник (он вообще в этой банде ничем особенно не выделялся), а бывший спецназовец из морской пехоты Александр Пустовалов по кличке Солдат (не менее 30 трупов).

Порядки в этой банде Буторина были очень своеобразные. «Новые ореховские» отказались вообще от всех законов и традиций уголовного мира. Более того, Буторин запретил принимать в свою банду тех, кто отсидел или имел какое-то уголовное прошлое — брали в первую очередь спецназовцев, причем предпочитали таких, кто побывал в Чечне. Были задействованы военкоматы Москвы, чтобы выявлять такие ценные кадры — после этого с ними знакомились и вербовали в банду.

Всем бандитам был предписан здоровый образ жизни: полный запрет на наркотики, ограничения на алкоголь и прочие «излишества». Причем наказание за малейшее нарушение было только одно: смертная казнь в присутствии остальных бандитов (специально их собирали для этого, довольно часто). Никаких пережитков воровской демократии, вроде «сходок», в банде не было — приговор выносил лично сам Буторин. За несколько лет такой казни подверглась значительная часть банды — десятки человек. Чтобы не было лишних соблазнов, бандиты Буторина сидели на твердом окладе, не слишком большом — одна или две тысячи долларов в месяц, притом никаких премий за конкретные убийства им не полагалось. Так что громадные деньги, которые попадали в эту банду, исчезали неизвестно куда.

Уничтожение бандитских авторитетов в Москве продолжилось и шло полным ходом весь 1995 и 1996 годы. Одновременно они перехватывали у других бандитских группировок рэкет над московскими предпринимателями (кроме крупных олигархов, которые были им не по зубам). В случае отказа бизнесмена немедленно убивали, не было никаких угроз и демонстраций силы. В результате почти вся Москва стала платить одному Буторину.

Есть основания предполагать, что Буторин казнил своих бандитов не только для укрепления дисциплины — возможно, с помощью этих массовых казней он постепенно избавлялся от ненужных свидетелей. По приказу Буторина был убит в начале 1997 года Александр Солоник, который скрывался после побега из тюрьмы в Греции (туда был послан главный палач Буторина Солдат). Есть сведения, будто бы Буторин тогда вообще всех «курганских» приговорил (якобы они хотели отделиться) — но ликвидировать их он уже не успел: банда Буторина неожиданно была разгромлена.

Буторин несколько лет шел к полной власти над всей бандитской Москвой, а когда он уже почти достиг этой цели — сорвался вниз в один момент.

В феврале 1997 года сменился начальник УФСБ Москвы: был снят ставленник Коржакова генерал Трофимов — двое его подчиненных были пойманы на торговле кокаином, что и стало поводом для увольнения. Новым начальником УФСБ Москвы назначили генерала Царенко, «человека Лужкова». Дело в том, что генерал Трофимов сильно засиделся на своем посту — его покровителя, начальника СБП Коржакова, выкинули из Кремля еще в июне 1996 года.

И все — на этом банде Буторина пришел конец. За два месяца около 20 бандитов были арестованы, остальные сбежали за границу. Некоторые были арестованы и там в 1997 году — их выдали России. Самого Буторина и его ближайших соратников почему-то тогда не тронули — Буторин был арестован только в феврале 2001 года в Испании: он получил там 8 лет по местным делам.

Почему-то нам не встречались в Интернете материалы, где связывали бы эти два одновременных события февраля 1997 года: снятие генерала Трофимова и разгром банды Буторина. Вместо этого там встречается другая версия: 23 января 1997 года в Москве был убит коптевский авторитет Василий Наумов. Будто бы именно это преступление банды Буторина привело министра внутренних дел Куликова к решению покончить с этой бандой: был создан специальный штаб, задействовали ОМОН, МУР, ФСБ и группу «Альфа». Буторинские бандиты уничтожили за несколько лет чуть ли не сотню таких авторитетов из различных группировок, но это им как бы прощалось.

Все было гораздо проще: Буторин беспрепятственно уничтожал бандитских авторитетов из «московского клана», поскольку у него была чекистская «крыша», пока УФСБ Москвы возглавлял коржаковец генерал Трофимов (с декабря 1994 года). Еще более мощной «крышей» для Буторина была Служба безопасности Президента, пока ее возглавлял генерал Коржаков. Московские менты сильно переживали тогда за своих бандитов, но ничем не могли им помочь.

Теперь мы можем довольно уверенно вычислить, с кем президент Ингушетии Аушев вел тогда переговоры, чтобы не убивали его друга Кобзона: с генералом Коржаковым, начальником СБП (не с бандитом Буториным — он в таких делах был мелкой пешкой).

Шабтай Калманович — единственный известный нам возможный полноправный член мафии внешней разведки КГБ, который несколько лет провел за решеткой. Разного рода олигархи, которых в последнее время у нас иногда сажают, к этой категории не относятся — это всего лишь простые стукачи. Правда, насчет чекистской полноправности Калмановича есть некоторые сомнения — он окончил разведшколу, но скорее всего, офицером разведки все же не был. Дело в том, что в нелегальной разведке служили также агенты высокого уровня без присвоения звания — нечто среднее между настоящим кадровым сотрудником КГБ и завербованным агентом. Например, таким штатным агентом был легендарный Николай Кузнецов, который в годы войны убивал немецких генералов в тылу врага — его как-то исключили из партии, поэтому звание офицера НКВД он не получил (Кузнецов закончил только курсы НКВД для стукачей в 1937 году — до войны он выявлял «врагов народа»). Калманович не только в партии не состоял — его даже в пионеры не приняли, поскольку его родители — евреи-«отказники».

Когда Калмановича арестовали в Израиле, он выложил в контрразведке все подробности своей шпионской деятельности.

Родился в Каунасе (Литва). В 1971 году закончил местный Политехнический институт. В советское время некомсомольцы в вузы попадали очень редко, а для евреев были еще установлены в тайном порядке ограничительные квоты. Как юному Калмановичу удалось преодолеть все эти барьеры — это его маленький секрет.

КГБ Литвы был тесно связан с внешней разведкой. Этот факт имеет прямое отношение к биографии Калмановича: сразу после окончания института он попал в разведшколу ГРУ (официально его якобы забрали на год в армию, но это было только прикрытие). Это обычная практика: после гражданского вуза будущего сотрудника внешней разведки год обучали в закрытой спецшколе (при этом всегда была «легенда» о том, что он в какой-то командировке очень далеко или что-нибудь подобное). После чего вся семья Калмановичей получила разрешение на выезд в Израиль, которого она тщетно добивалась много лет — и отбыла за границу. То есть Калмановича взяли не просто во внешнюю разведку — он попал в ее самую элитарную, нелегальную структуру. Это была и самая рискованная разновидность шпионажа, без всякого прикрытия в виде дипломатического паспорта (это значит: попался — в тюрьму!).

У кадровика из любого советского учреждения встали бы волосы дыбом при виде анкеты Калмановича — мало того, что родители евреи, так еще и «отказники», подавшие заявления на выезд! Но специфика внешней разведки в том и состояла, что там могли в интересах дела плюнуть на любые инструкции и наставления. Даже наоборот — чем хуже была кандидатура с совковой точки зрения, тем лучше она была для нелегальной внешней разведки! КГБ в целом был самой антисемитской организацией в СССР, но внешняя разведка без всяких колебаний использовала «еврейскую волну» эмиграции в своих целях. Там служили люди без предрассудков — недаром именно они начали перестройку и похоронили социализм в нашей стране.

Первые три года Калманович в Израиле ничего не делал для советской разведки. Это обычная практика для нелегалов — надо было освоиться и переждать, пока местная контрразведка перестанет интересоваться новым эмигрантом из Советского Союза. Эти годы тоже не тратятся даром — агент постепенно подбирается к таким местам, где можно собирать нужную информацию. Так и Калманович, начав свою карьеру простым колхозником в кибуце, потом выучил иврит и английский язык и сумел попасть в партийный аппарат правящей тогда в Израиле партии «Авода», где обзавелся полезными связями среди израильской элиты. В 1975 году агент «Крис» (такой псевдоним был у Калмановича) вышел на связь с резидентом и начал свою работу — сначала на ГРУ, потом на КГБ. Такое случалось — внешняя разведка КГБ могла забрать себе перспективного агента ГРУ.

Вскоре Калманович кроме КГБ начал работать и на Моссад, то есть как бы стал двойным агентом — во всяком случае, в судебном приговоре ему поставили в вину «попытку пробраться в спецслужбы Израиля». Здесь надо пояснить: настоящий двойной агент обманывает ОБЕ спецслужбы, на которые он работает — но такое бывает редко. Скорее всего, Калманович просто дал себя завербовать Моссад с санкции нашей разведки.

Вскоре Калманович покинул Израиль и занялся бизнесом в странах Южной Африки. Именно в Южной Африке Калманович и нашел свое счастье! Попав туда, он перестал собирать секретную информацию, зато разбогател со сказочной быстротой. Сам Калманович объясняет эти свои успехи в бизнесе так: он познакомился с президентом Ботсваны и занялся в этой стране бурной деятельностью — строил дома чуть ли не тысячами, стадионы и прочее. Но больше всего он будто бы преуспел на организации ферм по разведению крокодилов.

Это, конечно, сказки: нужно лет сто выращивать крокодилов и сдирать с них шкуры, чтобы набрать 15–20 миллионов долларов — столько было у Калмановича к моменту ареста. В Южной Африке есть только один товар, на котором там можно в короткий срок заработать такие деньги. Только контрабанда алмазов, которая дает в год сотни миллионов долларов, делает этот регион привлекательным для чекистской мафии — поэтому Калмановича и перебросили из Израиля в Ботсвану. Позднее он перебрался в другую республику этого региона — в Сьерра-Леоне, и стал там почетным консулом.

Калманович вовсе не просиживал, никуда не вылезая, в Южной Африке: у него были свои офисы в Германии и Франции, был замок в Ницце, он летал по всему миру на собственном самолете. Все это оборвалось летом 1987 года, когда Калмановича первый раз арестовали в Англии. Его тогда выпустили под залог, но он почему-то не сбежал — и в декабре 1987 года был арестован как советский шпион уже в Израиле.

Калмановичу предложили там судебную сделку, как это принято на Западе: если он признает себя виновным, то получит 9 лет тюрьмы без всякого суда. А если упрется, то будет суд, и там он получит уже 11 лет! Калманович тогда не захотел рисковать даже двумя лишними годами (видимо, его прихватили крепко) — и получил свои 9 лет в обмен на полное признание.

Сидел Калманович в израильской тюрьме с небывалым комфортом, даже девушек к нему допускали. Начальника тюрьмы потом самого посадили за все эти поблажки Калмановичу. Масса самых влиятельных деятелей сначала Советского Союза, потом демократической России принялась хлопотать о досрочном освобождении этого бойца невидимого фронта. В Интернете есть целые перечни — за Калмановича просили буквально ВСЕ: министр внутренних дел СССР Б. Пуго, советник президента СССР Евгений Примаков, сам президент Горбачев, вице-президент СССР Янаев, вице-президент России А. Руцкой. Иосиф Кобзон специально приезжал в Израиль, чтобы добиться освобождения Калмановича. Художник и патриот Илья Глазунов обещал написать портрет премьер-министра Шамира, а вместо гонорара просил отпустить Калмановича (его фамилию Глазунов тогда зачитал по бумажке — он с ним не знаком). Владимир Спиваков обещал премьру Рабину дать бесплатный концерт в Израиле, если… и так далее!

Сам Калманович говорит, что главным борцом за его свободу был все же его друг Иосиф Кобзон — он организовывал все эти прошения. Калманович с гордостью подчеркивает, что в той же тюрьме были и другие советские шпионы, но никто не хлопотал.

В чем тут причина, зачем чекистской мафии так нужно было освободить этого провалившегося шпиона, который вдобавок во всем признался и вывернулся наизнанку? Можем предложить такую версию: Калманович признался израильской контрразведке только в шпионаже против Израиля, которым он занимался в начальный период своей карьеры. А все подробности и схемы криминального бизнеса, которым Калманович занялся позднее, он оставил при себе — это и был его капитал в буквальном (банковские счета и коды) и в переносном смысле.

Несмотря на всю эту свистопляску вокруг Калмановича, израильское правительство долгое время не поддавалось ни на какие уговоры: Калмановича освободили «по состоянию здоровья» только в марте 1993 года, ему пришлось отсидеть почти шесть лет. И есть сведения, что ради этого долгожданного события правительству России пришлось пойти на серьезные уступки Израилю в вопросах миграционной политики (выпустили последних оставшихся «отказников» или что-то в этом роде).

Дальше о Калмановиче рассказывать особо нечего. После освобождения они с Кобзоном основали фармацевтическую фирму (мафия любит такого рода бизнес, поскольку он дает доступ к синтетическим наркотикам). Но им почему-то не удалось долго проработать вместе. Крупным олигархом Калманович не стал, но на жизнь ему вполне хватало, он даже купил пару баскетбольных команд — сначала литовский «Жальгирис», потом женскую команду в Екатеринбурге.

Принадлежность Калмановича к «московскому клану» несомненна: он занимался строительством в Москве, поддерживал контакты с Лужковым и с самыми авторитетными московскими бандитами. Например, главный солнцевский авторитет Михась был в 2002 году на свадьбе дочери Калмановича в Израиле (Калманович большой патриот Израиля и сохранил гражданство этой страны).

Борис Бирштейн из подставной фирмы КГБ «Сеабеко» — более крупная фигура. Бирштейн тоже уроженец Литвы, как и Калманович. В 1977 году Бирштейн эмигрировал в Израиль, но долго там не задержался — начал заниматься крупным бизнесом в Западной Европе. В 1982 году появилась в Швейцарии фирма «Сеабеко» (иногда встречается вариант названия «Сиабеко»). В 1984 году были зарегистрированы филиалы фирмы в Канаде и Гонконге — Бирштейн был тогда назначен директором филиала в Гонконге.

Пик деятельности Бирштейна пришелся на начало 90-х годов: тогда целые республики из распавшейся советской империи оказались на некоторое время в его полной власти. Все началось с Молдавии: в конце 1990 года Бирштейн впервые там появился и за короткий срок полностью «приватизировал» — в 1991 году президентом Молдовы был избран ставленник Бирштейна Снегур. Бирштейн формально стал тогда «советником» президента Снегура.

Эта республика бедная и грабить там было практически нечего для такой крупной акулы, как Бирштейн. Видимо, это были тогда чисто политические игры со стороны чекистской мафии. Именно Бирштейн помог тогда сорвать объединение Молдавии и Румынии, которое казалось совершенно неизбежным (в обеих странах живет один и тот же народ). Молдавия надолго стала тогда главной базой Бирштейна во время его экспансии по странам СНГ.

В ноябре 1990 года произошло также другое событие, которое имеет прямое отношение к деятельности Бирштейна: по распоряжению председателя КГБ Крючкова на работу в аппарат ЦК КПСС был откомандирован полковник Леонид Веселовский из внешней разведки. Веселовскому было доверено ответственейшее задание: он должен был участвовать в тайной операции по перекачиванию партийных (то есть государственных) средств в подставные фирмы КГБ на Западе.

Таких полковников в чекистской мафии были сотни, но полковник Веселовский прославился тем, что после победы демократии в августе 1991 года он стал практически единственным участником этой грандиозной операции, кого «засветили» — ему пришлось давать показания Комиссии по расследованию преступной деятельности КПСС. Почему для этой порки выбрали именно Веселовского?

Во-первых, чекисты и стукачи-демократы тогда усиленно все валили на КПСС — и раздували значение аппарата ЦК КПСС в операции по перекачиванию денег на Запад. А во-вторых, видимо, Веселовский входил в число соратников путчиста Крючкова, за что и пострадал. Впрочем, пострадал Веселовский не слишком сильно — после увольнения из органов он уехал в Швейцарию и теперь занимается бизнесом в одной из чекистских фирм.

Вернемся к Бирштейну: в своих показаниях Веселовский осенью 1991 года перечислил те «иностранные» фирмы, которые он курировал, — среди них и «Сеабеко». С Бирштейном Веселовский встретился вскоре после своего назначения в аппарат ЦК КПСС в начале 1991 года.

«Сеабеко» — одна из немногих фирм, о которых абсолютно точно известно, что это был проект внешней разведки КГБ. Неудивительно, что Бирштейн развил гигантскую деятельность в бывших советских республиках. После Молдавии он «приватизировал» Киргизию — осенью 1991 года Бирштейн вдруг стал лучшим другом президента Акаева. Главное богатство Киргизии составляют месторождения золота, их и получил Бирштейн в полное распоряжение. Некоторые рудники Бирштейн разрабатывал сам, некоторые сдал в концессию непонятным иностранным фирмам. Тонны киргизского золота тогда перевозили на личном самолете Бирштейна в швейцарские банки. Неизвестно ни точное количество вывезенного золота (приблизительно оценивают в сто тонн), ни кому за него заплатили (в государственные структуры Киргизии тогда практически ничего не попало).

Но всего через два года Киргизия внезапно вышла из-под власти Бирштейна (он и там числился «советником президента») — в декабре 1993 года киргизский парламент вдруг возмутился этой аферой и снял премьер-министра Т. Чингышева. Фирма «Сеабеко» была тогда изгнана из Киргизии.

Главным достижением Бирштейна в те годы было то, что он сумел получить в свои руки всю Украину! В январе 1993 года по распоряжению премьера Кучмы начал осуществляться новый проект Бирштейна: была создана госкомпания, которую так и назвали — АГ «Украина».

Бирштейна на Украине тогда принимали с таким почетом, как главу государства, только что почетный караул не выстраивали. Президент Кравчук и премьер Кучма строго следили, чтобы при оформлении все протекало без малейших задержек — тут же были подписаны все необходимые лицензии и разрешения. Бирштейну сразу же удалось наладить самые тесные дружеские отношения с начальником Службы Безопасности Украины Евгением Марчуком.

Название здесь полностью соответствовало содержанию — в этот концерн были включены все крупнейшие госпредприятия Украины, продукция которых экспортировалась на Запад: все большие металлургические комбинаты (Донецкий, Запорожский, Криворожский), все заводы по производству азотных удобрений и т. д. Этому объединению были предоставлены все мыслимые льготы по налогам и таможенным пошлинам!

В 1993 году было продано на Запад разной продукции на 180 миллионов долларов и примерно на такую же сумму было ввезено западных товаров на Украину. Почему украинское правительство не могло обойтись в этой торговле без Бирштейна? Нужно было не просто продавать и покупать (тут ничего особенно сложного нет), а еще и разворовать при этом всю прибыль государственных предприятий! И тут уже без этого крупного специалиста было не обойтись…

Осенью 1993 года сладкой жизни Бирштейна на Украине пришел конец. Он потерпел крупное поражение в России: в октябре 1993 года был разгромлен «мятеж Руцкого — Хасбулатова». Бирштейн сильно засветился тогда, как «человек Баранникова». Как известно, министр безопасности Баранников был уволен президентом Ельциным в июле 1993 года (формально — за взятки от Бирштейна!) — после чего открыто перешел на сторону Верховного Совета. Поэтому в октябре 1993 года Баранников оказался в тюрьме, а Бирштейну пришлось бежать из России на Украину. Премьер-министр Черномырдин потребовал от украинского правительства, чтобы оно прекратило сотрудничать с Бирштейном. Украина слишком зависит от поставок российского газа и нефти, чтобы ссориться с Кремлем — поэтому в 1994 году Бирштейну пришлось покинуть Украину. Одновременно Бирштейна попросили и из Киргизии, осталась тогда у него одна Молдавия.

Но и там Бирштейну долго засидеться не дали: в 1996 году его ставленник, президент Снегур, проиграл выборы. Фирма «Сеабеко» была тогда ликвидирована — Бирштейн в начале 1997 года продал акции фирмы «Сеабеко-Молдова» американцам и покинул Кишинев. Вроде бы он сейчас занимается каким-то медийным бизнесом в США.

В России Бирштейну не удалось в те годы закрепиться даже на короткое время, несмотря на мощную крышу в виде министерства безопасности России. Бирштейн активно пробивал тогда в правительстве России проект по созданию государственной акционерной компании «Русь», по образцу руководимой компании «Украина» — для экспорта металлов и т. п. В мае 1993 года министр Баранников организовал у себя на даче встречу Бирштейна с президентом Ельциным (об этой исторической встрече есть упоминание в мемуарах Ельцина). Баранников тогда открыто представлял Бирштейна как суперагента внешней разведки КГБ, который занялся бизнесом по заданию Родины. Через два месяца после этой «встречи в верхах» Баранникова уже уволили из правительства. Победа «семейного клана» в октябре 1993 года означала для Бирштейна крах всех его гигантских планов, причем не только в России.

Что Бирштейн принадлежал именно к «московскому клану» КГБ, в этом нет никаких сомнений: он был тесно связан с московскими бандитами. Особенно крепкая дружба была у Бирштейна с «солнцевскими»: в 1994 году Михась будто бы получил от него кредит в 150 миллионов долларов. По данным бельгийской полиции, созданная тогда в Бельгии фирма MAB-International, основанная лидерами «солнцевских» Михайловым и Авериным, букву “B” получила от фамилии третьего основателя — Бирштейна.

Аркадий Гайдамак всегда работал на кремлевскую мафию, поскольку нелегально продавал в Африке оружие со складов «Росвооружения» (через цепочку подставных фирм). Этот деятель еще интересен тем, что был связан с разведками трех стран: России, Франции и Израиля. Причем он был не мелким каким-то агентом, а имел открытые контакты на уровне руководителей этих разведок.

Гайдамак родился в Москве, но вырос на Украине. В 1972 году, когда ему было 19 лет, он уехал в Израиль — но пробыл там очень недолго и перебрался во Францию. Там Гайдамак занялся переводческим бизнесом: организовал свою фирму в Париже, где нанятые им переводчики переводили техническую документацию и обслуживали иностранные делегации. В 1982 году эта мелкая фирма вдруг резко расширила свою деятельность, а сам Гайдамак сильно разбогател и начал жить в роскошном особняке. Видимо, это как-то связано с тем, что Гайдамак тогда переключился на обслуживание советских торговых делегаций. В этом же году французская контрразведка начала подозревать, что Аркадий Гайдамак работает на КГБ — его вызывали «на беседу» в органы, но все обошлось (возможно, он уже тогда был завербован и стал двойным агентом).

Когда у нас началась перестройка, Гайдамак бросил свой переводческий бизнес и занялся торговлей с Советским Союзом.

Но настоящий бизнес у Гайдамака начался в 1992 году, когда он вместе с другим французским авантюристом (П. Фальконе) начал продавать оружие в Анголу (сначала продали туда 7 российских вертолетов в обмен на нефть). Для чего был нужен Гайдамак: во все такие регионы, которые попали под запрет ООН, поставки оружия проводятся тайком, c помощью мафии.

Денег у ангольцев не было, они расплачивались за оружие нефтью и алмазами (их тогда добывалось в Анголе на полмиллиарда долларов). Только в 1993–1994 годах фирма Гайдамака завезла в Анголу оружия на 630 миллионов долларов, а ведь гражданская война там шла еще очень долго.

Другая ангольская афера Гайдамака — активное участие в погашении долга Анголы правительству России. В Интернете вся эта история очень подробно расписана, мы приведем только главные итоги этой совместной махинации Гайдамака и правительств Анголы и России. Всего старого советского долга было на 5,5 миллиарда долларов, из них ангольцы заплатили нефтью 1,5 миллиарда долларов — но реально в казну России попало только 160 миллионов долларов, а все остальное было разворовано кремлевской мафией (за ангольский долг конкретно в правительстве отвечал сначала А. Вавилов, потом М. Касьянов). Кое-что досталось и президенту Анголы душ Сантушу (он сейчас входит в число 50 богатейших людей мира).

И все у Гайдамака шло хорошо, пока во Франции не сменилось правительство. Правые получили тогда всю власть в свои руки — началось разоблачение правительственных афер социалистов. В декабре 2000 года были арестованы сын президента Миттерана и другие сообщники Гайдамака. Был выписан ордер на арест и самого Гайдамака, но он успел заблаговременно перебраться в Израиль. Сын Миттерана тогда получил только 2,5 года условно за уклонение от налогов. Первоначально его обвиняли в том, что он получил от Гайдамака взятку в 1,8 миллиона долларов, но суд принял объяснения молодого Миттерана, что это была «плата за консультации». А президент Анголы в ответ на обвинения в коррупции заявил, что у них в Анголе ничего подобного нет: «У нас даже слова такого в языке нет, как коррупция!»

Теперь о дружбе Аркадия Гайдамака со спецслужбами: пока во Франции не разразился весь этот скандал, Гайдамак был в этой стране чуть ли не официальным представителем наших СВР и ФСБ. Все деликатные проблемы, какие возникали у французских спецслужб по отношению к нашим, всегда решались через Гайдамака. Известны как минимум два случая, когда Гайдамак использовал свои связи с руководителями наших спецслужб, чтобы помочь французскому правительству:

1. В 1995 году он помог спасти двух французских летчиков, попавших в плен к сербам в Боснии — за что получил высшую награду Франции, орден «За заслуги».

2. В 1997 году помог вызволить четырех офицеров французской разведки, которые нелегально проникли на территорию Чечни под видом гуманитарной миссии и были там захвачены чеченскими бандитами для выкупа.


Аркадий Гайдамак продолжил свою деятельность посредника между спецслужбами по деликатным вопросам и в Израиле. Еще в 1998 году Гайдамак позаботился о получении израильского гражданства и вскоре организовал в этой стране совместную фирму вместе с бывшим руководителем Моссад Ятомом. Сотрудничество с Моссад Гайдамак успешно развивал до самого последнего времени. Дело в том, что после изгнания из Франции он начал заниматься весьма специфическим бизнесом в Казахстане — купил там несколько крупных предприятий урановой промышленности. Гайдамак гордится тем, что в Казахстане на него работает 40 тысяч человек. Аналитики считают, что таким образом правительство Израиля получило возможность через Гайдамака тайно получать сырье для своей атомной программы.

Ангола была его главным, но отнюдь не единственным клиентом. Есть даже сведения, что он снабжал через суданских посредников знаменитую аль-Каиду! С властями Израиля он почему-то поссорился, и в этой стране его тоже начали «прессовать». В марте 2005 года пытались арестовать банковские счета в одном израильском банке, но Гайдамак оказался расторопнее других олигархов и успел в последний момент перевести оттуда свои 120 миллионов долларов в другую страну (общий размер состояния Гайдамака оценивается в 800 миллионов долларов).

Перейдем теперь к партнеру Гайдамака по бизнесу Льву Леваеву. Он родом из Средней Азии — вырос в еврейской семье в Ташкенте. В 1971 году Леваев вместе с семьей перебрался в Израиль. Ему тогда было всего 15 лет — Леваев переехал за границу в самом юном возрасте среди таких чекистских бизнесменов. Вообще, в таком возрасте становятся стукачами КГБ очень редко, но всегда найдутся вундеркинды школьного возраста, которые способны помочь органам, — Леваев и был таким редким самородком! Уже в 12 лет он сумел заняться частным предпринимательством, спекуляцией дефицитными товарами на ташкентском рынке. Причем с самого начала этот бизнес был поставлен на широкую ногу — масштабы у Леваева были совсем не детские. Достаточно сказать, что свой стартовый капитал в 1000 рублей Леваев сумел заработать с помощью хитроумного приема всего за один день (это был тогда средний заработок служащего чуть ли не за год!). Есть сведения, что только отъезд в Израиль спас тогда этого незаурядного юношу от тюрьмы. Леваева тогда не посадили не только из-за его малолетства — видимо, его способности в бизнесе были замечены чекистами, которые к этому времени начали развертывать свои коммерческие структуры за границей (напомним, что Средняя Азия была «колыбелью» чекистской мафии).

В Израиле Леваев начал свою карьеру с самых низов, гранильщиком в алмазной мастерской. Но потом у нас началась перестройка, и к концу 80-х годов Леваев вдруг невероятно разбогател. Леваев охватил тогда своим бизнесом всю Африку — в основном он торговал алмазами, но также и другими товарами: оружием, нефтью, золотом.

Для аналитиков давно уже не секрет, на чем Леваев сумел так высоко подняться: он помогал правящей верхушке сначала Советского Союза, потом демократической России организовать тайную распродажу огромных запасов алмазов из Гохрана — всего, что там накопилось за годы советской власти. Эта торговля была тайной, поскольку проводилась незаконно: было правительственное соглашение с компанией «Де Бирс», по которому наши алмазы продавались только через эту международную монополию (чтобы удержать высокую цену алмазов). Но главная причина, для чего кремлевской мафии тут понадобился Лев Леваев, была в том, что чекистам нужно было разворовать вырученные за продажу национального достояния деньги, а потом «отмыть». Вот так Леваев и стал миллиардером — понятное дело, что он только держит общак чекистской мафии. Годовой оборот империи Леваева оценивают в 3 миллиарда долларов, из них один миллиард приходится на торговлю алмазами.

Занимается бизнесом Леваев и в России: строил санаторий в Кисловодске, огромный торговый центр в Москве и т. д. Но больше Леваев знаменит в российских СМИ не этим своим бизнесом, а своим активным участием в Федерации еврейских общин в России (ФЕОР) и аналогичных отделений в других странах СНГ.



Часть II

Подготовка перестройки



Эту тему надо начинать даже не с Андропова, а страшно сказать — c самого Берии. Личность малосимпатичная, но из него такого вурдалака сделали, что хочется сказать несколько слов в его защиту. На него напрасно повесили все так называемые «необоснованные репрессии». В терроре 30-х годов Берия участвовал, но только у себя на Кавказе. Начальником НКВД он стал только в конце 1938 года, когда террор уже кончался. Берия мало кого на этом посту посадил, наоборот, несколько тысяч человек выпустил. Если хотите знать, в массовом терроре другие были замешаны гораздо больше него. Например, все члены тогдашнего Политбюро, включая Никиту Сергеевича!

А что Берию обвиняли в послевоенных репрессиях, это такой бред, что не хочется на нем даже останавливаться. Если кто не знает, Берия был в 1945 году от руководства спецслужбами отстранен — его переключили на создание атомной бомбы. Так называемое «дело врачей» было, в конечном счете, направлено против него. Все знают, что это было первое дело, с которого начались разоблачения фальсификаций и реабилитация арестованных. Хрущев сообщал в своих воспоминаниях, что после смерти Сталина правящая верхушка целый месяц спорила, что делать с арестованными врачами. Но он забыл упомянуть, что это Берия боролся за реабилитацию — против всего Политбюро! И настоял на своем, что его, в конечном счете, и сгубило. Верхушка испугалась его силы и сплотилась против него. Вскоре Берия был арестован, тут на него и повесили всех собак.

Среди бредовых обвинений в шпионаже и прочем были и вполне правдивые, как потом оказалось. Например, усматривали у него еретические для 1953 года либеральные взгляды, как на внутреннюю политику, так и на международные дела. Не имеет смысла разбирать эту ересь подробно, Хрущев в этом либерализме позднее ушел гораздо дальше. Но первым все же был чекист Берия!

В тоталитарном обществе именно спецслужбы наиболее подвержены уклонению от генеральной линии партии. Чекисты слишком много знали о реальном положении дел в обществе и за рубежом, поэтому официальная пропаганда, которой даже партийная верхушка отчасти подвержена — для них была как с гуся вода.

Только чекисты в нашей стране могли свободно читать запрещенную литературу — и широко пользовались этой привилегией. Они могли сильно не любить Солженицына, но знали, что он пишет правду. Но все же главный фактор, натолкнувший нашу правящую элиту на необходимость перемен — это безнадежное отставание советской экономики от западной.

Они отчетливо видели тупик, но не видели выхода. Только этим можно объяснить их судорожные метания — от нелепых попыток Андропова подтянуть дисциплинку до борьбы с пьянством и так называемую перестройку Горбачева. С ам Андропов был категорически против не то что демократии — малейших послаблений либеральной интеллигенции! Он хотел только экономическую реформу. Притом не слишком далеко идущую, отнюдь не полный капитализм.

Перестать планировать все до последнего гвоздя, расширить права предприятий, передать некоторые полномочия в экономике республикам и областям… Что-то наподобие Венгрии. Весь андроповский клан первоначально хотел того же. Но оказалось, что для громадной советской империи такая «модель социализма» не срабатывает. Тем более что сторонники перемен были только в центральном руководстве, а на местах сидели дубовые партократы, которые ничего менять не хотели. Логика борьбы с дубовой партократией и привела к перестройке.

Мы не собираемся говорить о разных секретных лабораториях КГБ, где разрабатывали подслушивающую аппаратуру, всевозможные яды и тому подобное техническое снаряжение для шпионажа и диверсий — все это имеется у любой уважающей себя спецслужбы и для нас особого интереса не представляет.

Нас сейчас интересуют другие, более фундаментальные тайные науки, которые расцвели в советское время в недрах КГБ. А таких наук там было очень много! Чем только не занимались тогда наши чекисты: телепатия, гипноз, астрология, ясновидение… И так далее! В КГБ ничего не пропускали и все тайно исследовали.

Вот наглядный пример. У генерала Коржакова, когда он правил Россией, находясь на посту начальника Службы безопасности Президента, первым заместителем был генерал Георгий Рогозин. Множество источников в Интернете указывают, что именно Георгий Рогозин возглавлял в КГБ исследовательскую научную группу по астрологии и парапсихологии — у него даже было прозвище при ельцинском дворе «главный кремлевский колдун». Сейчас он занимается бизнесом, был директором департамента в ЭЛБИМ-Банке и т. д.

Для чекистов не существовало никаких запретных тем и идеологических догм (это как-то не мешало им гноить в лагерях и психушках других свободно мыслящих граждан).

Первым попытался провести некоторые преобразования в экономике председатель Совета министров СССР Косыгин в 1965–1970 годах. Но партийный аппарат почувствовал в этой реформе покушение на его власть — и эта первая робкая попытка перехода на рыночные отношения была задушена. Косыгин еще долго оставался премьер-министром, но больше никаких поползновений на реформы с его стороны не было.

Этот деятель прошел суровую сталинскую школу — поэтому инстинкт самосохранения у него был развит очень сильно. Андропов же скрывал от партии свои планы по перестройке советского общества, пока не захватил власть. В первые годы, когда он только возглавил КГБ, Андропов выглядел со стороны как вернейший «человек Брежнева» и борец за идеалы марксизма-ленинизма.

Может быть, Косыгину и удалось бы преодолеть сопротивление партийного аппарата и хотя бы частично ввести хозрасчет в нашу экономику. Но в начале 70-х годов были открыты новые гигантские месторождения нефти в Западной Сибири. Зачем проводить какие-то реформы, когда можно просто качать нефть на Запад?

Когда появились первые ЭВМ, наша партийная верхушка сначала отнеслась к ним враждебно. Кибернетику тогда заклеймили, как буржуазную лженауку — а компьютеры разрешили применять только в случаях крайней необходимости (в военном деле и т. д.).

Но когда в 60-е годы возникли первые трудности в экономике, наша правящая верхушка вспомнила о компьютерах: вот что нам поможет все правильно рассчитать и составить научно обоснованные планы, как учили Маркс и Ленин. Тогда, наконец, социализм проявит все свои преимущества!

Тогда стали возникать первые закрытые НИИ, где изучали проблемы управления обществом — и искали пути решения этих проблем с помощью ЭВМ. В частности, появился ЦЭМИ — Центральный экономико-математический институт, где пытались найти математические решения экономических проблем. Научным лидером этого направления стал знаменитый Канторович (будущий нобелевский лауреат). Но скоро эта экономическая школа налетела на риф: научные изыскания показали несостоятельность некоторых марксистских догм.

Тут же нашлись бдительные советские ученые, которые эту крамолу обнаружили и подняли тревогу. Случись такое хотя бы несколько лет раньше — и научная школа Канторовича была бы обречена: всех разогнали бы и пересажали за антисоветизм. Но в 70-е годы чекисты во главе с Андроповым уже представляли собой большую силу, и они уберегли крамольных экономистов от нападок партийного аппарата. Идея о проведении в СССР экономической реформы получила тогда надежную «крышу».

Дело осложнялось еще и тем, что Андропов не мог бесконтрольно распоряжаться даже у себя в КГБ: как мы уже говорили, Брежнев приставил к нему двух надзирателей в лице первых заместителей (Цвигун и Цинев). Без этого контроля осталась только внешняя разведка — поэтому Андропов поручил ей курировать свой тайный проект «Экономическая реформа» (или как там на самом деле называлась эта операция КГБ). Так возник знаменитый Институт системных исследований.

Всесоюзный научно-исследовательский институт системных исследований (ВНИИСИ) появился на свет 4 июня 1976 года — как советский филиал Международного института прикладного системного анализа (МИПСА или IIASA). МИПСА был основан гораздо раньше — в октябре 1972 года, его учредителями были США, СССР, Канада, Япония, ФРГ, ГДР и другие страны Европы. Разместился этот институт в Австрии, в Лаксенбургском замке под Веной.

В Интернете есть воспоминания социолога Сергея Чеснокова: он тогда работал в другом закрытом НИИ, которым руководил бывший чекистский генерал Панов. Чеснокова пригласили работать в МИПСА — этот институт только что открылся и о нем никто ничего не знал. Поэтому Чесноков показал официальное рекламное извещение МИПСА своему шефу и спросил его мнение об этом институте. Панов только бегло просмотрел эту брошюру и выдал свое заключение: «Да это совместный проект нашей и западных разведок!»

Так оно и было. Почему этот институт понадобился КГБ, вполне понятно. А ЦРУ и другие разведки неизбежно должны были прислать в МИПСА своих агентов — просто чтобы присматривать за скоплением наших чекистов. Американская разведка играла тут чисто пассивную роль, вряд ли американцы тогда даже поняли всю широту замыслов Андропова.

Филиал МИПСА появился в Советском Союзе только через 4 года — чекисты из внешней разведки не торопились. За границей они чувствовали себя гораздо свободнее — вдали от партийных комитетов всех уровней.

Первым директором ВНИИСИ был назначен Джермен Михайлович Гвишиани. Общеизвестно, что Гвишиани был зятем Косыгина — а бывший премьер-министр Примаков был женат первым браком на сестре Гвишиани. И кроме этих семейных связей, широкой общественности об этом выдающемся ученом ничего не известно.

Восполним немного этот пробел:



Джермен Гвишиани родился в Грузии в 1928 году. Но его имя вовсе не грузинское, как могут подумать. Есть такое редкое англосаксонское имя, но оно здесь тоже ни при чем. Известно, что сначала его хотели назвать Дзерменом — Дзержинский + Менжинский. Его отец был чекистом и назвал сына в честь своих начальников (Дзержинский умер в 1926 году, его сменил Менжинский). Но поскольку такое уродливое имечко сильно резало ухо, его немного сгладили — так появился Джермен.

Его отец Михаил Максимович Гвишиани, сделал в органах большую карьеру, стал генерал-лейтенантом (в 1945 году). Он был ближайшим соратником Берии и его непременно бы расстреляли вместе с другими сподвижниками такого ранга — если бы между ним и Берией не испортились отношения: в марте1953 года Берия опять возглавил органы (он был отстранен от руководства МГБ с 1946 года) — и тут же уволил Гвишиани. В результате после свержения Берии генерала Гвишиани даже не посадили (но и в органы его все же не вернули). Умер он в 1966 году.

Генерал Гвишиани прославился как палач чеченского народа — он руководил депортацией чеченцев и ингушей. Дело было зимой, в феврале 1944 года — и из одного горного аула никак нельзя было вывести жителей к эшелонам.

Тогда чекисты по приказу Гвишиани сожгли 700 человек живьем, в запертых домах. Гвишиани не решился взять всю ответственность за такое на себя и прежде получил по телефону устное согласие на эту карательную акцию у Берии. Джермен Гвишиани вряд ли даже знал об этих подвигах своего отца (во время депортации чеченцев ему было всего 16 лет).



Станислав Шаталин сначала работал в ЦЭМИ (с 1965 года). Когда чекисты организовали ВНИИСИ, Шаталин стал там заместителем директора (1976–1986). В 1986 году был организован новый Институт экономики и прогнозирования научно-технического прогресса (мы вместо этого бессмысленного набора слов будем употреблять сокращение ИЭПНТП). Шаталин и там стал заместителем директора. В этот институт тогда перебралась и почти вся его команда «молодых экономистов» (Гайдар, Авен, Лопухин и другие). ИЭПНТП отпочковался от ЦЭМИ и находился в том же самом здании. Здесь в команду Шаталина — Гайдара влилось множество бывших сотрудников ЦЭМИ (Шохин, Салтыков, Нечаев, Головков и другие). В 1990 году Шаталин участвовал вместе с Явлинским в подготовке экономической программы «500 дней».



Как известно, правящая верхушка Советского Союза отказалась тогда от этой программы, как слишком радикальной. Для Шаталина это стало большим ударом — в марте 1991 года он даже вышел из КПСС, хотя был членом ЦК (с 1990 года).



Мильнер Борис Захарович. Был сначала заведующим отделом в Институте США и Канады (1969–1976 гг.). Этот институт был организован в 1969 году академиком Арбатовым, помощником Андропова. Связь с КГБ у этого института была необычайно тесная: один бывший сотрудник (В. Аверчев) признается, что половина сотрудников была офицерами КГБ.

Другая половина, по его словам, к КГБ никакого отношения не имела — «чему никто не верил». Сотрудники института часто выезжали в США, поэтому институт считался ужасно престижным и элитарным, туда многие стремились попасть. Но брали в далеко не всех — например, известный телевизионщик Сванидзе попал туда только потому, что у него были большие связи в партийной верхушке (он родственник жены Сталина). Интересно другое: Мильнер заведовал в Институте США отделом по проблемам управления. Притом не просто изучал американскую жизнь, а исследовал, что из американского опыта можно перенять! Это означает, что уже в 1969 году интересы Андропова далеко выходили за рамки разведывательной деятельности в лагере империализма.

В 1976 году организовали ВНИИСИ — Мильнер стал там заместителем директора по науке. После перестройки ни в политику, ни в бизнес он лезть не стал. Зато есть такой более молодой бизнесмен, Мильнер Юрий Борисович — он стал в 1996 году вице-президентом МЕНАТЕПа.

Теперь перейдем непосредственно к сотрудникам ВНИИСИ. Там работала масса блестящих ученых и просто порядочных людей — нас они сейчас не интересуют. Мы будем говорить только о тех, кто в 90-е годы получил высокий пост в правительстве или почетную должность «олигарха» — стал работать на правящую чекистскую мафию.



Данилов-Данильян Виктор Иванович, доктор экономических наук. Перешел во ВНИИСИ из ЦЭМИ в 1976 году вместе с Шаталиным. Был заведующим лабораторией (1976–1980). В 1980 году он перешел в Академию народного хозяйства, где работал до 1991 года. Т. е. Данилов-Данильян непосредственно в команду Гайдара не входил — они с ним разминулись (Гайдар появился во ВНИИСИ в 1980 году).



Тем не менее, в 1991 году Данилов-Данильян был назначен сначала заместителем министра охраны природы СССР, потом в ноябре 1991 года стал министром охраны природы и природных ресурсов в правительстве Гайдара. Это не такой уж пустяковый пост, как могут подумать: Данилов-Данильян тогда выдавал лицензии на добычу нефти и прочего.

Поскольку Данилов-Данильян в семинарах Гайдара — Чубайса не участвовал, значит, он получил министерский пост не от Гайдара, а непосредственно от чекистской мафии.

В августе 1996 года выдачу лицензий у Данилова-Данильяна отобрали: его министерство тогда преобразовали в Госкомитет по охране природы. Данилов-Данильян возглавлял этот Госкомитет до июня 2000 года. Его сын, Антон Викторович — тоже экономист. Возглавлял экономическое управление администрации президента (с апреля 1997 года). Сейчас младший Данилов-Данильян занимается бизнесом — он председатель совета директоров банка «Губернский».



Гайдар Егор Тимурович, доктор экономических наук. В 1978 году закончил экономический факультет МГУ и поступил там же в аспирантуру — его научным руководителем был Станислав Шаталин. Несомненно, Гайдар попал в 1980 году в элитарный ВНИИСИ не из-за каких-то выдающихся научных способностей — тут сильно помогло происхождение Егора Гайдара. Он внук двух известных писателей (Гайдара и Бажова), но больше помогли связи его отца. Тимур Аркадьевич был военным корреспондентом «Красной Звезды» в чине контр-адмирала (!) — и объехал весь мир. Егор вместе с ним долго прожил на Кубе и в Югославии. Спорят только, в какой разведке служил его папа — в КГБ или в ГРУ. В 1986 году Гайдар вместе со всем отделом Шаталина перешел в новый институт ИЭПНТП. В 1987 году Гайдар расстался с Шаталиным — началась перестройка, «молодые экономисты» стали выходить из чекистского подполья и выдвигаться на руководящие посты. Гайдар тогда возглавил экономический отдел в журнале «Коммунист». В 1990 году он поднялся еще выше — возглавил экономический отдел в газете «Правда»! В советское время это был директивный орган ЦК КПСС — каждое слово в этой газете тогда считалось истиной в последней инстанции и руководством к действию. Такое назначение можно объяснить только тем, что КПСС стала к тому времени жалкой игрушкой в руках КГБ.

Авен Петр Олегович, кандидат экономических наук. В 1977 году закончил экономический факультет МГУ, потом там же проходил аспирантуру. Сотрудником ВНИИСИ был с 1981 по 1988 годы, работал в одной лаборатории с Гайдаром.

В 1986 году, когда почти все гайдаровцы перешли в ИЭПНТП, Авен не ушел с ними, а остался во ВНИИСИ. И не прогадал, его ожидало кое-что покруче: в 1988 году Авен отправился на постоянную работу в Австрию — стал сотрудником Международного института прикладного системного анализа. Дело тут не в прелестях жизни на Западе и не в сумасшедшем по советским понятиям окладе (5000 долларов в месяц) — Авен попал тогда в самый центральный пункт чекистского проекта «Экономическая реформа». Если других «молодых экономистов» посылали в Лаксенбург на стажировку, всего на несколько месяцев, то Авен находился там постоянно и сам организовывал эти семинары.

В правительстве Гайдара ему достался в 1991 году один из самых ключевых для кремлевской мафии постов: Авен был назначен министром внешнеэкономических связей. То есть Авен непосредственно заведовал каналом по перекачиванию природных богатств России на Запад. Но в декабре 1992 года Ельцин пытался как-то найти общий язык с Верховным Советом — поэтому самые одиозные фигуры были тогда уволены из правительства. Авен оказался на улице и занялся мелким бизнесом (организовал консалтинговую компанию). Через год его заметил олигарх Фридман и взял Авена к себе почти равноправным партнером. В 1994 году Авен стал председателем совета директоров «Альфа-банка». Сейчас его личное состояние оценивается более чем в 2 миллиарда долларов.

Лопухин Владимир Михайлович. Окончил экономический факультет МГУ в 1975 году, потом два года стажировался в ИМЭМО. Был сотрудником ВНИИСИ с 1977 года, потом в 1986 году вместе с командой Шаталина — Гайдара перебрался в ИЭПНТП. Здесь Лопухин стал заведовать лабораторией по природным ресурсам. Лопухин попал в правительство России раньше остальных гайдаровцев — уже в августе 1991 года он стал заместителем министра экономики.

В ноябре 1991 года Лопухин стал министром топлива и энергетики. Но и уволили из правительства его самым первым — уже в мае 1992 года. Старые зубры советского нефтегазового комплекса не могли оставить такой жирный кусок в руках интеллигенции, которая даже буровой вышки никогда не видела — новым министром топлива стал Черномырдин. Лопухин после увольнения занялся бизнесом, был представителем в России одного французского банка. Сейчас он президент компании «Вангвард», которая связана со структурами МЕНАТЕПа. Эта фирма занимается различными махинациями по поглощению и слиянию компаний.

Чем вообще там занимались гайдаровцы из отдела Шаталина в начале 80-х годов?

Гайдар на досуге писал массу статей и книг, давал бесконечные интервью. Но когда речь заходила о ВНИИСИ, словоохотливость Гайдара пропадала. Попалась только одна фраза: в отделе Шаталина они изучали опыт проведения экономических реформ в социалистических странах — от Югославии до Китая. Кроме того, команда Шаталина готовила документы для аналогичных будущих экономических преобразований в СССР.

Где-то в 1983 году, когда Андропов стал генеральным секретарем, возникла по его указанию эта знаменитая «комиссия Политбюро», она же комиссия Тихонова — Рыжкова — для подготовки экономической реформы в СССР. Здесь надо пояснить: Тихонов был председателем Совета министров СССР с 1980 года. Когда Андропов пришел к власти, он оставил Тихонова на этом посту: этому старцу было уже около 80 лет, и он никому не мешал. Удобная ширма для чекистов, чтобы не вспугнуть раньше времени партийный аппарат. На самом деле экономикой страны тогда руководили «люди Андропова» — новые кадры, которых чекисты привезли в Москву из провинции (в основном с Кавказа и из Сибири). Одним из таких «людей Андропова» был секретарь ЦК КПСС по экономике Николай Рыжков, бывший директор крупного уральского завода.



Научное руководство этой комиссией поручили директору ВНИИСИ Гвишиани, а реально руководил подготовкой документов его заместитель Шаталин. Рабочий аппарат этой «комиссии Политбюро» cостоял из сотрудников Шаталина (Гайдар, Авен, Ананьин, Широнин и другие). Кроме того, к написанию отдельных разделов основного документа привлекли также ленинградскую «команду Чубайса» (сам Чубайс, С. Васильев, С. Игнатьев, Ю. Ярмагаев и другие).

Если знать хоть немного советские реалии, то это была поразительная вещь! Ведь эти молодые кандидаты писали тогда по заданию Андропова план преобразования народного хозяйства огромной супердержавы. Который непременно стали бы тут же осуществлять, если бы не внезапная смерть Андропова.

Казалось бы, можно было для такого дела подобрать людей и посолиднее — если даже оставить в стороне мощный аппарат ЦК КПСС (у которого раньше была монополия на подобные программные документы), то в стране существовала целая сеть экономических институтов, где трудились десятки академиков и сотни докторов и профессоров. Теперь вдруг оказалось, что все это никому не нужный хлам: чтобы составить действительно важный документ, пришлось всю советскую науку отбросить и привлечь горстку молодых, никому не известных экономистов. Гайдар и прочие его сослуживцы хотя бы работали в престижном институте — а ведь команду Чубайса подобрали в Ленинграде буквально на улице! Только весной 1983 года Чубайс впервые лично познакомился с Гайдаром, когда посетил его лабораторию во ВНИИСИ — и почти сразу он и его ленинградская команда принялись за работу: начали составлять руководство, как преобразовать советскую экономику.

Результатом работы комиссии Тихонова — Рыжкова стал документ объемом 120 страниц. У него было длинное, казенное название: «Концепция совершенствования хозяйственного механизма…(и т. д.)». Но на самом деле это была программа экономической реформы. Подробное содержание документа нам точно неизвестно, но это была отнюдь не полная ломка всего — за образец была взята Венгрия и другие подобные социалистические страны. Для нашей страны, которая долгие годы пребывала в полном застое, и такая программа была вполне революционной.

Тут последовала смерть Андропова, воцарился Черненко. Между чекистами из клана Андропова разгорелась междоусобная борьба за власть, и им было тогда не до реформы. А партийному аппарату никакая экономическая реформа не нужна была даром! В итоге эту экономическую программу спрятали в сейф.

Но все эти труды не пропали даром: когда внутри андроповского клана взяли верх сторонники перестройки и поставили на престол Горбачева, вся эта документация была пущена в дело. Горбачев вспоминает, что когда он в 1985 году стал генсеком, то все необходимые бумаги были уже давно заготовлены — ему оставалось только подписать все эти директивы.

Чекисты в советское время курировали абсолютно все, что было связано с обработкой и распространением информации. Именно КГБ опекал проект по созданию знаменитых в свое время АСУП (автоматических систем по управлению производством), на которые наши власти возлагали тогда большие надежды («рассчитаем все на ЭВМ — тогда наша экономика выйдет из тупика!»).

Чекисты могли тогда верить, что они способны моделировать любые общественные процессы и могут рассчитать любые возможные варианты развития событий.

Небольшое лирическое отступление из одной книги Виктора Суворова: чекисты пытались разрабатывать «информационные системы» для предупреждения внезапного нападения со стороны капиталистических стран еще до Отечественной войны. Но тогда они не очень преуспели в этом деле. В 1941 году чекисты прокололись на том, что цены на бараньи шкуры в Германии перед войной оставались на одном уровне и не росли. Они отсюда сделали логический вывод: немцы не заготавливают полушубки для своей армии — значит, серьезной подготовки к войне против нас пока что нет. А что в Германии у власти окажется идиот, который не только зимой не собирался воевать, но вообще хотел разгромить Советский Союз до наступления осени, за два месяца — такой вариант даже в голову никому не мог прийти.

Если о том, как зарождалась команда Гайдара в Москве, известно очень мало, то первые шаги по организации «кружка Чубайса» в Ленинграде известны чуть ли не по дням — все это есть в книге А. Колесникова «Неизвестный Чубайс». Неизвестно в этой истории только одно: как чубайсовцы еще до перестройки смогли войти в команду «молодых экономистов» Гайдара и как они попали в секретную «комиссию Политбюро», которая по заданию Андропова готовила проект экономической реформы? Иными словами, неизвестно, когда Чубайс попался на глаза внешней разведке и был ею завербован. Понятно только, что никакого компромата для вербовки не понадобилось — могли сыграть на одном только честолюбии. Чубайс нацелился на карьеру — и ему с пятым пунктом предстояла в советское время долгая и упорная борьба за то, чтобы стать директором не слишком крупного завода, на что ушли бы десятки лет разных интриг и унижений. А тут предложили: «Молодой человек, Вы не хотите помочь нам подготовить экономическую реформу и со временем войти в правительство?»

Анатолий Борисович Чубайс вырос в семье военного политработника. В 1977 году Чубайс окончил Ленинградский инженерно-экономический институт (ЛИЭИ). Этот институт был с производственным уклоном, там готовили не теоретиков, а практиков. Поэтому там не было такого жесткого идеологического прессинга, как на общественных факультетах ЛГУ, например. Уровень преподавания экономики в ЛИЭИ был невысоким, зато было как-то посвободнее. Биографы отмечают, что Чубайс и хотел в молодости стать начальником на производстве, а не теоретиком. Поэтому на последнем курсе института Чубайс вступил в ряды КПСС.

Все началось 8 октября 1979 года в совхозе «Бокситогорский» — в этот день встретились «на картошке» трое молодых научных сотрудников из экономических институтов (ЛИЭИ и ЛФЭИ). Это были Чубайс, Глазков и Ярмагаев. Они заспорили о проблемах развития советской экономики (к тому времени неразрешимые проблемы были видны любому думающему экономисту). Вернувшись в город, эти молодые люди время от времени собирались «на кухнях», чтобы продолжить дискуссию.

В конце 1980 года у этих трех друзей появилась идея организовать семинары по всем правилам: доклады, обсуждения и т. д. Первое заседание такого семинара состоялось 9 января 1981 года.

В 1981 году «кружок Чубайса» начал поиски единомышленников. Как говорят об этом сами чубайсовцы, они просеивали в Ленинграде один экономический институт за другим. В подробности этих поисков они не входят, но желающих заняться «антисоветской деятельностью» или просто поговорить о чем-то не вполне дозволенном в нашем городе к тому времени почти не осталось. А чубайсовцы не могли ведь сразу сказать, что все это делается под «крышей» КГБ и что никаких неприятностей за эти разговоры не будет.

Только весной 1982 года им удалось найти четвертого члена «кружка» — когда Сергей Васильев сделал в ЛИЭИ доклад об экономике Югославии. К нему еще некоторое время присматривались — и только осенью 1982 года Чубайс пригласил его войти в «узкий круг» своей группировки.

Кстати сказать, с 1981 года «кружок Чубайса» собирался уже не на квартирах, а в самом ЛИЭИ, причем вполне официально — проводил ежемесячные семинары Совета молодых ученых (Чубайс стал там председателем). Немного погодя чубайсовцы также получили возможность распространять свои идеи (хотя и в завуалированной форме) с помощью межвузовского сборника. Сборник этот печатался тиражом в несколько сотен экземпляров и рассылался по всем научным библиотекам.

Поиск новых кандидатов в «кружок» продолжался. Вскоре появился там и пятый член — но, как об этом говорит сам Чубайс, он оказался стукачом и был из «кружка» изгнан. Назвать фамилию этого человека Чубайс отказался, только заметил, что позднее он стал известным политическим деятелем.



Часть III

«Европейская» и «азиатская» мафии



Чтобы оценить, какая часть разведки вошла в мафиозные структуры, можно сделать такой простейший подсчет. На западных сайтах есть список советских «дипломатов», выгнанных за шпионаж из страны пребывания в 1973–1984 годах. В списке 199 фамилий, если вычесть военных разведчиков из ГРУ (58 человек), остается 141 шпион из КГБ. Теперь можно их всех проверить с помощью поисковых систем.

Получается такая картина: о подавляющем большинстве из них больше никаких упоминаний в Интернете нет. Видимо, эти «бойцы невидимого фронта» скромно доживают на пенсии или уже преставились (прошло больше 20 лет). Удалось найти упоминания о нескольких десятках бывших шпионов. Занимались они после «победы демократии» кто чем: переводчики, писатели (один пишет о летающих тарелочках!), предприниматели, дипломаты. Четыре человека стали послами, но не в престижных странах (Судан, Египет, Бахрейн, Мадагаскар). К слову сказать, посла в Египет в свое время выгнали за шпионаж именно из Египта (в 1981 году). В порядочной европейской стране его бы не впустили обратно даже как туриста. Еще один — генконсул в Калькутте, один — торгпред в Чили.

Видимо, все они продолжают шпионить! Двое занимаются туристическим бизнесом, с ними тоже все ясно. Посмотрим на возможных кандидатов в мафию:

ЧЕРНОВ В.А. (выгнали из Англии в 1983 году) — президент ГОСИНКОР, крупной корпорации. Наш клиент!

КРЫСИН А.В. (Канада,1978) — президент Европейского трастового банка. Тоже.

ПЕТРОВ Г.Г. (Норвегия, 1981) — вице-президент Торгово-промышленной палаты. Ездит по разным странам, ведет переговоры с финансистами и т. д. Наш человек.

ТИТОВ Г.Ф.(Норвегия, 1977) — генерал-лейтенант, был начальником ВГУ КГБ (контрразведки) при Крючкове. Это один из руководителей «европейской мафии» разведки.

ШЕБАНОВ Ю.К. (Египет, 1981). Некий Юрий Шебанов был директором фирмы «Нефть Самары» — его убили в Москве в 1994 году (тогда перебили все правление этой фирмы). Кандидат подходящий, но не удалось установить, что это и есть тот самый шпион. Может, однофамилец.

Есть еще трое предпринимателей, которые покупают разные товары на Западе и продают у нас. Я бы причислил их к мелкому бизнесу, все-таки торгуют потребительскими товарами, а не нефтью. Но вдруг они не такие уж и мелкие, еще обидятся!

ХЛЫСТОВ В.Т. (Нидерланды, 1976) — торговля электроникой.

ОСИПОВ А.Н. (Дания, 1975) — торговля запчастями для иномарок.

СУШКОВ В.И. (Испания, 1981) — компания СНС, торговля сигаретами.

Главная сила любой мафии — это ее «общак», совокупный капитал. Поэтому его приумножают всеми способами. Но не нужно думать, что чекисты работают «за идею» и совсем уж ничего не имеют от своего «бизнеса». Скорее всего, они переняли систему товарища Сталина. Наша партократия тоже ведь была своего рода мафией. Если помните, тогда номенклатура получала как бы лично от Сталина конверты с деньгами, через фельдъегерей — у них была вторая, тайная зарплата, многократно больше официальной. Теперь, разумеется, никаких «конвертов» нет — просто переводят деньги на личные счета где-нибудь в Андорре.

Можно для интереса прикинуть, какого примерно размера может быть такая «зарплата». Считается, что на Запад вывезено из России примерно 300 миллиардов долларов (называют и большие цифры). Пусть у мафии только половина этих денег. Этот капитал растет не меньше, чем на 10 % в год. Если члены мафии будут жить «на проценты от процентов», как принято у капиталистов, то они могут тратить 1 % от капитала в год. Приняв число членов мафии за тысячу человек, получим 1,5 миллиона долларов на каждого. Разумеется, никакого равенства и братства в мафии быть не может — верхушка должна получать больше. Но все равно получается не меньше миллиона в год на простого «бойца». На Западе столько получают президенты крупных фирм и банков.

Уже давно составляются списки: «КГБ во власти», «КГБ в бизнесе» и т. д. В Интернете все это есть. Больше того, не поленились проверить прошлое тысяч чиновников верхнего уровня — и нашли, что бывших офицеров КГБ среди них четвертая часть, причем их доля постоянно растет (О. Крыштановская). А сколько среди правящей элиты России «внештатных сотрудников», т. е. стукачей — об этом никакой статистики нет.

Сам факт решающего участия КГБ в жизни современной России ни у кого сомнений не вызывает. Но у исследователей нет серьезного желания разобраться, какие именно подразделения КГБ пришли к власти — всех чекистов представляют себе как единое целое, однородную массу. Самые продвинутые говорят о том, что к власти пришла именно внешняя разведка (А. Мусаков) — но тогда уже разведку считают единым целым.



«Европейская мафия» внешней разведки



Абрамов Владимир Сергеевич. Полковник разведки. Шпионил в Норвегии (1964–1968 гг.). Где был после, неизвестно. В 1991 году вышел в отставку и занялся бизнесом. Создал СП «Русская Америка», затем «Международную металлургическую корпорацию». Но похоже, что этот бизнес у него не пошел. В Интернете есть документ гос. таможенного комитета от 27.05.1994 года. Предписание всем таможням — задерживать все грузы, следующие в адрес СП «Русская Америка». Абрамову пришлось бросить все это дело и заняться охранной деятельностью. С 1996 года он гендиректор ЧОП и зам. директора Школы коммерческой безопасности. Увлекся «охранной наукой», опубликовал более 80 работ на эту тему.



Адамшин Анатолий Леонидович, 1934 года рождения. Окончил экономический факультет МГУ. В 1960–1965 годах был сотрудником посольства в Италии. Работал в системе МИД, дослужился до заместителя министра иностранных дел (1986–1990). Возможно, Адамишин не был офицером КГБ, но его связи с внешней разведкой все равно были достаточно прочные. В 1990 году Адамишин отправился опять в Италию, на этот раз как посол. В октябре 1992 года он стал первым заместителем министра иностранных дел. Потом стал депутатом первой Госдумы по списку «Яблока», но скоро из депутатов ушел — в мае 1994 года был назначен послом в Англию. В августе 1997 года Адамишин стал министром по СНГ. В августе 1998 года он занялся бизнесом: стал вице-президентом АФК «Система». Вот это назначение дает все основания, чтобы причислить Адамишина к мафии — это мощная корпорация, на нее работает 70 тысяч человек. Рыночная стоимость акций «Системы» — 3,3 миллиарда долларов. «Система» была явно создана при участии УКГБ Москвы: все правление состоит из комсомольских аппаратчиков и тому подобных «активистов». Из руководства «Системы» работал за границей один Адамишин.



Батчиков Сергей Анатольевич. Занимался шпионажем в странах Латинской Америки (он единственный из этого региона в списке). Ему удалось попасть в «европейскую мафию» вероятно потому, что другой «латиноамериканец», генерал Леонов, забрал его к себе в Информационно-аналитическое управление КГБ. Там у Батчикова появился шанс попасться на глаза руководителям внешней разведки из «европейской мафии». После «победы демократии» Батчиков занимал посты вице-президента компании «Интеррос» и вице-президента «ОНЭКСИМ-банка». То есть он работал в структурах Потанина. Всем известно, что свое колоссальное состояние Потанин создал на базе финансовых структур Министерства внешнеэкономических связей СССР. Что было невозможно без активного содействия внешней разведки. Но никто не обратил внимания, что в правлении вышеназванных компаний полно людей, которые работали по линии внешней торговли в Европе. Так что империя Потанина, несомненно, относится к «европейской мафии», поэтому сейчас его бизнес процветает. Батчиков больше известен не своей финансовой деятельностью, а участием в политике. По своей работе в Министерстве внешнеэкономического сотрудничества России он познакомился с Глазьевым, который возглавлял тогда это министерство. Благодаря чему стал заместителем председателя глазьевского Конгресса русских общин. В августе 2003 года Батчиков ушел от Глазьева в КПРФ, стал спонсором этой организации.



Белавенцев Олег Евгеньевич. Вице-адмирал. Был выслан за шпионаж из Англии в 1985 году. Смущает его морское звание — у разведчиков из КГБ оно встречается редко. Возможно, Белавенцев из военной разведки ГРУ. Но одно другому в данном случае не мешает — Белавенцев мог работать на обе эти разведки. Сотрудникам ГРУ было запрещено вербовать своих коллег из КГБ. Но для КГБ такого запрета в отношении ГРУ не было. В январе 1998 года Белавенцева назначили на пост первого заместителя ген. директора ФГУП «Росвооружение», который он занимал до мая 1999 года (никому не удавалось занимать такие посты слишком долго).



Белик Александр Николаевич, 1957 года рождения. Окончил МГИМО, работал представителем «Экспортхлеба» в Австралии (1985–1990). В 1992 году Белик стал вице-президентом «Экспортхлеба», в 1993 году — президентом. За годы демократии эта организация завезла в Россию уже 56 миллионов тонн зерна на сумму 8 миллиардов долларов. Не такие уж это маленькие деньги, чтобы ими не заинтересовалась мафия. Кроме того, Белик одновременно состоит в совете директоров ОНЭКСИМ-Банка. Этот банк является одним из самых главных звеньев в структуре «европейской мафии». Случайных людей в руководстве гигантской империи Потанина быть не может. Причем Австралия тоже входила в зону Третьего отдела ПГУ.



Бельянинов Андрей Юрьевич. 1957 года рождения, в 1978 окончил Московский институт народного хозяйства, после чего ушел служить в разведку. Работал в ГДР, где якобы познакомился с Путиным. В 1991 году уволился из КГБ, занялся бизнесом. Сначала основал «РЭА-Банк» на базе института, где учился. Потом «Новикомбанк», на базе внешней разведки (возглавил этот банк в 1995 году). Настоящий бизнес, то есть торговля оружием, начался у «европейской мафии» в конце 90-х годов. В декабре 1999-го Бельянинов стал заместителем ген. директора ФГУП «Промэкспорт» (ген. директор — Чемезов, другой шпион из ГДР). В ноябре 2000 года Бельянинов стал гендиректором объединенной корпорации «Рособоронэкспорт» — теперь весь экспорт оружия находится под его контролем (Чемезова назначили его заместителем). Но свой «Новикомбанк» Бельянинов тоже не бросил, остался членом Совета директоров банка.



Бирюков Дмитрий Дмитриевич, 1939 года рождения. Окончил в 1963 году биофак МГУ и сразу же пошел по чекистской дорожке: Комитет молодежных организаций (1963–1966), АПН (1966–1969) — это все организации, которые работали с иностранцами. С 1969 года Бирюков работал на телевидении — специализировался там тоже на международных делах. С ноября 1975 по ноябрь 1981 он находился в Польше, как телекорреспондент. Разоблачал «Солидарность» с момента ее зарождения летом 1980 года и почти вплоть до разгрома в декабре 1981 года. Одновременно Бирюков вел пропаганду и на польском телевидении. Карьера Бирюкова продолжалась успешно до августа 1991 года — он дослужился до заместителя председателя Гостелерадио СССР по международным делам. Когда победила демократия, Бирюкову пришлось уйти с телевидения, работал заместителем редактора журнала «Панорама» (1991–1994). В 1994 году «европейская мафия» начала пробуждаться к жизни. Соответственно и Бирюков перешел на более ответственную работу: в марте 1994 года он стал пресс-секретарем председателя Думы И. Рыбкина. И больше они с Рыбкиным не расставались: Бирюков работал его помощником и в Совете безопасности (1996–1998), и когда Рыбкина назначили Уполномоченным Президента по СНГ. Наша версия такая: в этой паре старшим был не Рыбкин, а старый чекист Бирюков.



Бобровский Николай Леонидович, 1952 года рождения. Полковник разведки. Был однокурсником Путина в разведшколе, тоже работал на германском направлении. Когда Путин возглавил Главное контрольное управление, то взял Бобровского к себе. В 1999 году Бобровского назначили заместителем начальника секретариата правительства, весной 2000 года — заместителем начальника управления кадров администрации президента. С апреля 2001 года — заместитель министра налогов. В июле 2001 года Бобровский стал начальником криминальной милиции, заместителем министра внутренних дел. В июне 2002 года блестящая карьера Бобровского оборвалось — его уволили. Будто бы Бобровский был сторонником «Сибнефти» в борьбе за «Славнефть» (а надо было наоборот). Его сослуживцы говорят, что Бобровский стал хапать совсем уж без меры.



Богданов Михаил Юрьевич. Окончил филологический факультет ЛГУ. Потом «стажировался» в Англии и в США. Числится в списке выгнанных за шпионаж из Англии в 1985 году. С начала 90-х годов занимается бизнесом по подбору персонала, директор московской фирмы «БЛМ-Консорт». Конечно, такого рода деятельность — это все же не торговля нефтью или оружием. Но Богданов имеет возможность устроить нужного человека практически в любую московскую фирму. Богданов как-то сказал в одном интервью, что его друг одновременно с ним стал заниматься аналогичным делом в Петербурге (фамилию не назвал).



Богомолов Валерий Николаевич. 1951 г.р. Официально шпионом не был, он как бы «чистый дипломат». Но учитывая, что в марте 2003 года Богомолова избрали на должность секретаря Генерального совета «Единой России», можно усомниться в его «чистоте» и невинности. Начав свою карьеру учителем в Вологодской области, Богомолов сумел добиться многого. Путь его к вершинам власти шел через Берлин, где Богомолов служил в посольстве в 1988–1992 гг. В 1996 году отправился в Венгрию, на этот раз корреспондентом газеты «Трибуна». Как сказано в идиотской листовке единороссов, тогда «в укреплении нуждалась российская международная журналистика».



Булатов Владимир Павлович, 1948 года рождения. В 1971 году окончил экономический факультет МГИМО. Далее работал за рубежом. Был в загранкомандировках в Мозамбике (1978–1981), в Перу (с 1985 года), затем в Анголе. Как видите, Булатов налаживал «экономические связи» исключительно в зонах партизанской войны. В 1990 году Булатов занялся мирным трудом — начал организовывать «совместные предприятия». С 1992 года он работал старшим вице-президентом «Югорского акционерного банка». Затем Булатов возглавлял московский банк «Отон». Что позволяет установить принадлежность Булатова к «европейской мафии»: совладелец торгового дома «Отон» Б. Мазин позднее стал гендиректором ЗАО «Интеррос Металл» из империи Потанина. Конечно, эта ниточка не очень надежная, но другой найти не удалось. А из африканских джунглей шпион мог попасть и к «европейской», и к «азиатской мафии» — это дело случая. Что касается банков, которыми руководил Булатов, то оба они обанкротились — в 1997 и в ноябре 1999 года. Не всегда такое банкротство означает неуспех: в России это один из способов присвоения чужой собственности.



Веденяпин Павел Михайлович, 1958 года рождения. В 1980 году окончил Институт стран Азии и Африки, знает японский и английский языки. Из этого института дальше шла дорога по чекистской или по партийной линии. Веденяпин пошел работать в ТАСС — значит, попал в разведку. В 1985 году он поехал в Канаду, как «корреспондент» «Комсомольской правды». С 1994 года Веденяпин работал на телевидении, одно время был заместителем директора телекомпании ATV. С 1998 года — заместитель председателя правления Национального резервного банка, директор департамента по связям. В этом банке на главных ролях бывшие шпионы из Англии (Лебедев, Костин и т. д.). У Веденяпина пост поскромнее, он шпионил не на европейском направлении.

Веселовский Леонид. Полковник разведки. В конце 70-х и в начале 80-х годов шпионил в Португалии. В 1990 был откомандирован в ЦК КПСС для выполнения спецзадания: переправки на Запад партийных денег. Деньги отправлялись через разные подставные фирмы, вроде «Сиабеко» Бирштейна. Веселовский — в буквальном смысле единственный чекист, которого после победы «демократии» разоблачили в подобной деятельности. Было много шума, на Веселовского повесили всех собак. Но поскольку Веселовский и не подумал вернуться на Родину, то все одним шумом и ограничилось. Сейчас Веселовский живет где-то в Швейцарии и вроде не бедствует.



Выборнов Сергей Александрович, 1958 года рождения. В 1980 окончил МГИМО. Работал в посольстве во Франции (1980–1985). Позднее был заведующим международным отделом в аппарате Совета Министров (с января 1993 года). Потом занимался бизнесом. Сейчас занимает пост гендиректора Инвестиционной группы «Алроса». Это дочернее предприятие занимается добычей золота в Якутии («Алданзолото») и ведет подготовку добычи алмазов в Архангельской области («Севералмаз»). Последний представляет собой довольно крупный проект: планируется привлечь 350 миллионов долларов инвестиций и довести добычу алмазов до 200 миллионов долларов в год. Это большие игры, в которых «чистому дипломату» делать нечего. За компанию «Алроса» в последнее время была ожесточенная схватка между «азиатской» и «европейской мафией». Победили «европейцы», которые задействовали в этой борьбе весь госаппарат и спецслужбы. Вице-президентом «Алросы» в сентябре 2003 года стал Юрий Ионов, полковник ФСБ и бывший советник вице-премьера Кудрина. Этот Ионов помогал в 2002 году вырвать контрольный пакет акций у правительства Якутии. Что касается Инвестиционной группы «Алросы», то там заместителем гендиректора назначили В. Кургузова из потанинского «Норникеля».



Голубев Валерий Александрович, 1952 года рождения. Подполковник разведки. Закончил Ленинградский кораблестроительный институт, работал инженером. В 1979 году пошел служить в УКГБ Ленинграда. В 1983 году перешел во внешнюю разведку. Где шпионил, неизвестно. В одном интервью, чтобы лучше похвалить Путина, заметил, что немцев тяжело вербовать, а Путину это удавалось блестяще! Неизвестно, составил ли Голубев такое представление о немцах по личному опыту или со слов своего друга В. Путина. В 1991 году Голубев покинул разведку и пошел работать к Собчаку, стал начальником секретариата мэрии. Потом был главой Василеостровского района (1993–1995). Почему-то и на этом посту долго не задержался, стал депутатом городского собрания. С 1999 года Голубев возглавлял Комитет по туризму Петербурга. В апреле 2002 года его избрали представителем Ленобласти в Совете Федерации. В феврале 2003 года Голубеву наконец-то доверили приличный пост — его назначили гендиректором ООО «Газокомплектимпекс» и одновременно членом правления «Газпрома». Теперь Голубев занимается закупкой всего необходимого оборудования для газовиков. Это сотни тысяч тонн труб и прочего на сумму более 2 миллиардов долларов в год.

Грибин Николай Петрович. Генерал-лейтенант разведки. Сведений очень мало: был резидентом в Норвегии до 1972 года, резидентом в Дании с конца 1976 года, начальником Третьего отдела ПГУ (англо-скандинавского) с 1984 года. Именно Третий отдел разведки наряду с Четвертым отделом (германским) как раз и стал подразделением, на базе которого сформировалась «европейская мафия» разведки. В своей карьере Грибин шел по стопам генерала Грушко: Норвегия — Дания — начальник Третьего отдела. Дальше ничего не известно, Грибин всплыл на поверхность только в июне 1997 года, когда его назначили начальником Академии внешней разведки. Для шпиона такое назначение означает почетную ветеранскую синекуру, отход от реальной деятельности.



Грушко Виктор Федорович. 1930 года рождения, генерал-полковник. Несомненно, один из отцов-основателей «европейской мафии». 1954 году окончил МГИМО. В 1956 году направлен в Норвегию как «чистый дипломат», то есть не шпион. В среде разведчиков такое начало карьеры считается не престижным, его даже скрывают по возможности. Раз ты «чистый дипломат» — значит, стукач КГБ, должен следить за другими работниками посольства: кто с кем спит, кто любит поддать и т. д.

В 1960 году Грушко вернулся из Норвегии и перешел во внешнюю разведку. В начале 70-х работал в Норвегии уже как шпион, был заместителем резидента до 1972 года. Норвегия была одним из главных центров, где начала формироваться «европейская мафия», именно здесь собралась дружная компания, которая позднее стала руководящим ядром этой мафии.

Карьера Грушко после Норвегии ускорилась: заместитель начальника Третьего отдела, потом резидент в Дании. К 1977 году он уже начальник Третьего отдела. В 1980 году назначен заместителем начальника ПГУ по европейскому направлению. С 1983 — первый заместитель начальника ПГУ. А если учесть, что разведку тогда возглавлял дилетант Крючков, бывший партаппаратчик, то генерал Грушко стал реальным руководителем всей внешней разведки. Когда Крючков стал председателем КГБ и уступил руководство внешней разведки «азиатской мафии» (январь 1989), он назначил Грушко начальником ВГУ (Второе главное управление — контрразведка). В январе 1991 года, когда ушли последние заместители председателя КГБ из числа «азиатов», Грушко заменил генерала Бобкова на посту первого заместителя председателя КГБ. На этом посту он прослужил до августовского путча 1991 года, в котором принял самое активное участие. В итоге попал в тюрьму. Там его здоровье ухудшилось и, хотя его скоро освободили, в апреле 1997 года Грушко скончался.



Грызунов Сергей Петрович. 1949 г.р. Окончил журфак МГУ. С 1974 года работал в АПН. Был руководителем бюро АПН в Югославии в начале 90-х годов, когда там была в самом разгаре гражданская война. Когда происходят такие события, количество разведчиков в регионе сразу увеличивают, причем посылают самые отборные кадры. Тем более, если дело происходит не где-то в Африке, а в Европе. В апреле 1994 года Грызунов стал заместителем председателя Комитета по печати. Сейчас журналисты вспоминают Грызунова с умилением, как большого либерала (по сравнению с нынешними гестаповцами). Тем не менее, его поставили на этот пост как чекиста. В 1996 году Грызунов неожиданно перешел в бизнес: стал вице-президентом американской корпорации ICN Pharmaceuticals, которая скупила в России фармацевтические предприятия и множество аптек. Эта компания была основана еще в 1960 году югославским эмигрантом Миланом Паничем, ее годовой оборот превышает 700 миллионов долларов. В 1992 году Панич стал на короткое время премьер-министром Югославии — видимо, тогда и произошло его знакомство с Грызуновым. В 2001 году в корпорации произошел переворот, все руководство во главе с Паничем было изгнано акционерами. Было решено продать предприятия в России. Грызунов тогда стал вице-президентом издательства «Московские новости» (2001–2003 годы). В июне 2003 года Грызунов переключился на сталелитейное производство — вошел в руководство ОАО «Новолипецкий металлургический комбинат». За это огромное предприятие была ожесточенная борьба — победили «европейцы».



Давыдов Олег Дмитриевич. 1940 г.р. Окончил МИСИ в 1963 году, работал инженером. Официально разведчиком не был. Шпион, с вероятностью в 90 %. Работал Давыдов сначала в Финляндии (1973–1975), под «крышей» Технопромэкспорта. Потом в Ливии (1978–1985) сначала представлял Атомэнергоэкспорт, затем был советником в посольстве. Дальше был стремительный взлет: зампредседателя госкомитета экономических связей (1986–1988), замминистра внешнеэкономических связей СССР (1988–1991). В 1992 году — директор компании НИПЕК (торговля нефтью). С января 1993 года — первый замминистра внешнеэкономических связей России. Затем был министром внешнеэкономических связей, с сентября 1993-го до апреля 1997 года. Одновременно с сентября 1994 года был вице-премьером. Почему эта блестящая карьера оборвалась, неизвестно. Давыдов находился в самом эпицентре нашей российской коррупции. На одном контракте 1995 года по поставкам газа в Болгарию он заработал 4,5 миллиона долларов. А таких контрактов было множество «Заработанные деньги» Давыдов держит в «Ситибанке» (Нью-Йорк), в Интернете есть даже номер счета. Сейчас Давыдов член Совета директоров «Ленэнерго» и советник финской компании «Иматра Войма». Так сказать, вернулся к своим истокам.



Евстафьев Аркадий Вячеславович, 1960 года рождения. В 1982 году окончил Саратовский университет. Потом служил во внешней разведке. Где шпионил, неизвестно. Знает английский, французский и датский язык. Датский язык указывает на Третий отдел разведки, больше его применять было негде. С 1991 года работал в пресс-службе правительства России. С 1992 года советник и пресс-секретарь Чубайса. В 1995 году перешел на телевидение — стал заместителем гендиректора ОРТ. С апреля 1996 года опять у Чубайса. В июне 1996 года Евстафьев был пойман Коржаковым со знаменитой коробкой из-под ксерокса, набитой долларами. Был скандал, Коржакова изгнали из Кремля, а Евстафьева только что не наградили, как борца за демократию. В 2000 году Евстафьев стал заместителем гендиректора Мосэнерго. С 2001 года — гендиректором. Наша версия такая: у каждого Чубайса есть свой «советник» из внешней разведки. Это взято из чекистской практики времен афганской войны: тогда у каждого афганского руководителя тоже был «советник» из КГБ.

Ермаков Николай Александрович. 1939 года рождения, генерал-лейтенант разведки. Окончил МГИМО, где изучал немецкий язык. Потом служил в разведке, более 10 лет был представителем ПГУ в Группе советских войск в Германии. В июле 1991 года был назначен начальником таможни СССР — прослужил до конца года, пока Советский Союз не развалился. Потом занимался «околотаможенной коммерцией» (только у нас можно заниматься таким бизнесом вполне открыто). С декабря 1998 до июля 1999 года Ермаков возглавлял Госкомитет по рыболовству.



Ерощенко Николай Владимирович, 1957 года рождения. Служил в разведке с 1984 года, специализировался по Китаю. С 1992 года занимался бизнесом, потом работал вице-губернатором Иркутской области, был представителем области в Москве (1997–2000). С июля 2000 года был председателем совета директоров ОАО «Русиа-Петролеум». Эта компания занята освоением нового гигантского газового месторождения в Иркутской области (запасы — около 2 триллионов кубических метров). Находится под контролем концерна ТНК-ВР («Альфа-групп»). Также в этих инвестициях участвуют Китай и Южная Корея, куда собираются перекачивать газ. Дело серьезное, в игре участвуют миллиарды долларов. Возможно, поэтому Ерощенко скончался «после продолжительной болезни» в июле 2002 года, прожив всего 45 лет. Что касается вопроса о том, как в «европейскую мафию» мог попасть специалист по Китаю, то здесь особой загадки нет — разведка в странах Тихоокеанского региона всегда была в хороших отношениях с «европейцами».

Жижин Владимир Иванович. 1939 г.р. Генерал-майор разведки. Работал в Норвегии, где отвечал вместе с Г. Титовым и А. Лопатиным за связь с агентом Трехольтом из МИД Норвегии. Когда Трехольта в 1978 году перевели в ООН, Жижин вместе с Лопатиным отправился вслед за ним в Нью-Йорк. Так делают только при работе с действительно ценным агентом. В январе 1984 года Трехольта арестовали. В наказание за это всех трех связников отправили в «ссылку» — в представительство КГБ в ГДР. Это было суровое наказание — после Нью-Йорка попасть в соцстрану! Но благодаря этой «ссылке» завязались тесные связи между шпионами из англо-скандинавского и германского отделов разведки. О Лопатине сведений найти не удалось. Титов в январе 1991 года возглавил контрразведку (ВГУ). Жижин тоже сделал карьеру — стал начальником секретариата КГБ. На этом посту генерал Жижин принял активное участие в августовском путче — это он написал воззвания ГКЧП и прочее.



Зимин Юрий. В 1987 году окончил разведшколу в Москве, специализировался на шведском направлении. Сейчас работает в Эстонии. В 1996 году фирма Onako-Eesti начала строить нефтяной порт в Таллинне. Зимин занимает в этой фирме скромный пост начальника охраны, но эстонская полиция уверена, что именно он реально управляет этой фирмой. Причем интересы Зимина выходят за пределы нефтяного бизнеса и охватывают всю Эстонию — у него постоянные контакты с самыми разными людьми. Для этого у Зимина имеется хорошая база: в фирме с 1997 года работает последний председатель КГБ Эстонии, генерал Рейн Силларт. Фирма Onako не является независимой, она — последнее звено в длинной цепи: Onako — «Оренбургнефть» — Тюменская нефтяная компания — «Альфа-банк». То есть эта фирма является филиалом огромной империи Михаила Фридмана. Активы этого концерна оценивают в 3 миллиарда долларов.



Иванов Сергей Борисович, 1953 года рождения. В 1975 году окончил филологический факультет ЛГУ (изучал английский и шведский язык). В разведку попал не сразу, в 1979 году (сначала служил в УКГБ Ленинграда, был сослуживцем Путина). Первая командировка была в Англию, откуда его выслали в 1983 году. Потом работал в Финляндии. В 1985 году сбежал Гордиевский, резидент в Англии — и сдал всех, кого знал. Иванов был окончательно засвечен — поэтому после Финляндии пришлось ехать в Кению. Эта англоязычная страна была отстойником для провалившихся шпионов из Третьего отдела ПГУ.

После Кении Иванов работал в центральном аппарате разведки. К августу 1998 года он занимал пост замдиректора Европейского департамента СВР. В это время Путина назначили директором ФСБ, и он тут же забрал Иванова к себе. Поскольку власть в ФСБ захватили «европейцы», то в органах началась большая зачистка и крутая перестройка. Иванов возглавил новый Департамент анализа, прогнозирования и стратегического планирования. Это самое секретное подразделение ФСБ. Известно только, что в ДАПСП собрали не интеллектуалов, а головорезов, вроде специалиста по «мокрым делам» генерала В. Ушакова. Кроме того, стало известно, что пока «европейцы» не захватили в 2000 году руководство над СВР, этот самый ДАПСП занимался разведкой за рубежом, что вообще-то для ФСБ строго запрещено.

В ноябре 1999 года Иванова назначили Секретарем Совета безопасности. В марте 2001 года он стал министром обороны. На сайте «Стрингера» была обнародована версия, что именно С. Иванов является главным резидентом «мафии» в Кремле, а вовсе не Путин. Что вполне похоже на правду.



Кобаладзе Юрий Георгиевич. 1949 года рождения, генерал-майор разведки. В 1972 году окончил журфак МГИМО и поступил в разведку. Работал «корреспондентом» на Мальте, в США и во Франции. 7 лет провел в Лондоне (1977–1984). С 1984 по 1991 годы служил в центральном аппарате ПГУ. С 1991 года возглавлял пресс-бюро СВР. В марте 1999 года ушел из разведки, работал заместителем гендиректора ТАСС. С сентября 1999 года — управляющий директор инвестиционной компании «Ренессанс-Капитал». Эта фирма основана в 1995 году и за годы своего существования привлекла в Россию инвестиций на 8 миллиардов долларов. Принадлежность фирмы к «европейской мафии» сомнений не вызывает: с января 2004 года президентом «Ренессанс-Капитала» является О. Киселев, выходец из структур «Альфа-Банка».



Кожемякин Владимир Николаевич, 1956 года рождения. Окончил МГПИИЯ, где изучал английский и норвежский языки. С 1971 до 1991 года служил во внешней разведке. Норвежский язык указывает на Третий отдел ПГУ, причем Норвегия была одной из трех ключевых стран, где сформировалась «европейская мафия» разведки. С 1991 года Кожемякин работал в аппарате правительства России, в Госдуме и т. д. Обычно он был на разного рода скромных постах — «советник», «помощник». В мае 2002 года Кожемякин стал первым заместителем корпорации ГОСИНКОР, которую тогда возглавлял другой бывший шпион из Третьего отдела ПГУ, Владимир Чернов.



Кожухов Михаил Юрьевич, 1956 года рождения. В 1979 году окончил МГПИИЯ, изучал испанский язык. После чего еще будто бы «обучался» на Кубе. В 1980 году Кожухов начал работать как корреспондент международного отдела «Комсомольской правды», объездил весь мир. Очень долго пробыл в Афганистане (1985–1989). Кожухов не расставался там с автоматом и принимал участие в боевых операциях. Даже заработал орден «Красной Звезды»! Кожухов объяснял потом, будто не знал, что журналистам запрещено по международным правилам брать в руки оружие. После Афганистана Кожухов переключился на Латинскую Америку (1989–1994). Был собкором «Известий» в Бразилии и т. д. Даже в Колумбию приезжал, хотел побеседовать с наркобаронами (те почему-то не захотели с ним встретиться). С 1995 года Кожухов работал на телевидении, был ведущим ряда передач. Резкий поворот в его карьере произошел в ноябре 1999 года: Кожухова назначили пресс-секретарем премьер-министра Путина. Разумеется, случайного человека на такую работу не взяли бы. Да еще в какой острый для «европейской мафии» момент — когда Путин шел по трупам к президентскому креслу. Но к чести Кожухова нужно сказать, что он долго проработать в Кремле не смог. Уже в январе 2000 года ему пришлось уйти. Из уклончивых интервью Кожухова после отставки можно понять, что он оказался чисто психологически не готов для такой грязной работы. Убивать людей в Афганистане было легче!

Косарев Николай Валентинович, 1950 года рождения. С 1976 года служил в КГБ. О внешней разведке в официальной биографии ничего не говорится, но Косарев похвастался там, что знает испанский язык. В 1992 году Косарев из КГБ перешел в налоговую полицию, дослужился до заместителя начальника управления ФСНП. С сентября 1997 Косарев работал заместителем гендиректора АО «Интеррос». Эта фирма относится к структурам Потанина, следовательно, принадлежит «европейской мафии». В декабре 2001 года Косарев ушел из «Интерроса», стал представлять Тамбовскую область в Совете Федерации. Такой ранний уход от активной деятельности на заслуженный отдых наводит на мысль, что шпионил Косарев все же не в тех странах, где надо было. То есть даже не в Испании (5 отдел разведки), а в Латинской Америке (2 отдел). В том же «Интерросе» работал тогда вице-президентом бывший шпион из Латинской Америки Батчиков.



Косов Николай Николаевич, 1955 года рождения. В 1977 году окончил МГИМО. Якобы «чистый дипломат», но практически нет сомнений, что он кадровый разведчик. Его отец, Николай Антонович Косов — генерал-майор разведки. Служил в США, потом был резидентом в Нидерландах (1957–1962), представителем КГБ в Венгрии. Потом возглавлял Информационное Управление ПГУ. Более того, шпионкой работала и мать Косова, Елена Александровна.

Первая командировка Косова была в Ирландию, где он пробыл до 1984 года. С 1985 до 1992 года Косов проработал в Лондоне. Главным для Косова в его карьере стало то обстоятельство, что именно в эти годы Англия была одним из центров, где формировалась «европейская мафия». Чем-то Косов этой мафии приглянулся: вернувшись из Лондона, Косов попал в администрацию президента России — стал помощником Руцкого (1992–1993). Потом Руцкой отправился в тюрьму, а Косов стал сначала первым заместителем, потом генеральным директором АО «Автомобильный всероссийский альянс» (1992–1998 гг.). То есть стал «человеком Березовского». Березовский, несомненно, был связан с «европейской мафией», пока не поссорился с ней. В августе 1998 года Косова назначили первым заместителем председателя «Внешэкономбанка». Через этот банк «европейская мафия» проворачивала самые крупные аферы.



Костин Андрей Леонидович. 1956 года рождения. В 1979 году окончил международное отделение экономического факультета и отправился в Англию, где пробыл до 1984 года. Официально шпионом не был, но аналитики не сомневаются, что Костин кадровый разведчик. В Англии Костин познакомился с другим шпионом, Александром Лебедевым, и после «победы демократии» они стали вместе заниматься бизнесом. С 1993 года Костин был президентом Русской инвестиционно-финансовой компании, затем был первым заместителем председателя «Национального резервного банка» (1995–1996). В правлении этого банка много народа, но реально всем руководили три шпиона из Англии: А. Лебедев, А. Костин и Ю. Кудимов. В октябре 1996 года Костина назначили председателем «Внешэкономбанка». В июне 2002 года «Внешэкономбанк» объединили с «Внешторгбанком» — и этот новый «Внешторгбанк» возглавил опять Костин. В Интернете есть горы компромата на этих неразлучных друзей. Они даже фирму зарегистрировали в Швейцарии под красивым названием «Лебеко» (Лебедев и Костин). На счета этой фирмы они через Каймановы острова переводили наворованные деньги.



Кошляков Лев Сергеевич, 1945 года рождения, полковник. В 1969 году окончил филологический факультет ЛГУ и пошел служить в разведку. В 1984 году был резидентом в Австралии, под видом журналиста. Эта англоязычная страна тоже входит в зону Третьего отдела ПГУ. В 1987 году Кошлякова назначили резидентом в Норвегию, откуда его выгнали за шпионаж осенью 1991 года. Сбежал его подчиненный, шпион Бутков — а после таких побегов всегда следуют скандалы, разоблачения и массовая высылка наших шпионов. В 1994 году Кошляков ушел из разведки и занялся охранным бизнесом, стал директором фирмы «Бизнес-Лиг М», где работал до 1998 года. В июле 1998 года Путин стал директором ФСБ. Уже в августе этого года Кошляков перешел на телевидение, стал начальником «Вестей». В январе 2000 года Кошлякова назначили заместителем председателя ВГТРК — то есть под его контролем оказалось и телевидение, и радио. Как раз накануне президентских выборов.

В августе 2001 года Кошлякова перевели в «Аэрофлот», он стал директором «по связям». На телевидении Кошлякову уже делать было особенно нечего, а нужно было «укрепить руководство» этой прибыльной фирмы (Березовский поссорился с «европейцами», поэтому его людей отовсюду выгоняли).



Красиков Анатолий Александрович, 1931 года рождения. В 1954 году окончил истфак МГУ. Якобы журналист, 37 лет проработал в ТАСС. В книге известного исследователя Дж. Баррона «КГБ. 1974» числится шпионом. Работал в Италии (1959–1964) и во Франции (1966–1971), потом в Испании. С 1978 по 1992 год был заместителем директора ТАСС. Потом попал в администрацию президента Ельцина, возглавлял пресс-службу (лето 1992 — весна 1996). Слишком долго возле Ельцина никто не проработал, Красикову пришлось уйти в Институт Европы РАН.



Кудимов Юрий Алексеевич. 1953 года рождения, работал «корреспондентом» в Никарагуа и Мексике. В 1985 году его выгнали за шпионаж из Англии. Но Кудимов успел завести в Англии полезные связи с другими шпионами. В частности, с Александром Лебедевым. В 1994 году Кудимов бросил «журналистику» и занялся бизнесом в структурах А. Лебедева, стал начальником управления «Русской инвестиционно-финансовой компании». В феврале 2004 года Кудимов сменил Лебедева на посту председателя правления Национального резервного банка (Лебедев ушел в большую политику). Этот банк сейчас является одним из важнейших звеньев в финансовых схемах «европейской мафии».



Курков Анатолий Алексеевич. 1930 года рождения, генерал-лейтенант КГБ. В 1953 году окончил Ленинградский институт иностранных языков (ЛГПИИЯ) и начал службу в КГБ Литвы. В 1954 году перевелся в УКГБ Ленинграда, где дослужился до начальника Второго отдела (слежка за иностранцами). В 1974 году его отправили в представительство КГБ в ГДР. Ленинградских чекистов иногда посылали на несколько лет в ГДР, была такая практика. Работы там было много, людей не хватало, а больших шпионских навыков не требовалось, поскольку это была наша территория. Настоящие разведчики таких «прикомандированных» считали за «второй сорт», но поскольку работу за границей вела только внешняя разведка, то формально они были такими же сотрудниками ПГУ.

После возвращения из ГДР в 1978 году Куркова назначили заместителем начальника УКГБ Ленинграда. В 1983 был новый поворот в карьере: Курков стал начальником ГУВД Ленинграда. Андропов проводил тогда большую зачистку в милиции и ставил там на руководящие посты чекистов. В апреле 1989 года новый председатель КГБ Крючков назначил Куркова начальником КГБ Ленинграда. Генерал Курков занимал этот пост до 29 ноября 1991 года. Снимать его сразу после августовского путча было не за что — он ровным счетом ничего тогда не делал (да и незачем было — все решалось в Москве). Но все равно, держать старого чекиста на таком посту после «победы демократии» было как-то неловко — поставили «демократа» Степашина. Курков не пропал и в годы «демократии», был вице-президентом «Астро-банка» и вообще очень влиятельным человеком в Петербурге. Был также в дружеских отношениях со Степашиным. Умер в ноябре 1998 года.



Куршин Аркадий Борисович. 1936 года рождения, окончил Институт внешней торговли. В книге Баррона о КГБ числится шпионом. Там отмечены места его работы — Германия (1963–1964) и Франция (1968–1971). С 1990 года Куршин долгие годы возглавлял ASMAP — Ассоциацию Международных Автомобильных Перевозок. Это не может быть его шпионским прикрытием — шпионы не сидят так долго на одном месте, это противоречит всем правилам конспирации. К тому же все, кто попал в известную книгу Баррона, считаются надежно «засвеченными». Получается, что еще до «победы демократии» мафия была озабочена налаживанием автомобильных перевозок между СССР и Европой и приставила к этому делу своего человека. Ассоциация сейчас процветает, в нее вступило более 800 предприятий России, а есть еще отделения в других странах СНГ.



Лебедев Александр Евгеньевич. 1959 года рождения, полковник разведки. Окончил валютно-финансовое отделение МГИМО в 1982 году и сразу попал в разведку. В 1987–1992 годах работал в Англии, потом занялся бизнесом. Точнее сказать, бизнесом он начал заниматься еще в Англии — зарегистрировал частную фирму на свое имя (так же сделал его друг Костин). Наступили новые времена: раньше наши разведчики под видом бизнесменов занимались шпионажем — теперь под видом шпионажа занимаются бизнесом. В 1993 году Лебедев стал председателем Русской инвестиционно-финансовой компании и членом правления банка «Империал». С 1995 года возглавлял Национальный резервный банк. Это очень крупный бизнес, специалисты оценивают его в 2,2 миллиарда долларов. Неудивительно, что мафия приставила к этому делу сразу четырех шпионов: А. Лебедева, А. Костина, В. Чернова и Ю. Кудимова (были примерно в одно время в Англии). С октября 1996 года в руки этих друзей попал Внешэкономбанк (Костина назначили председателем правления). После этого «шпионский бизнес» достиг небывалого размаха. В Интернете полно сведений на этот счет, так что не будем все подробно излагать. Одна афера с облигациями внутреннего валютного займа принесла им сразу 110 миллионов долларов. Был еще разворован индийский кредит, но это мелочь — 2 миллиарда рупий (36 миллионов долларов).

Лебедев Сергей Николаевич. 1948 года рождения, генерал-полковник разведки. Начинал свою карьеру, как и многие чекисты, с комсомольской работы — был секретарем Черниговского горкома. В 1975 году его взяли в ПГУ КГБ. Работал в ГДР, ФРГ, Западном Берлине, объединенной Германии. Потом был в центральном аппарате СВР. В 1998 году Лебедева назначили официальным представителем СВР в США. Такие посты у чекистов считаются почетной ссылкой: открытая деятельность в разведке не имеет никакого значения. Как только Путина избрали президентом, Лебедева вызвали из Америки и назначили директором СВР — с 20 мая 2000 года. До этого внешняя разведка 11 лет находилась в руках «азиатской мафии».



Лебединский Роальд Нестерович. Согласно книге Барона о КГБ, шпионил в Китае (1965–1966) и во Франции (1970). Сейчас работает в Московской Регистрационной Палате, отвечает за регистрацию иностранных компаний. Это очень прибыльный бизнес. Особую ценность для мафии должна представлять возможность регистрировать в Москве нужные фирмы и тянуть с регистрацией фирм ненужных. Очень неплохой пост для шпиона, который шпионил всего лишь во Франции (Пятый отдел разведки).



Меньщиков Владислав, 1959 года рождения, в 1982 окончил Ленинградский механический институт. С 1983 года в его официальной биографии разрыв в 12 лет. Журналисты давно догадались, что он служил в КГБ. Скорее всего, во внешней разведке. Только этой категории чекистов сейчас запрещено признаваться, где они служили (если их еще не разоблачили враги). В 1995 году Меньщиков начал работать в питерском филиале «Центробанка». С 2000 года работал заместителем гендиректора Агентства по госрезервам. В июне 2003 года был убит гендиректор концерна «Алмаз-Антей» Игорь Климов — на его место назначили Меньщикова. Компания производит знаменитые комплексы ПВО «С-300». Это один из немногих видов оружия, где Россия остается на мировом уровне (даже выше). Поэтому эти комплексы ПВО составляют значительную часть экспорта вооружений — около 1 миллиарда в год.




Макаров Валентин Леонидович. 1955 года рождения, родился в Ленинграде, в 1978 году окончил ЛИАП. В разведку попал не сразу, сначала работал помощником проректора по международным связям в Политехническом институте (1985–1988). Это чисто чекистская должность, для вербовки иностранных студентов. Вдруг кто-нибудь из них когда-нибудь получит высокий пост или доступ к секретной информации — тут к нему и придут. Потом Макаров служил в разведке, был во Франции под прикрытием ЮНЕСКО, с августа 1988 по август 1992 года. По западным источникам известно, что Макаров был на связи с ядерным физиком Темпервилем. Когда в августе 1992 года этот агент был арестован, Макарову пришлось покинуть Францию. Вернулся в Петербург, занимался «привлечением иностранных инвестиций». В 1996 году Собчак проиграл губернаторские выборы, в связи с чем освободились вакансии в Комитете по внешним связям администрации Петербурга. Макаров был назначен заместителем председателя этого Комитета. Председателем стал Геннадий Ткачев, тоже из чекистских кругов, но не шпион (был заведующим Международным отделом Ленинградского обкома). Эти назначения однозначно свидетельствуют, что Комитет по внешним связям остался в руках «европейской мафии» и после ухода из администрации Петербурга Путина. Макаров ушел из Комитета в сентябре 2000 года и снова занялся бизнесом. Притом достаточно крутым: сейчас он президент Ассоциации разработчиков программ обеспечения (АРПО). Эта ассоциация объединяет множество информационных центров России, где работают свыше 5000 программистов. Любой мафии лучше держать этих хакеров под своим контролем.



Матвеев Юрий Геннадьевич. 1940 года рождения, в 1962 году окончил юрфак Киевского Университета. В 1975 году был направлен во Францию, работал под «крышей» ЮНЕСКО.

В 1983 году был выслан за шпионаж. Позднее занимался юридической деятельностью, в 1987 году стал главным госарбитром Украины. В 1989 году на Первом съезде народных депутатов Матвеева избрали главным госарбитром СССР. Как раз тогда началось расхищение предприятий и возникали хозяйственные споры на этой почве (как поделить награбленное). Возможно, по этой причине Матвееву долго поработать на этом посту не удалось — уже в январе 1990 года он скончался. Прожил всего 49 лет. Все эти годы не прекращались загадочные скоропостижные смерти всевозможных деятелей, продолжаются они и теперь.



Морозов Игорь Николаевич, 1956 года рождения. Редкий пример разведчика, который работал и на Ближнем Востоке, и в Германии. В разведку Морозов попал из армии, окончил разведшколу в 1988 году. Знает персидский и немецкий языки. Командировки у него были в Германию, Ирак, Иран, Афганистан. С 1994 года занимался охранным бизнесом (ЧОП «Альтернатива-М»). В том же году стал председателем совета директоров Инвестиционного торгового банка. Была проблема, к какой шпионской мафии отнести Морозова — из его послужного списка это понять невозможно. Пришлось присмотреться получше к этому банку. «Инвестторгбанк» — компания средних размеров, собственный капитал около 30 миллионов долларов. В 2003 году у этого банка было 4 крупных владельца, имевших по 20 % акций. Только на одного из них имеются сведения в Интернете: Яков Калагурский — бывший мэр Юрмалы и вице-мэр Риги, бывший президент банка «Москва-Балтия». А этот банк тесно связан с «ОНЭКСИМ-банком» Потанина! Диагноз: «европейская мафия». Из «Инвестторгбанка» он ушел и с августа 2001 года представляет в Совете Федерации Рязанскую область.



Муров Евгений Алексеевич, 1945 года рождения. Интересен тем, что шпионил не в Европе, а в Юго-Восточной Азии, где пробыл в командировке 3,5 года. Проработал в разведке с 1974 по 1992 год. После чего попал в УФСБ Петербурга — сначала служил начальником районного отдела, в 1997 году стал заместителем начальника УФСБ Петербурга. Когда «европейцы» в 1998 году захватили власть над центральным аппаратом ФСБ, Мурова перевели в Москву, на пост первого заместителя начальника Департамента экономической безопасности. Это чуть ли не главный департамент в ФСБ, он крепко завязан на большие деньги. Когда Путина избрали президентом, Муров стал начальником президентской охраны (ФСО) — с мая 2000 года. Правда, сейчас ФСО совсем не та гигантская спецслужба, какой была в свое время Служба безопасности Президента при Коржакове. Муров занимается только охраной президента Путина.



Николаев Геннадий Акимович. 1928 года рождения, шпионил под крышей торгпредства в США (1961–1963), в Италии (1965–1971), во Франции (1972–1977) и в Зимбабве (1985–1988). В 1994 году входил в совет директоров «Почта-банка». Об этом банке имеется такая информация: был организован в октябре 1993 года начальником московского главпочтамта М. Федорчуком. Якобы собирались превратить почтовые отделения в банковские, чтобы лучше обслуживать население. На деле этот банк активно занялся разворовыванием бюджетных денег, отпущенных на почтовую связь. Уже к концу 1996 года наворовали на 71 миллиард рублей, а ведь этот банк «работал» и дальше, его удалось закрыть только в 2000 году. В Интернете все аферы банка сваливают на Федорчука и еще на некого С. Мелконова. Про Николаева есть только одно упоминание (что был в совете директоров). Не стали бы вообще вспоминать про эту историю, если бы бывшие шпионы не имели привычки держаться в таких случаях в тени, на скромном посту начальника охраны или вроде этого.



Павленко Юрий Андреевич, 1947 года рождения. Не совсем обычная карьера: в 1971 году он окончил Ленинградский медицинский институт и работал сначала хирургом, потом в области космической медицины (с 1974 года). Вдруг в 1978 году Павленко оказался в советском посольстве в Англии, где и проработал до 1981 года! Все, что касалось космоса, было строго засекречено. И если Павленко, будучи носителем секретов, оказался за границей — значит, он был там по заданию КГБ. Потом Павленко поехал в Канаду, где работал до 1989 года. С 1989 года он руководил департаментом совместных предприятий правительства Москвы. Потом он и сам возглавил российско-британское ЗАО «Комстар» (телекоммуникации). Еще один крутой поворот в карьере — перешел в связисты. Эта отрасль всегда была под колпаком у чекистов. Павленко проработал гендиректором «Комстар» до 1999 года. В январе 2000 года Павленко назначили первым заместителем министра РФ по связи. В июле 2002 года опять вернулся в бизнес — стал гендиректором ОАО «Мегафон». Эта фирма входит в «большую тройку» сотовой связи, среди ее крупнейших акционеров — люди из структур Потанина и Фридмана. Интересна эта фирма еще тем, что, не освоившись толком в России (только 27 регионов в 2002 году), «Мегафон» уже организовал филиал в Таджикистане (1500 абонентов). Коммерческими соображениями подобное объяснить невозможно. Зато, если хотели наладить надежную связь на всем наркотрафике, то вполне преуспели. Павленко в «Мегафоне» долго не задержался, в марте 2003 года он оттуда ушел и целый год был без работы. Павленко вернулся в «Комстар», но уже только заместителем гендиректора.



Петров Георгий Георгиевич. Сведения очень скудные: работал в Норвегии, был выслан за шпионаж в апреле 1981 года. Был торгпредом в Румынии (1992–1997). В марте 1998 года руководил департаментом в министерстве внешней торговли. Как раз в это время и через это министерство «европейская мафия» разворовывала и переправляла на Запад большие деньги. С сентября 2002 года Петров — вице-президент Торгово-промышленной палаты России. Это учреждение создано еще в старые советские времена и всегда было «шпионским гнездом».



Приходько Сергей Эдуардович, 1957 года рождения. В 1980 году окончил МГИМО, работал в Чехословакии (1980–1985, 1987–1993). С апреля 1997 года Приходько был помощником президента Ельцина по международным делам. В сентябре 1998 года стал уже заместителем руководителя администрации президента. В октябре 1999 года Приходько получил новые полномочия — он стал ключевой фигурой по вопросам продажи оружия за рубеж. Приходько считается «человеком Ястржембского» — в Кремле была целая чекистская группировка из Чехословакии.



Путин Владимир Владимирович. 1952 года рождения, полковник. Окончил юрфак ЛГУ в 1975 году, после чего служил в УКГБ Ленинграда. В 1985 году был отправлен по линии внешней разведки в ГДР. Работал в Дрездене. После этой командировки ему пришлось в 1990 году уйти из разведки и вернуться в Ленинград. Никакой загадки в карьере Путина здесь нет: так и было задумано. Дело в том, что разведка ФРГ тоже имела в ГДР достаточно много агентов и отслеживала там всех советских чекистов. Так что считалось, что любой чекист, проработав несколько лет в ГДР, уже засвечен. Поэтому шпиону со знанием только немецкого языка после ГДР была одна дорога — на Родину. Вернувшись в Ленинград, Путин стал работать помощником проректора по международным связям в ЛГУ. Чекистская должность, для слежки и последующей вербовки иностранных студентов. Но проработал здесь Путин недолго: в это время великий демократ Собчак был избран мэром Ленинграда. Что было дальше, все знают — Собчак случайно встретился с Путиным и вспомнил, что тот 15 лет назад бывал у него на лекциях в Университете. «Очень смышленый был юноша, хорошо учился — надо будет взять его в мэрию и назначить моим заместителем!» И так далее. Биографию Путина и так все знают, скоро ее будут и в школах изучать.



Рапота Григорий Алексеевич, 1944 года рождения. Во внешней разведке с 1966 года. Командировки были в США (1971–1974), в Швецию (1979–1983), потом в Финляндию (1987–1990). В 1994 году Рапота стал заместителем директора СВР по связям с другими разведками («азиаты» охотно уступали такие почетные должности). В апреле 1998 года его назначили заместителем секретаря Совета безопасности. В ноябре 1998 года стал генеральным директором ФГУП «Росвооружение». В августе 1999 года пришлось оставить этот прибыльный бизнес, Рапоту назначили первым заместителем министра торговли, после ликвидации этого министерства — первым заместителем министра промышленности. В октябре 2001 Рапота стал генеральным секретарем Евразийского Экономического Сообщества. Чем эта организация занимается, точно неизвестно. Официальная цель ЕАЭС — «формирование единого транспортного и энергетического пространства». Есть разные версии, что это означает на самом деле.



Савицкий Юлий. Полковник разведки. Во второй половине 80-х шпионил на германском направлении. Где будто бы познакомился с Путиным. После 1991 года Савицкий жил в Риге, получил латвийское гражданство. Сейчас работает представителем «Газпрома» и компании «Итера» в Латвии. «Газпром» давно уже перешел от «азиатской мафии» к «европейцам». Савицкого называли в числе возможных кандидатов на должность председателя «Газпрома».



Сечин Игорь Иванович, 1960 года рождения. В 1984 году окончил филологический факультет ЛГУ (изучал португальский язык). После чего отправился «военным переводчиком» в Анголу и Мозамбик, где шла затяжная гражданская война. Поехал Сечин, естественно, по линии внешней разведки («чистому переводчику» там просто делать было нечего). Повоевав в африканских джунглях, в 1986 году Сечин вернулся в Ленинград. Сначала работал в иностранном отделе ЛГУ — это была чисто чекистская должность, позднее ее занимал Путин. В 1988 году Сечина послали работать в Управление внешнеэкономических связей Исполкома Ленсовета. В 1990 году Ленсовет захватили «демократы», Сечин перебрался в аналогичный комитет мэрии, где его начальником стал Путин. И больше они с тех пор не расставались.



Сидоров Василий Сергеевич, 1945 года рождения. В 1967 году окончил МГИМО. Официально он «чистый дипломат», но в книге Дж. Баррона числится как шпион. Работал в Греции (1968–1973), в Нью-Йорке (1976–1981, 1991–1995). В 1995 году стал заместителем министра иностранных дел. В 1998–2001 году представлял Россию в ООН (Женева). С 2001 года Сидоров — директор по внешнеэкономическим связям ОАО «Мегафон». Эта фирма принадлежит «европейской мафии»: крупнейшие акционеры входят в структуры Потанина и Фридмана. Очень приличный бизнес для шпиона из Пятого отдела разведки.

Синельник Юрий Петрович, 1963 года рождения. Подполковник разведки. Где шпионил, неизвестно. Зато известен набор языков, которыми он владеет: английский, немецкий, французский и испанский. Что указывает скорее на Европу, чем на Азию. В 1992 году ему пришлось уйти из разведки. Синельник родом из Калининграда, пошел работать на местную рыболовецкую базу — сначала простым сотрудником, потом вошел в совет директоров. С 1994 до 1998 был генеральным директором базы. Итог его деятельности: были проданы за рубеж почти все суда, больше 80. Остался только никому не нужный хлам. Деньги исчезли в неизвестном направлении. В Калининграде Синельнику больше делать было нечего, его забрали на повышение в Москву. Сначала он стал заместителем председателя Госкомрыболовства, а в декабре 1999 года возглавил это учреждение. Синельник занимал этот завидный пост только до января 2001 года. Считают, что Кремлю не понравилась его самостоятельность: в ноябре 2000 года он пытался пролезть в губернаторы Калининградской области (получил 13 процентов голосов — 4-е место). Вряд ли, скорее наоборот — пытался стать губернатором в отчаянии, потому что кресло в Госкомрыболовстве под ним зашаталось. В марте 2001 года Синельник получил за это плюху — было возбуждено уголовное дело: подделал диплом об окончании юрфака! Но это ерунда, его заместителя М. Дементьева вообще посадили на 5 лет за коррупцию. К бывшим шпионам в таких случаях относятся более гуманно.



Сучков Виталий Иванович. Был выслан за шпионаж из Испании в 1981 году. Сейчас он работает в руководстве компании СНС, отвечает за кадры (обычная должность для чекиста). Торговля сигаретами вообще очень прибыльное дело, а фирма СНС к тому же относится к числу крупных: почти 2000 сотрудников, отделения в 43 городах России. Главный партнер фирмы — крупный международный концерн British American Tobacco, который продает в России через СНС сигарет где-то на 700 миллионов долларов в год.



Титов Геннадий Федорович. 1932 года рождения. Генерал-лейтенант разведки. Во внешней разведке с 1952 года. Первая командировка была в Англию (1961–1968). Потом был резидентом в Норвегии (1972–1977). В январе 1977 года Титова поймали с поличным и выслали — был арестован его агент Хаавик. Несмотря на этот провал, Титов стал доверенным лицом Крючкова: с 1977 по 1979 гг. он был специальным помощником начальника разведки. В 1979 году Титов сменил генерала Грушко на посту начальника Третьего отдела ПГУ (Грушко тоже из числа «норвежцев»). В январе 1984 года Титову присвоили звание генерал-майора — и тут же, через несколько дней, с ним случился новый провал: в Вене был арестован его агент Трехольт. Хотя Титову пришлось покинуть Норвегию, он убедил начальство, что с норвежцем Трехольтом должен работать только он. Встречались они в Вене. Считается, что эти бесцельные поездки Трехольта в Вену и привлекли к нему внимание спецслужб. Титова послали как бы в «ссылку», заместителем представителя КГБ в ГДР. Похоже, именно это назначение позволило «европейской мафии» утвердиться в германском отделе разведки… Из ГДР Титов взлетел на новые вершины: он стал первым заместителем начальника разведки. Когда это произошло, точно неизвестно — скорее всего, Титов сменил на этом посту генерала Грушко в 1989 году. А когда в январе 1991 года Грушко освободил пост начальника ВГУ, то есть контрразведки, то это место снова занял Титов. Похоже, что они шли «в одной связке». Дальше был августовский путч — и генерала Грушко посадили. А генерал Титов остался на свободе — у него было алиби, весь август провел на «горячих точках»! Если начальника контрразведки именно в это время не было в столице, значит, «европейская мафия» заранее побеспокоилась, чтобы кто-то из руководителей остался на свободе в случае провала заговора. Что было с генералом Титовым дальше, неизвестно. Разумеется, из органов он сразу был уволен.



Токарев Николай. Полковник разведки. В 80-е служил в ГДР, в Дрездене — был начальником Путина. В сентябре 1999 года стал вице-президентом ОАО «Транснефть». С 2000 года руководил АО «Зарубежнефть».



Устенко Эдуард Васильевич, 1936 года рождения. Шпионил в Австралии (1964–1967), потом в Англии. В Англии Устенко попал в знаменитую массовую высылку шпионов 1971 года, когда выгнали больше сотни наших «дипломатов». Пришлось покинуть Третий отдел ПГУ и ехать в Шри-Ланку (в 1972 году). Дальше ничего неизвестно, пока в 1994 году Устенко не стал помощником председателя Госдумы Рыбкина. Это уже третий шпион европейского направления вокруг несчастного Рыбкина (еще были Бирюков и Мзареулов)! Все они с европейского направления, Устенко самый старший из них. Возможно, что он старше и по званию. Так что не исключено, что реально руководил тогда Госдумой именно Устенко. К слову сказать, из тех шпионов, кого выгнали из Англии в 1971 году, никто не сделал большой карьеры — ни во власти, ни в бизнесе. Посол на Мадагаскаре, посол в Уругвае, владелец охранной фирмы в США — вот практически и все достижения шпионов «урожая 1971 года». Повезло только Устенко, он попал в мафию.



Ушаков Вячеслав Николаевич, 1951 года рождения. Генерал-лейтенант ФСБ. Одна из самых загадочных и зловещих фигур «европейской мафии». Начало его карьеры совершенно нетипично для «европейца»: окончил Ошский педагогический институт и с 1975 года служил в КГБ Киргизии. В КГБ попал с комсомольской работы (был делегатом 19 съезда ВЛКСМ). С 1987 года был начальником контрразведки в Ошской области, потом руководил областным управлением КГБ. В период между 1975 и 1987 годом Ушаков какое-то время служил во внешней разведке. Естественно, из Киргизии его могли послать только на азиатское направление. Ушаков назвал только одну страну, где ему довелось «поработать» — Афганистан. Когда Советский Союз распался, Среднюю Азию начали покидать чекисты, оказавшиеся не той национальности. Обычно они устраивались где-нибудь в регионе, который контролировали «азиаты» — Сибирь, Северный Кавказ. Самые крутые попали в центральный аппарат ФСБ в Москве. Ушаков тоже в 1994 году бросил службу в КГБ Киргизии, но только поехал работать в самое логово «европейской мафии» — в Карелию. «Питерская группировка», которая сейчас руководит ФСБ, на самом деле состоит в основном из карельских чекистов (некоторые даже в Питере никогда не служили). Ушаков стал начальником службы безопасности Беломорско-Онежского пароходства. В 1997 году Ушаков вернулся в органы — в центральный аппарат ФСБ. В марте 1998 года опять вернулся в Карелию — был назначен полпредом президента в республике (тогда в каждом «субъекте» был свой полпред). Как раз в это время начался расцвет Беломорско-Онежского пароходства — оно переключилось с внутренних перевозок на рейсы вокруг всей Европы, а также на Ближний Восток (суда двойного использования «река — море»). Началась борьба за руководство БОП, включая выборы нового гендиректора, захват охраной административного здания и т. п. В марте 2000 года был убит владелец контрольного пакета акций БОП предприниматель Дмитрий Варварин. Через две недели был убит деловой партнер Варварина С. Крижан вместе с сыном (жена и дочь были ранены). Варварин занимался экспортом леса, был гендиректором концерна «Орими». Газеты свалили все на политику — будто Варварина убили за поддержку Ю. Болдырева в борьбе за пост губернатора Петербурга. 7 сентября 2000 года на карельском телевидении в прямом эфире шла передача о всяком криминале вокруг пароходства. Выступил механик пароходства В. Каламажников и обвинил в организации этих убийств Ушакова. Хотя это выступление вызвало большой скандал, Ушаков не стал подавать в суд. А всего через четыре дня, 11 сентября, Ушакова назначили начальником управления ФСБ. Ушакова взяли в самый секретный Департамент анализа, прогнозирования и т. д. (ДАПСП), где он возглавил Управление координации оперативной информации (УКОИ) — под этим еще одним бредовым названием скрывается самое крутое подразделение в ДАПСП. В июне 2002 года был новый скандал вокруг Ушакова. Руководство Приднестровской Молдавской Республики обвинило ФСБ России в подготовке покушения на президента этой республики И. Смирнова и председателя парламента Г. Маракуцы. Газета «Версия» прямым текстом назвала организаторов покушения: генерал Ушаков и его УКОИ. Будто бы уже все было готово, бригада ликвидаторов находилась в Молдавии — но начался скандал, и все пришлось отменить. Пароходство, где он служил, сейчас охватывает все морские порты Европы и все Средиземное и Черное море. А по рекам и каналам через Каспий возит грузы в Иран. Какой товар, пользующийся большим спросом в Европе, производят на Ближнем Востоке, все знают.



Чемезов Сергей Викторович. Несомненно, работал во внешней разведке, хотя официально шпионом не был. Работал в ГДР под крышей промобъединения «Луч» (1983–1988). Затем был заместителем ген. директора внешнеторгового объединения «Совинтерспорт» (1989–1996). С 1996 года Чемезов в управлении делами президента — начальник управления внешнеэкономических связей. С сентября 1999 года — директор ФГУП «Промэкспорт». После слияния «Промэкспорта» и «Росвооружения» Чемезов стал первым заместителем гендиректора объединенного «Росвооружения». Экспорт оружия приносит несколько миллиардов долларов в год, поэтому такие посты сейчас занимают только бывшие шпионы из «европейской мафии».



Чернов Владимир Александрович. 1951 года рождения, полковник разведки. В 1973 году закончил Московский финансовый институт. Работал в Англии (1978–1983), в январе 1983 года выслали за шпионаж. Дальше очень важная информация: был личным помощником генерала Грушко! То есть Владимир Чернов был очень близок к руководству «европейской мафии». Это чуть ли не единственная пока что известная связь между «норвежским» и «английским» кланами внутри этой мафии. Потом Чернов работал в Хельсинки (1987–1993), где познакомился с Сергеем Ивановым. Когда пришлось уйти из разведки, стал заместителем председателя Торговой палаты в Петербурге. В 1996 году стал заместителем председателя Национального резервного банка. В мае 2001 года возглавил ГОСИНКОР. Это крупная корпорация, ее оценивают в 1,8 миллиарда долларов. В марте 2002 года ГОСИНКОР был преобразован в финансово-промышленную группу «Гута», но возглавляет ее по-прежнему Чернов. Считается, что Владимир Чернов сейчас «человек Сергея Иванова». Вполне возможно, ведь генерал Грушко умер еще в 1997 году.



Чернов Олег Дмитриевич. 1951 года рождения, генерал-полковник ФСБ. Начал службу в УКГБ Челябинской области в 1977 году. С 1982 — во внешней разведке. Где Чернов шпионил — неизвестно. Но когда генерала Титова назначили начальником контрразведки, он взял Чернова к себе помощником. То есть Олег Чернов тоже попал в самый центр «европейской мафии», как и его однофамилец Владимир. Когда осенью 1991 года генерала Титова уволили из КГБ, Чернов продолжил служить в контрразведке. В 1998 году Олега Чернова назначили начальником управления в Совете безопасности. С января 1999 года он — заместитель Секретаря Совета безопасности, отвечает за «международную безопасность».



Шеленков Альберт Алексеевич. В книге Дж. Баррона «КГБ. 1974» числится шпионом — работал в Гане в 1966 году. Сейчас проживает в Швейцарии, директор фирмы Stahel Hardmeyer. Также представляет международные корпорации IKEA и Reynolds Tobacco в России. Подозревается в контрабанде и финансовых махинациях. Есть указания на связь Шеленкова с международным аферистом Рудольфом Ритгером из франкфуртской компании SPAG, которого арестовали за отмывание наркоденег. А Ритгер в свою очередь прославился тем, что был «деловым партнером» Г. Грефа и даже самого Путина (когда тот был мелким чиновником). Фирма Шеленкова Stahel Hardmeyer занимается производством текстиля, имеет свой филиал в Узбекистане, где покупает хлопок. Один из самых распространенных способов перевозки героина из Средней Азии — вагоны с хлопком. У хлопка-сырца резкий запах, никакая ищейка не унюхает наркотик.



Щеголев Олег Александрович, 1962 года рождения. В 1984 закончил международный факультет МФИ. Служил в ПГУ КГБ. В конце 90-х годов начал заниматься нефтяным бизнесом. В 2000 году стал начальником управления добычи компании «Сибнефть» (Абрамовича). С июня 2001 года в совете директоров дочернего предприятия «Оренбургнефть». В мае 2002 года стал исполнительным директором ОАО «Cлавнефть», когда эту компанию прибрал к своим рукам Абрамович. Щеголев также входит в советы директоров других компаний из империи Абрамовича (ОАО «Красноярская ГЭС», «Варьюганнефть»).



Якунин Владимир Иванович. 1948 года рождения, в разведке с 1977. С 1985 по февраль 1991-го работал в Вене (Австрия), под крышей Комитета по мирному использованию космического пространства. С апреля 1991 года занимался бизнесом, «привлечением иностранных инвестиций» и тому подобным. Одновременно входил в совет директоров банка «Россия». По всем этим делам Якунин тесно сотрудничал с Путиным (был чуть ли не его соседом по даче!). Позднее Якунин работал у Патрушева в Главном контрольном управлении. В ноябре 2000 года его назначили заместителем министра транспорта, отвечал за морские порты. Поскольку основные природные богатства России вывозят морским путем, то мафия доверила Якунину очень ответственный пост… В 2002 Якунин стал первым заместителем министра путей сообщения, с 2005 — министр.



Якушкин Дмитрий Дмитриевич, 1957 года рождения. Окончил журфак МГИМО. Его отец, Якушкин Дмитрий Иванович — генерал-майор разведки; шпионил в Нью-Йорке, потом был начальником Третьего отдела ПГУ (1971–1975), резидентом в Вашингтоне (1975–1982), начальником Первого отдела ПГУ (1982–1986 гг.). Естественно, Д.Д. Якушкин, имея такого отца, не мог быть «чистым журналистом», каким он значится в официальной биографии. Работал Якушкин в «Комсомольской правде», потом был «корреспондентом АПН» во Франции. В сентябре 1998 года Якушкина назначили пресс-секретарем и заместителем руководителя администрации президента Ельцина. В январе 2000 года было объявлено, что Якушкин останется пресс-секретарем Ельцина и после его ухода с поста президента. В смысле успеха в карьере 5 отдел разведки сильно уступает 3 и 4 отделам.



«Азиатская мафия внешней» разведки



Амвросов Игорь Алексеевич, 1950 года рождения. Подполковник разведки. В 1974 году окончил Институт стран Азии и Африки и сразу поступил во внешнюю разведку. Специализировался по Китаю. В 1991 году Амвросов был советником последнего председателя КГБ СССР Бакатина. Наша версия такая: если Амвросов и не возглавлял тогда в действительности эту организацию (что не исключено), то, во всяком случае, он был там главнее Бакатина, который даже чекистом не был (Бакатин — «демократ» из партаппаратчиков). После ликвидации КГБ СССР Амвросов перешел на работу в ВГТРК. С марта 1998 года он возглавлял «Радио России». В 2000 году стал на короткое время директором ОАО «ТВ-Центр». Пришлось уйти и оттуда, сейчас Амвросов работает в «Интерфакс — Китай».



Ананьев Евгений. Подполковник разведки. Где шпионил, неизвестно. Из разведки попал в Шестое управление КГБ, которое занималось экономикой. Ананьев стал куратором А. Усманова, лидера узбекской ОПГ в Москве. Начинали они с ерунды — открыли подпольную фабрику по производству пластиковых пакетов. После августа 1991 Ананьев ушел из КГБ и занялся бизнесом открыто. Сначала он был президентом компании «Мегаполис» и издавал одноименный журнал. В апреле 1993 года Ананьев стал председателем правления знаменитого МАПО-Банка. Это был банк внешней разведки, в его создании участвовали руководители СВР, генералы Щербаков, Гореловский и Рябихин. То есть это был как бы «центральный банк» «азиатской мафии». Занимались там самыми грязными делами, вплоть до того, что там одно время располагался общак одной бандитской группировки. В Интернете есть горы компромата на этот банк. Удалось его закрыть только в феврале 2000 года, когда власть переменилась. Ананьев ушел из МАПО-Банка в августе 1997 года, когда его назначили гендиректором «Росвооружения». «Азиатская мафия» расхищала валюту, полученную за экспорт оружия, с большой жадностью — оборонные заводы в те годы не получали почти ничего.

Анисимов Константин Олегович, 1964 года рождения. Окончил годичные курсы Военного института (переводчик с персидского языка). В 1984–1986 годах служил офицером в Афганистане, награжден афганским орденом. В 1992 году закончил Институт стран Азии и Африки и стал гендиректором туристической фирмы. То есть принадлежность Анисимова к кадровым разведчикам не может вызывать какие-либо сомнения. С 1997 года Анисимов работал в Московском речном пароходстве. Сначала был начальником речного вокзала, потом заместителем генерального директора пароходства. В апреле 2002 года его избрали гендиректором. Пароходство сейчас процветает: 163 грузовых судна ходят по рекам европейской части России, а также по всем морям вокруг Европы. Они связывают Москву с портами Турции, Италии, Франции и Скандинавии. Для обслуживания наркоторговли лучше не придумаешь. Что интересно: Каспийское море и Иран нигде не упоминаются — видимо, там господствует Беломорско-Онежское пароходство, то есть «европейская мафия». Московское пароходство процветает до такой степени, что в мае 2002 года купило аэропорт в Новосибирске (за 10 миллионов долларов). Простым речникам аэропорт, конечно, совсем ни к чему. Предшественником Анисимова на посту гендиректора был другой выпускник Института стран Азии и Африки — Троценко Роман Викторович, 1970 года рождения. Троценко занимал этот пост в 2000–2002 годах. Связь Троценко с внешней разведкой несомненна, но, похоже, что он офицером КГБ не служил, а сразу ушел в бизнес. В 19 лет Троценко стал коммерческим директором казахской телекомпании «Азия ТВ» (1989–1991). С 1991 года занимался разнообразным бизнесом в Москве.

Антонов Олег Григорьевич. 1952 года рождения. В 1982 году окончил Академию внешней торговли. Работал представителем «Востокинторг» в Афганистане. Как известно, в этой стране производят только один товар на экспорт — героин. А разные сухофрукты и прочее оттуда вывозят только для отвода глаз. Разумеется, Антонов мог в таких делах и не участвовать. Но уж очень у него успешно пошел бизнес после победы демократии — сейчас Антонов возглавляет московскую фирму «Фритерра» (оптовая торговля продовольствием). Кроме того, он входил в совет директоров «Интерпромбанка». Собственный капитал банка — 25 миллионов долларов. Антонову принадлежиало 20 процентов акций (5 миллионов долларов). Возглавляет «Интерпромбанк» Виталий Жогин (1964 года рождения, выпускник Института стран Азии и Африки).



Антропов Алексей Кимович. Подполковник разведки. Закончил разведшколу по линии «борьбы с международным терроризмом». В 1996 году в ФСБ была создана новая структура для нужд «азиатской мафии» — Управление перспективных программ (УПП). Это была организация для «решения проблем» путем ликвидации «проблемных» людей. Чекисты и раньше активно занимались такими делами, но создавали для этих целей разные «фирмы» и «частные охранные предприятия» (вроде «Стеллс»). В ноябре 1997 года сотрудник УПП А. Литвиненко получил от своего начальства приказ убить Березовского. Литвиненко этого делать не стал, а выступил с разоблачениями по телевидению. И все узнали, какие «программы» считались тогда в ФСБ «перспективными». Пришлось срочно переименовывать это управление — так появилось Управление по разработке преступных организаций (УРПО). Но начальником там остался тот же генерал Хохольков. Естественно, в этой преступной организации нашлось место и для Антропова — он стал начальником Третьего отдела УРПО. Это был единственный сотрудник УРПО, о котором достоверно известно, что он из внешней разведки. Генерал Хохольков — из КГБ Узбекистана, а его заместитель Макарычев — из УКГБ Ростовской области.



Борисоглебский Валерий Сергеевич, 1940 года рождения. Окончил МГИМО, с 1963 года работал в подразделениях Министерства внешней торговли. В 1989 году Борисоглебский стал первым заместителем гендиректора объединения «Алмазювелирэкспорт», а с 1994 года возглавлял это госпредприятие. Одновременно он входил в совет директоров МАПО-Банка. Как известно, этот банк был создан руководителями внешней разведки из «азиатской мафии» и занимался самыми грязными делами. В сентябре 2000 года Борисоглебского отправили на пенсию, хотя ему оставалось отработать по контракту еще два года. Но «европейцы» не захотели ждать — экспорт алмазов дает 2 миллиарда долларов в год, слишком жирный кусок.



Бут Виктор Анатольевич, 1967 года рождения. Родился в Таджикистане. В 1991 году окончил Военный институт иностранных языков. Служил переводчиком в Анголе. Согласно официальной биографии, он служил также переводчиком в полку военно-транспортной авиации в Витебске. Никто из аналитиков не сомневается, что Бут — офицер КГБ. Скорее всего, работал он на «азиатскую мафию». А военная транспортная авиация была одно время главным средством доставки героина из Афганистана в Европу. В 1992 году Бут приобрел по бросовым ценам несколько транспортных самолетов и занялся международными перевозками — доставлял нелегально оружие во все горячие точки мира. Это дело пошло хорошо, в его авиакомпании Air Cess было около 60 самолетов. Больше всего работы было в Африке. Когда была резня в Руанде (погиб миллион человек), Бут поставлял оружие племени хуту. Другие его клиенты — ангольская «Унита», Муаммар Каддафи, мусульманские повстанцы на Филиппинах. Были также постоянные поставки оружия в Афганистан — сначала правительству Раббани, а когда его свергли, то и режиму талибов. Больше всего мировую общественность возмутили сообщения о том, что Бут снабжал «Аль-Каиду». Буту пришлось убраться из Бельгии, где была его штаб-квартира, и переселиться в Объединенные Арабские Эмираты. К его услугам все громадные военные склады стран СНГ и некоторых бывших братских стран социализма. Про Африку известно точно — там платят алмазами. Одна «Унита» добывает алмазов на 150 миллионов долларов в год. Логично предположить, что афганцы расплачиваются героином, которого у них несметные запасы. Еще в советское время, когда шла война, наши чекисты выменивали героин у моджахедов в обмен на оружие.



Виноградов Олег Александрович, 1931 года рождения. В 1955 году окончил восточный факультет МГИМО, знает английский и китайский язык. Работал в Госкино СССР, начальником управления кадров (чисто чекистская должность). Позднее Виноградов был представителем «Совэкспортфильма» в Ираке, Иордании, Кувейте и других странах Персидского залива. Одним словом, служил в 15-м отделе ПГУ. Потом Виноградов перешел на телевидение. В 1994 году работал управляющим делами РГТРК «Останкино», потом начальником управления кадров Федеральной службы по телевидению и радиовещанию. В сентябре 1995 года его назначили заместителем руководителя ФСТР. В июле 1999 года работе Виноградова в руководстве телевидения пришел конец. «Европейская мафия» перешла в наступление — менять руководство ФСТР «европейцы» не стали, а просто ликвидировали это «азиатское гнездо» совсем и учредили собственное Министерство печати и телевидения.



Волин Алексей Константинович, 1961 года рождения. Окончил Институт стран Азии и Африки. Служил в разведке под прикрытием Агентства печати «Новости» с 1986 года. Работал в Индонезии (конец 1989 — конец 1991). Нельзя сказать, что Волин там шпионил, поскольку у него была другая работа: распространял в местной прессе с помощью продажных журналистов разную пропагандистскую «туфту». Этим занималась Служба «А» ПГУ, в каждой резидентуре КГБ были ее сотрудники. После победы демократии Волин продолжил эту деятельность в других местах. Сначала в РИА «Новости» (бывшее АПН), где дослужился до заместителя директора. Потом в 1996 году хорошо поработал в команде Лесина во время избирательной кампании Ельцина. С октября 1996 по апрель 1998 Волин был заместителем начальника Управления по связям с общественностью Администрации Президента. В августе 1998 года Волин возглавил РИАН, потом стал первым заместителем председателя ВГТРК. Эта была вершина в карьере, дальше пошел спад, как и у многих «азиатов».

Воскобой Алексей Саввич. Шпионил в Турции (1955–1968, с перерывами), был там резидентом КГБ. Одно время работал советником Вольского из Торгово-промышленной палаты. После установления демократии Воскобой стал заниматься бизнесом — занял пост заместителя председателя Акционерного коммерческого банка инвестиций и технологий. Банк этот зарегистрирован в Москве в 1993 году, относится к мелким — собственный капитал около 5 миллионов долларов. Зато этот банк обладает обширной финансовой сетью, протянувшейся от Сингапура до США. Воскобой организовал и возглавил банк Unirea в Румынии, который стал одним из звеньев в этой цепи. На одном румынском сайте есть подробные сведения об этих чекистских махинациях в Румынии: банк Unirea занимался исключительно отмыванием криминальных денег. Кроме Воскобоя, в правлении банка есть еще Иванов, который раньше шпионил в Индии под вывеской «Интуриста» и тому подобная публика. Этот шпионский бизнес набрал обороты — в 1997 году в Румынии был зарегистрирован также Nova Bank, c собственным капиталом 400 миллиардов лей, где Воскобой стал вице-президентом.



Геращенко Виктор Владимирович, 1937 года рождения. В 1960 окончил МФИ. Возглавлял советские банки за границей: в Англии (1965–1967), в Ливане (1967–1972), в ФРГ (1974–1977), в Сингапуре (1977–1982). Разумеется, подобная деятельность немыслима без тесной связи с внешней разведкой. Решающее значение для карьеры Геращенко имел Ливан — в этой «горячей точке» он познакомился с Примаковым, будущим начальником внешней разведки России. С 1982 года Геращенко работал во Внешторгбанке СССР. С 1989 по 1991 год возглавлял Госбанк СССР. Затем дважды возглавлял Центральный Банк России (июль 1992 — октябрь 1994-го, сентябрь 1998 — март 2002 года). В перерыве Геращенко с 1996 года был председателем правления Международного московского банка. Это очень крупный банк, его активы оценивают в 2,8 миллиарда долларов (2003 год). Осенью 1998 года Геращенко прославился тем, что его банк не только не погорел на дефолте — наоборот, очень хорошо заработал, продав пресловутые облигации ГКО за несколько дней до их падения. Второе назначение Геращенко председателем ЦБР в сентябре 1998 года все аналитики связывают с Примаковым, который тогда стал премьер-министром. Они вместе вели финансовую политику, тогда говорили даже о «режиме Примакова — Геращенко».



Горшков Алексей, 1962 года рождения. В 1985 году закончил Институт стран Азии и Африки, знает английский и арабский язык. Срочную службу проходил в Туркмении и Йемене, после работал в Союзе обществ дружбы с зарубежными странами. В Йемене тогда фактически шла гражданская война, и наши помогали «прогрессивным силам». Горшков — несомненный шпион. С 1992 года он работал в «Интерфаксе», потом в неком «Агентстве нефтяной информации». С 1995 года Горшков был заместителем начальника управления по связям компании «ЮКОС». Что лишний раз свидетельствует об «азиатских корнях» этой фирмы. В 1999 году Горшков перешел в аппарат правительства РФ и с марта 2002 года возглавлял департамент правительственной информации. Аппарат правительства был одно из немногих уцелевших убежищ для шпионов «азиатской мафии».

Евстафьев Геннадий Михайлович. Генерал-лейтенант разведки. Начинал службу в 14-м отделе ПГУ — шпионил в Пакистане и Индии. Индия была одним из центров, где зародилось руководящее ядро «азиатской мафии». Из Индии Евстафьев перебрался в Японию: там был тогда резидентом генерал Ерохин, который тоже поработал в Индии — и помог своему сослуживцу попасть в приличную страну. Но вместо благодарности Евстафьев стал конфликтовать с Ерохиным. Была жуткая свара, в результате которой в 1976 году генерала Ерохина не только убрали из Японии, но и вообще выгнали из разведки. А Евстафьев после Японии устроился еще лучше — поехал служить в Нью-Йорк, в резиденцию ООН. Такие поездки по всему миру наводят на мысль, что Евстафьев служил в разведке во внешней контрразведке. Официально эта служба должна была вербовать сотрудников вражеских спецслужб, но офицера спецслужбы перевербовать практически невозможно, если он сам этого не захочет, что случается редко. Так что на самом деле «контрразведчики» вели круглосуточную слежку за всеми работниками советских посольств, в том числе и за разведчиками. Можете себе представить, как остальные офицеры разведки относились к этим «контрразведчикам». После победы демократии генерал Евстафьев сначала руководил управлением СВР по контролю за вооружением. Потом стал начальником департамента СВР.



Жуков Андрей Дмитриевич, 1948 года рождения. Окончил физфак МГУ в 1971 году и сразу начал служить в разведке. Последняя должность — начальник отдела в Аналитическом управлении ПГУ. С 1990 года занимался бизнесом. То есть еще до всякой победы демократии, что для чекиста означает — по приказу начальства. В 1990–1993 годах был вице-президентом РАУ-Корпорации. РАУ означает «Российско-американский университет». Под этим странным названием скрывается некая не менее странная общественная организация, которая состоит в основном из чекистов. Все они жуткие патриоты и входят в «Духовное наследие». Кроме патриотизма, Жуков сейчас занимается также коммерцией: он гендиректор ЗАО «Аурум плюс» и президент ЗАО «Инт Консал Центр» «Аурум плюс» — мелкая ювелирная фирма, производит позолоченные значки и медали. Похоже, что это какая-то ширма для более серьезного бизнеса. Когда Жуков побывал в Волгограде и вел переговоры с губернатором и другими деятелями, местный сайт сообщал: «У него есть реальные планы привлечения в нашу область новых деловых партнеров, в основном из Китая и Индии». По словам Жукова, он находится в дружеских отношениях с последним начальником советской внешней разведки Л. Шебаршиным. В 2003 году Жуков стал депутатом Госдумы.



Зенков Борис Геннадьевич, 1946 года рождения. В 1970 году окончил МГИМО. Официально был «чистым дипломатом». Работал в Греции (1970–1976), на Кипре (1976–1981) и в Марокко (1988–1990). Затем был послом на Кипре (1990–1996). Судя по тому, каким Зенков потом стал крутым бизнесменом, он, скорее всего, кадровый разведчик, а не простой стукач. В 1997 году он стал первым вице-премьером «Инкомбанка». Этот банк возглавлял огромную финансово-промышленную империю, которую оценивали в 15 миллиардов долларов. После дефолта осенью 1998 года «Инкомбанк» обанкротился. Зенков сейчас президент египетской компании «Сирокко Аэроспейс». Его фирма взяла под свой контроль ОАО «Туполев» — собирается инвестировать в это авиастроительное предприятие 280 миллионов долларов.



Кирпиченко Вадим Алексеевич, 1922 года рождения. Генерал-лейтенант разведки. Один из основателей «азиатской мафии». В 1952 году окончил в Москве Институт востоковедения и пошел работать в ПГУ КГБ. Был заместителем резидента в Египте (1954–1960), резидентом в Тунисе (1962–1964), начальником Африканского отдела ПГУ (1967–1970), резидентом в Египте (1970–1974). С 1974 года генерал Кирпиченко возглавлял Управление «С» ПГУ (нелегальная разведка). В 1979 году занял пост первого заместителя начальника ПГУ. Во внешней разведке тогда было два первых заместителя. Один из этих постов в 80-е годы был у «европейцов» (Грушко, Титов). Другой — у генерала Кирпиченко, до конца 1991 года. Потом наступила «демократия», старому чекисту пришлось уйти. С 1992 года Кирпиченко возглавлял группу консультантов при директоре СВР. Есть такая версия, что на самом деле именно Кирпиченко в эти годы руководил внешней разведкой, а вовсе не Примаков или Трубников. Кирпиченко прослужил «консультантом» до сентября 1997 года — пока ему не исполнилось 75 лет.



Козлов Владимир Сергеевич, 1950 года рождения. Генерал-лейтенант ФСБ. Начинал службу во внешней разведке, работал как «корреспондент» журнала «Азия и Африка сегодня». В 1981 году перешел в спецназ разведки «Вымпел», потом в группу «Альфа». После победы демократии боролся с терроризмом, дослужился до начальника соответствующего управления ФСБ. Когда руководство ФСБ перешло в руки «европейцев», генералу Козлову пришлось уйти из органов. В ноябре 2001 года Козлова назначили заместителем министра печати.



Комилов Абдулазиз. Шпионил в арабских странах, был резидентом КГБ в Ливане в 80-годы. Это была тогда «горячая точка» планеты, да еще в нефтедобывающем регионе. Так что случайного человека резидентом в Ливан не назначили бы. Когда Советский Союз развалился, «азиатская мафия» доверила Комилову другой важный пост: с 1994 до 2003 года он был министром иностранных дел Узбекистана. Большой друг президента Каримова. В октябре 2003 года был направлен послом в США.




Копеков Данатар Абдыевич, 1933 года рождения. Генерал-лейтенант КГБ. Начинал службу в разведке в 1959 году. Работал в Иране, как «представитель Ингосстраха» (1968–1970). Был арестован и выслан в СССР. Дальше служил в Первом отделе (разведка) КГБ Туркмении. В 1975 году возглавил Первый отдел. С 1984 года — заместитель председателя КГБ Туркмении. С июня 1990 года — первый заместитель, с марта 1991 года — председатель КГБ Туркмении. После обретения независимости стал министром обороны республики — с января 1992 года. Долгие годы был одним из главных соратников Туркменбаши. В сентябре 1998 года произошел теракт, в котором погибли 7 человек. В этом теракте были замешаны военнослужащие, поэтому Копекову пришлось уйти в отставку. В Туркмении есть и другие бывшие шпионы на руководящих постах, но Копеков был самым высокопоставленным из них, «правой рукой» президента Ниязова.

Крысин Андрей Викторович. В 1978 году был выслан за шпионаж из Канады. Дальше ничего не известно, вплоть до установления демократии. Второй известный факт из биографии Крысина: стал президентом «Европейского Трастового Банка» (ЕТБ). Этот банк был учрежден в Москве, в 1994 году. Официальными учредителями были предприятия аэрокосмического комплекса (завод «Пермские моторы» и т. д.). Работает этот банк на просторах СНГ — от Украины до Средней Азии. Один из крупнейших казахских банков, «Темирбанк», был учрежден при содействии ЕТБ и фактически является его филиалом. Более того, ЕТБ чувствует себя как дома в самом логове «азиатской мафии» — в Таджикистане. Этот банк организовал в республике широкую сеть пунктов для пересылки денежных переводов между Таджикистаном и другими странами СНГ. Дело богоугодное: без денежной помощи от тех таджиков, работающих в России, население Таджикистана давно бы вымерло с голода. Но, разумеется, никто не стал бы устраивать в этой экстремальной местности банковские филиалы ради копеек, которые дает процент от денежных переводов. Зато для обслуживания наркоторговли такая финансовая сеть подходит идеально. ЕТБ вошел в число крупных банков: собственный капитал около 40 миллионов долларов, активов около 250 миллионов. После прихода к власти Путина у ЕТБ начались неприятности: в апреле 2002 года был арестован начальник управления банка Мирзоян. Придрались к пустяку: он приобрел в 2000 году для банка 257 миллионов долларов и не заплатил полагавшийся тогда налог в 1 процент от сделки. Естественно, такую сделку Мирзоян без санкции Крысина никак не мог совершить, но бывших шпионов сажать в таких случаях не принято. А Мирзоян получил свои 4 года тюрьмы.

Лазуткин Валентин Валентинович, 1945 года рождения. Генерал-лейтенант КГБ, по данным сайта apn.ru. Окончил в 1973 году экономический факультет МГУ. Начинал свою карьеру в Комитете молодежных организаций СССР (1967–1973). Лазуткин там работал в секторе Африки, Ближнего и Среднего Востока. С 1974 года он работал в Гостелерадио СССР, дослужился до первого заместителя председателя (1991 год), потом руководил телевидением России — был гендиректором ФСТР (1995–1998). В мае 1998 года ему пришлось уйти в советники премьера Кириенко. С октября 1998 года Лазуткин возглавлял декоративную Межгосударственную телеорганизацию Союза Белоруссии и России. С января 2002 года Лазуткин возглавляет совет директоров ОАО «Комкор». Эта фирма заведует Московской волоконно-оптической сетью. «Азиаты» теперь рады даже таким постам.



Леонов Николай Сергеевич, 1928 года рождения. Генерал-лейтенант разведки. Шпионил в Латинской Америке (Второй отдел ПГУ). Сделал карьеру на Фиделе Кастро: Леонов первый, еще в 1955 году открыл его и не побоялся вступить с ним в контакт. Хотя руководство разведки считало Кастро авантюристом и чуть ли не агентом ЦРУ (он тогда не был коммунистом). Победа Кастро сделала Леонова очень влиятельным человеком на Острове Свободы и вообще в этом регионе. С 1973 года Леонов возглавлял Аналитическое управление ПГУ. В 1984 году его назначили заместителем начальника разведки — ответственным за все американское направление. Крючков тогда вел тотальную борьбу с генералами из Первого отдела ПГУ (США и Канада). Прямо поставить ответственным за Северную и Южную Америку «европейца» он не решился, вот и назначил нейтрального Леонова. В январе 1991 года Крючков назначил Леонова начальником Аналитического управления всего КГБ. Но Леонов не оправдал доверия «европейской мафии» — и в августе 1991 года перешел на сторону «азиатов». После путча Леонов ушел из КГБ и занялся бизнесом вместе с бывшим начальником внешней разведки Шебаршиным, видным представителем «азиатской мафии». Леонов стал вице-президентом «Всероссийского биржевого банка», Шебаршин возглавил службу безопасности банка. Там работало около 200 бывших офицеров КГБ, включая нескольких генералов. Президентом этого банка чекисты поставили А. Конаныхина, 25-летнего мелкого кооператора. Бизнес у этого банка был очень грязный даже по тем временам: чекисты собирались сорвать крупный куш и разбежаться. В ноябре 1991 года банк получил монополию на операции с твердой валютой и начал перекачивать на Запад большие деньги. А уже в сентябре 1992 года Конаныхин сбежал в США и попросил политического убежища — иначе чекисты его непременно убьют! Стукач понял, что дело идет к развязке: оставалось только прихлопнуть его, и все украденное было бы списано на него. Наши власти в лице министра Куликова признались, что с помощью ВББ было украдено из бюджета России 300 миллионов долларов. Сам Конаныхин, выступив по американскому телевидению, заявил, что его банк украл миллиард долларов.



Лобзенко Леонид Аркадьевич. Шпионил под видом переводчика в Иране (1978 год). В июне 2002 был назначен первым заместителем председателя Государственного таможенного комитета. Сейчас Лобзенко возглавляет Российскую таможенную академию.

Лысенко Александр Иосифович. Был резидентом в Дели (1981–1987). В те годы в Индию не могли назначить резидентом случайного человека. Сейчас Лысенко — первый заместитель гендиректора ЗАО «Агентство финансовой безопасности». Это какая-то частная спецслужба, которая предпочитает оставаться в тени. В сентябре 2002 года Лысенко получил орден князя Даниила от Русской православной церкви.



Маргелов Михаил Витальевич, 1964 года рождения. Отец — генерал-полковник Маргелов Виталий Васильевич, заместитель директора СВР. Его сын Михаил тоже служил в разведке, был «редактором арабской редакции ТАСС». Когда наступила демократия, уволился из КГБ в звании лейтенанта и занялся бизнесом (реклама и т. п.). В 1996 году М. Маргелов участвовал в предвыборной кампании Ельцина (это был уже крупный бизнес). С ноября 1996 года Маргелов был сначала заместителем, потом начальником управления по связям администрации президента. С ноября 1999 года — начальник Росинформцентра. С декабря 2000 года — в Совете Федерации, председатель комитета по международным делам.



Матюхин Георгий Георгиевич, 1934 года рождения. В 1961 году окончил МГИМО, работал в разведке под прикрытием внешней торговли. Известно только, что шпионил Матюхин в Уругвае, где и потерпел провал. Матюхину пришлось перейти в «действующий резерв». После победы демократии его назначили председателем Центрального банка России. Такой пост дает не просто доступ к большим деньгам — Матюхин получил возможность устанавливать «правила игры» во всей банковской и финансовой системе России. Он установил такие правила взаимных финансовых зачетов между банками, которые сделали возможной гигантскую аферу с так называемыми «чеченскими авизо». Через них успели разворовать из государственного бюджета России около 20 миллиардов долларов. Менее известна афера с чеками «Россия», которая стала возможна опять же благодаря Матюхину, который установил и эту систему взаимного расчета. Было напечатано огромное количество этих «ценных бумаг», без водяных знаков и даже без номеров — но по этим фантикам можно было получать реальные деньги из государственной казны. Разворовали по этим «чекам» 8 миллиардов долларов. Специалисты считают, что волна инфляции 1992 года была в значительной степени вызвана этим невиданным воровством. Матюхина сняли с поста председателя ЦБР 16 июля 1992 года. Матюхин перешел в частный бизнес: возглавил алтайский банк «Шонкор-ОЛБИ» — в финансовую империю, основанную О. Бойко (концерн «ОЛБИ»). Бизнес этот был очень грязный — Бойко прославился своими тесными контактами с бандитами солнцевской группировки.



Медяник Александр Яковлевич. Генерал разведки. Сын генерала Я.П. Медяника, основателя «азиатской мафии». В конце 90-х был заместителем директора СВР, но в 2000 году власть в разведке захватили «европейцы», и Александру Медянику пришлось уйти из СВР. А. Медяника назначили на пост первого заместителя министра национальностей, ответственного за миграционную политику. Его начальник, министр Блохин, вместо сочувствия только донимал Медяника мелкими придирками: почему тот весь день пьет и ничего не делает. Конечно, Медяник не выдержал и врезал Блохину! Завязалась драка, Блохин оказался крепким мужиком и хорошенько наподдавал Медянику. Но последнее слово все равно осталось за Медяником: покидая министерство, он разбил вывеску на входе. В результате А. Медяник прослужил в министерстве национальностей меньше месяца — с 14 августа по 11 сентября 2000 года. Эта история характеризует нынешний профессиональный уровень внешней разведки.



Медяник Яков Прокофьевич. Генерал разведки. Один из основателей «азиатской мафии». Начал службу в Восьмом отделе ПГУ (неарабские страны Ближнего Востока), провел 5 лет в Израиле. В начале 60-х годов возглавлял Восьмой отдел разведки. Потом служил главным резидентом в Индии (1970–1975) — это уже 14-й отдел разведки. Именно генерал Медяник «вывел в люди» будущих начальников внешней разведки Шебаршина и Трубникова, которые тоже служили в Индии в это время. А оба этих отдела разведки (Восьмой и 14-й) составили основной костяк «азиатской мафии». Медяник был начальником 14-го отдела, потом его назначили заместителем начальника ПГУ, ответственным за Ближний и Средний Восток. С этого поста он ушел на пенсию в апреле 1987 года.



Николаев Николай Николаевич, 1958 года рождения. Более 20 лет прослужил в «системе госбезопасности», скорее всего, во внешней разведке. С 1991 года был первым заместителем начальника ЦОС КГБ, потом был заместителем руководителя пресс-бюро Службы Безопасности Президента (1993–1996), контролировавшейся «востоковедами». В 1998–2000 Николаев работал вице-президентом металлургической компании МИКОМ (Новокузнецкий алюминиевый завод и Кузнецкий металлургический комбинат).



Особенков Олег Михайлович. 1946 года рождения. Генерал-полковник ФСБ. Окончил экономический факультет МГИМО, потом работал в Министерстве внешней торговли. Служил в разведке с 1969 года. Летом 1997 года был организован Департамент анализа и прогнозирования (ДАПСП) ФСБ. Особенков стал первым начальником этого ДАПСП. Особенкова считали «человеком Н. Ковалева» или «человеком Примакова» — оба из «азиатской мафии». В 1999 году Особенкову пришлось уйти из ФСБ, власть там захватили «европейцы». В феврале 1999 года Особенков стал членом правления «Аэрофлота», в мае 1999 года уже заместителем гендиректора. Считается, что его послали в «Аэрофлот» вести борьбу с «людьми Березовского».



Погодин Алексей Алексеевич, 1951 года рождения. Полковник разведки. Работал в Никарагуа, Алжире, Йемене, Афганистане. С 1993 года в отставке. Устроился поначалу в представительство ОАО «Северсталь» в Москве, с 1995 года директор «Северстали». С 2001 года Погодин член совета директоров Ульяновского автомобильного завода.



Поршнев Игорь Германович. 1960 года рождения. Официально разведчиком не был, но Поршнева давно уже «вычислили». В 1983 году окончил Институт стран Азии и Африки МГУ. Затем работал «переводчиком» в Индии (1984–1985), после в Главной редакции радиовещания на страны Азии — с 1985 по 1991 годы. С 1991 Поршнев работал в агентстве «Интерфакс». Сначала был «корреспондентом» в Индии, потом перебрался в руководство «Интерфакса» (был начальником отдела). Хорошо знаком с Ястржембским. Имеет медаль за свои пропагандистские подвиги в Чечне. С апреля 2001 года Поршнев работает начальником информационного управления администрации президента. Это означает, что «азиатская мафия» сохраняла плацдармы в Кремле.



Суслов Петр Евгеньевич, 1951 года рождения. Полковник разведки. Подразделения по терроризму и диверсиям были в советской разведке всегда, но их приходилось неоднократно переименовывать, после особенно громких скандалов и разоблачений. При Андропове всех головорезов собрали в знаменитый Восьмой отдел управления «С» (нелегальной разведки). Суслов служил именно там — прошел Афганистан, Мозамбик, Анголу. Три года помогал «ангольским товарищам» организовывать их собственный спецназ — «Управление специальных операций». А. Литвиненко свидетельствует, что именно Суслов был куратором со стороны внешней разведки банды Лазовского, которая взрывала Москву в 1995 году. Вот цитата из книги Литвиненко: «Формально Суслов ушел из разведки в бизнес в 1995 году и с этого времени неоднократно выезжал в охваченный войной Грозный, Багдад, Тегеран, Арабские Эмираты и другие страны Ближнего Востока». Суслов в УРПО ФСБ не входил, но он был в тесном контакте с генералом Хохольковым, который возглавлял эту банду киллеров. Кроме того, Суслов ведет также большую общественно-политическую работу: он председатель исполкома движения «Евразия».

Трубников Вячеслав Иванович, 1944 года рождения. Генерал армии. В 1967 году окончил МГИМО, где изучал язык хинди, и поступил в ПГУ КГБ. С 1971 года работал как «корреспондент АПН» в Индии, Непале и Пакистане. Резидентом в Индии был тогда генерал Я. Медяник — Трубников стал «его человеком», благодаря чему и сделал свою карьеру. Поработав в центральном аппарате ПГУ (1977–1984), Трубников отправился в Бангладеш, затем стал главным резидентом в Индии (1987–1990). Потом он был начальником 14-го отдела ПГУ (Индия и прилегающие страны) в 1990–1992 годах. Дальше была «победа демократии», и с 13 января 1992 года Трубников стал первым заместителем директора СВР. Учитывая, что директором СВР назначили дилетанта Примакова, фактически, Трубников возглавил тогда внешнюю разведку. В январе 1996 года Примаков перешел в МИД, и Трубников стал директором СВР. В июне 2000 года власть над СВР перешла в руки «европейцев», и Трубников стал первым заместителем министра иностранных дел.



Фрадков Михаил Ефимович, 1950 года рождения. Несомненно, служил во внешней разведке. В 1972 году окончил Московский станкостроительный институт, а в 1973 году уже работал в посольстве в Индии! После Индии Фрадков работал в структурах внешнеэкономических связей СССР. С декабря 1992 года Фрадков был заместителем министра внешнеэкономических связей России, с октября 1993 года — первым заместителем министра, с апреля 1997 года — уже министром, затем — премьером. Попытки некоторых аналитиков пристегнуть Фрадкова к «питерской группировке» выглядят неубедительно.

Христич Анатолий Анатольевич, 1957 года рождения. Окончил экономический факультет МГИМО в 1979 году и сразу пошел служить в КГБ. После МГИМО его могли взять только во внешнюю разведку (хотя в официальной биографии об этом ни слова). С 1993 года Христич занимался бизнесом в банковской системе. С февраля 1998 года он работал председателем правления банка «Диалог-Оптим». Когда Христич только возглавил этот банк, у него было активов около 10 миллионов долларов (1999 год). Сейчас величина активов достигла 400 миллионов долларов — 46-е место среди банков России. Банк прочно завязан на южном направлении — у него есть даже специальная «афро-азиатская программа»! В сентябре 2003 года банк заключил в Алма-Ате соглашение о стратегическом сотрудничестве с казахским «Темирбанком», киргизским «Инэксимбанком» и латвийским «Траст Коммерцбанком». Такой межбанковский альянс был создан впервые в СНГ. Как видите, был построен финансовый мост из Средней Азии в Европу.



Шебаршин Леонид Васильевич. Генерал-лейтенант разведки. Шпионил в Пакистане (1964–1968), в Индии (1971–1977), в Иране (1979–1983). В Индии был сначала заместителем резидента, потом резидентом (с 1975). В Иране был резидентом, пока у него не сбежал подчиненный. Отвечает в таких случаях резидент, пришлось возвращаться на Родину. Спас карьеру Шебаршина генерал Леонов, который взял его в Аналитическое управление разведки своим заместителем. В 1984 году Шебаршин стал начальником этого управления, в апреле 1987 года — заместителем начальника ПГУ, ответственным за азиатское направление. В январе 1989 года Крючков назначил Шебаршина начальником внешней разведки. Очевидно, тогда было заключено соглашение между мафиями. «Азиаты» получили тогда внешнюю разведку, зато потеряли центральный аппарат КГБ и соответственно, власть над страной — Кремль попал в руки «европейцев». Дальше был августовский путч. Шебаршин сыграл решающую роль в победе «демократии», после чего ровно сутки пробыл Председателем КГБ СССР (22–23 августа 1991 года). Генералам КГБ пришлось уступить самые видные посты разного рода стукачам-«демократам». Дальше Шебаршин вместе с генералом Леоновым участвовал в аферах Всероссийского биржевого банка, в ходе которых «азиатская мафия» вывезла из России сотни миллионов долларов. Сейчас эти два друга занимаются охранным бизнесом, возглавляют ЗАО «Российская национальная служба экономической безопасности. Трагически погиб в 2012 году».



Щербаков Алексей Анатольевич,1941 года рождения. Генерал-полковник разведки. Очень видный представитель «азиатской мафии». В 1964 году окончил МВТУ и сразу поступил в разведку. Первая командировка у него была в Бельгию (1967–1971). Из Бельгии Щербакова выслали за шпионаж, в таких случаях провалившегося шпиона посылали служить куда-нибудь подальше от Европы. Поэтому следующие две командировки Щербакова были в Индию. После августовского путча начался стремительный взлет: в декабре 1991 года Щербаков стал заместителем директора СВР, курировал экономическую и научно-техническую разведку. В январе 1996 года он стал первым заместителем директора СВР. Вместе с другими генералами разведки он участвовал в создании знаменитого МАПО-Банка, через который «азиатская мафия» проворачивала аферы. После прихода к власти «европейской мафии» карьера Щербакова покатилась под гору: в ноябре 2000 года пришлось пойти в первые заместители министра связи, а ровно через год выгнали и оттуда.



Наш «азиатский список» получился меньше «европейского». Вряд ли в «азиатской мафии» меньше людей, но их труднее выявлять. «Азиаты» правили страной, когда быть чекистом считалось немодным. Поэтому бывшие офицеры КГБ старались быть меньше на виду и больше прятались за своих стукачей.



Часть IV

Хозяева Кремля



Понятно, когда чекисты вербуют людей и делают из них живых марионеток. Труднее понять, как им удается манипулировать не агентами — людьми неглупыми, с сильным характером и относительно честными. А Ельцин поначалу был именно таким.

«Резидентом КГБ» в ельцинском окружении был, несомненно, его телохранитель Коржаков. Ельцина он стал охранять в 1985 году. В 1983—84 годах Коржаков служил в личной охране Андропова. Еще ранее, c 1978 года Коржаков был телохранителем афганского лидера Бабрака Кармаля. Сначала в Москве, а в 1981—82 годах и в Афганистане.

Стоит почитать его циничную, но довольно откровенную книгу, которую он написал, когда в 1996 году его выкинули из Кремля. Ельцин познакомился с Коржаковым сразу, как стал членом Политбюро и получил от КГБ полагавшуюся ему охрану из трех человек. Как же Коржакову удалось стать для Ельцина самым большим другом?

Товарищ Сталин был очень среднего роста, поэтому все его Политбюро было из одних коротышек. Аналогично, у Ельцина была слабость к людям одного с ним роста. Вспомните хотя бы его лучшего друга Коля! Коржаков тоже внешне походил на Ельцина — в телохранители всегда брали здоровых бугаев, чтобы они могли прикрыть своего клиента от пули. Идем дальше: Ельцин не курит и не выносит запаха дыма — Коржаков не курил. Ельцин был заядлым спортсменом, обожал волейбол (теннис появился позднее) — Коржаков играл в волейбол, почти как профессионал. Во время первого отпуска, когда Ельцин с утра до ночи бил по мячу, Коржаков показал себя во всем блеске!

«То был наш медовый месяц», — так об этом пишет Коржаков. Другое хобби экс-президента тоже всем слишком хорошо известно. Коржаков хотя этим делом не увлекался, но для пользы дела всегда мог выпить столько, сколько нужно. Некоторые ельцинские фавориты оказались по этой части слабы, и их «скинули с корабля». Другое немаловажное обстоятельство: оба наших персонажа происходят из самых низов общества, имеют сходную психологию и привычки. Ельцин родом из деревни, у Коржакова родители были простые рабочие, его детство прошло в доме, где был земляной пол, так что котенку не нужно было на улицу выходить.

Все это хорошо, но за это еще не делают членом своей семьи. А Коржаков стал крестным отцом внука Ельцина! И тем более всего этого мало, чтобы делиться своей огромной властью. Были и более существенные причины для того безграничного доверия, которое Борис Николаевич испытывал к этому кагэбешнику. По книге Коржакова можно однозначно вычислить, как проходила операция по внедрению. Началась она, когда в 1987 году Ельцин устроил бунт против Горбачева — «идет одна болтовня, а реформ нет!» За что его тут же исключили из Политбюро. Но оставили членом ЦК и отправили работать в строительный комитет. Естественно, все его окружение тут же разбежалось, и Ельцин оказался в глубоком вакууме. Охрана теперь ему не полагалась, и Коржакову дали другую службу. Но он все равно продолжал общаться с Ельциным. Мол, в свободное время могу ходить к кому захочу, тем более что Ельцин не враг народа, а член ЦК. Коржакова за это вызывающее поведение уволили из КГБ.

Здесь лучше остановиться, чтобы осмыслить получше этот факт. Во всех спецслужбах мира сотрудников не увольняют до последней крайности — воспитывают, наказывают, в крайнем случае, посылают служить куда-нибудь в безлюдное место. Это слишком дорогое удовольствие: уволить человека, который слишком много знает, а потом долгие годы, пока он не догадается умереть своей смертью, вести за ним слежку, чтобы он не проболтался. Поэтому если уж приходится увольнять ненадежного сотрудника, то «кирпичом на голову». Как, например, было с напарником Коржакова, который за кампанию с ним ходил к Ельцину в гости. Коржаков упоминает о нем мимоходом: «попал в автокатастрофу по дороге на дачу».

Итак, Коржаков пострадал за свою верность Ельцину — пришлось ломать карьеру и идти работать охранником в кооператив. И тут происходит загадочная история, когда Ельцина бросили в реку. Его дочка звонит ночью Коржакову: «Папа пропал!» Тот сразу вычислил, где искать Ельцина, связался с милицейским постом, узнал об этом происшествии — и тут же, взяв теплую одежду и самогонку, помчался спасать Ельцина. Нашел Ельцина на посту — тот валялся голый и мокрый, уже посинел от холода.

В версию Ельцина, что напали неизвестные и хотели утопить, Коржаков не верит — «хотели бы утопить, так утопили бы». Предлагает свою версию: Борис Николаевич возвращался на дачу пьяный и сам свалился с моста. Скорее всего, нападение все же было, но в речку Ельцина бросили так, чтобы он не утонул. Чтобы семья Ельцина поняла наконец — нужен частный охранник.

Поддержку Ельцина со стороны КГБ можно предположить с 1990 года, когда он стал председателем Верховного Совета России. Как известно, демократов там была только третья часть, но Ельцин как-то сумел получить половину голосов. Ельцина якобы поддержала наиболее здравомыслящая часть партноменклатуры. Это отчасти верно, тем более, что Ельцин и сам бывший аппаратчик.

Но кроме явного деления на фракции, среди депутатов было еще тайное подразделение стукачей — во всех фракциях. И было их тоже третья часть депутатов! Эту цифру придумал не я, ее публично назвал один из руководителей ФСК России. Когда после победы демократии стали поднимать вопрос о том, что надо бы опубликовать списки агентов КГБ, тот ответил: «Вы хотите, чтобы все узнали, сколько агентов в руководстве демдвижения? Да среди вас, депутатов, их третья часть!»

Цифра эта выглядит вполне реалистично. В тех бывших соцстранах, где пошли на разоблачение агентов спецслужб, их оказалось буквально миллионы. После августа 1991 года некоторым демократам удалось побывать в архивах КГБ. Они свидетельствуют: в одном Ленинграде агентов было больше 50 тысяч.

В годы застоя вся эта миллионная армия только писала доносы, но когда началась перестройка, она зашевелилась и пришла в движение. Много писали о том, что общество «Память» или ЛДПР были созданы КГБ. Но если писать всю правду, то все без исключения партии, движения и фронты создавались при активном участии агентуры чекистов. Любых направлений, от фашистов до демократов. У основателей какой-нибудь партии могли быть самые чистые намерения, но записаться к ним мог любой.

Аналитики давно заметили, что все правящие группировки в России очень неравнодушно относятся к торговле оружием: придя к власти, каждая клика в первую очередь захватывает в свои руки экспорт вооружений. Конечно, это довольно жирный кусок — несколько миллиардов долларов в год на дороге не валяются — но дело не только в этом. Экспорт нефти — занятие еще более прибыльное, но там почти все давно приватизировано, и надо прежде силой отбирать этот бизнес у олигархов, а на это нужно много времени и сил. А торговля оружием до сих пор остается государственной монополией, и здесь таких сложностей нет: одним указом президента России можно прибрать к рукам всю военную промышленность — она вся держится только на экспорте.

Еще одно важное преимущество у экспорта оружия — это полная секретность всех торговых сделок. Тут для чекистов открываются такие безграничные возможности для воровства, каких нет нигде! И все эти возможности используются на полную катушку — мы не будем сейчас приводить примеры, поскольку ими и так забит Интернет. О воровстве в этом чекистском бизнесе уже давно просто легенды ходят.

До конца 1993 года в демократической России был полный разнобой в экспорте оружия: чуть ли не два десятка различных фирм и организаций имели право заниматься этим бизнесом независимо друг от друга. 18 ноября 1993 года указом президента Ельцина была создана единая компания «Росвооружение», которая получила монополию на экспорт оружия.

Тем же указом президента Ельцина в ноябре 1993 года над экспортом вооружений одновременно устанавливался контроль Службы безопасности Президента. Генерал Коржаков для этого контроля учредил в своей СБП специальный отдел «В» из двух десятков бывших офицеров ГРУ во главе с В. Антиповым. К этому надо добавить, что еще раньше, в августе 1993 года, общий надзор над ВПК был доверен вице-премьеру Сосковцу из коржаковского клана.

Но самое главное в торговле оружием, это не кто его продает, а через какие банки прокручивается выручка. В умелых руках цепочка банков может разворовать любую сумму — и до госказны вообще ничего не дойдет. Поэтому между мафиозными группировками всегда была борьба — чьи банки получат обслуживание счетов «Росвооружения».

Президентским указом от 30 декабря 1993 года был утвержден список из 9 таких уполномоченных банков. Только несколько из них активно использовались в торговле оружием, но явного фаворита среди них вроде бы не было. Основная борьба за финансовые потоки «Росвооружения» шла тогда с переменным успехом между «Инкомбанком», МЕНАТЕПом и Московским национальным банком. «Инкомбанк» Виноградова аналитики тогда считали чуть ли не любимым банком генерала Коржакова, «Моснацбанк» Егиазаряна тоже входил в коржаковский клан — и только МЕНАТЕП был из московского клана.

Весь экспорт оружия в июле 1994 года целиком попал тогда в руки команды бывших офицеров ГРУ во главе с генералом Котелкиным — из Отдела «В» СБП Коржакова (почему-то начальник этого Отдела В. Антипов на первые роли тогда не попал). Сам Александр Котелкин был назначен гендиректором «Росвооружения», его соратник Борис Кузык стал помощником президента Ельцина по военно-техническому сотрудничеству (была специально учреждена такая должность) — а другой деятель из этой же команды, Сергей Свешников, возглавил Госкомитет по военно-технической политике, который выдавал лицензии и разрешения на экспорт оружия. Всего в этой команде бывших грушников из СБП было тогда 19 человек — и все они оказались на руководящих постах в различных структурах по экспорту оружия.

В финансовой политике «Росвооружения» при генерале Котелкине больше никакого разнобоя и «плюрализма» не было — все основные счета перешли в ОНЭКСИМ-банк и там оставались все время, пока генерала Котелкина не уволили (в августе 1997 года). Именно этот банк олигарха Потанина стал тогда фактически главным банком коржаковского клана — в ОНЭКСИМ-банке и в связанных с ним структурах прокручивались (и незаметно испарялись) миллиарды долларов выручки за экспорт оружия.

Для разворовывания этих государственных денег ОНЭКСИМ в основном использовал свой дочерний банк «Интерфининвест». А всю схему отмывания украденных бюджетных денег наладили два бывших офицера ГРУ из котелкинской команды — они были учредителями банка «Интерфининвест». Это подполковник Рустам Чуряков и майор Сергей Мищенко из аппарата Бориса Кузыка (помощника президента Ельцина).

Но деньги «Росвооружения» были слишком жирным куском, чтобы враги генерала Коржакова могли спокойно наблюдать, как такие мощные «финансовые потоки» текут в одном направлении! Поэтому осенью 1995 года была устроена аудиторская проверка банка «Интерфининвест». Были выявлены многочисленные финансовые нарушения — но генерал Коржаков тогда еще был в полной силе, поэтому никто из участников этой аферы не пострадал.

Все знают о том, какая великая дружба была у олигарха Потанина с Чубайсом — и что именно благодаря этому взаимовыгодному сотрудничеству Потанин в конце 1995 года выиграл два крупных «залоговых аукциона» и стал миллиардером. Но гораздо меньше известно о дружбе Потанина и его ОНЭКСИМ-банка с военной разведкой ГРУ. В Интернете есть сведения, что когда в мае 1997 года в Израиле праздновал свой день рождения олигарх Михаил Прохоров, самый главный соратник Потанина, то там собрались все его друзья: Потанин, Котелкин и Кузык.

Мы сейчас не ставим своей целью разоблачать хищения в области экспорта вооружений — чекистские кланы и сами очень успешно разоблачают друг друга без нашей помощи. Для нас здесь главное — постараться вскрыть систему мафиозных связей в этой сфере. Поэтому мы ограничимся тем, что подчеркнем выявленную нами связку: Коржаков — Котелкин — Потанин — Чубайс.

И еще надо отметить как некоторую особенность именно коржаковского клана — это активное участие в его темном бизнесе по торговле оружием многих бывших офицеров ГРУ. Притом даже не только бывших!

Единой мафии ГРУ никогда не было (это такой же миф, как и «чеченская мафия») — поэтому бывшие ГРУшники используются всеми чекистскими группировками. Например, некий бывший полковник ГРУ возглавлял Службу безопасности авторитетного чеченского бизнесмена Умара Джабраилова из московского клана. Но чтобы активно помогали в «бизнесе» еще и действующие офицеры ГРУ — такое нам попадалось только в коржаковском клане, это его фирменное отличие.

В сети есть очень интересная информация: когда осенью 1995 года пытались разоблачить совместные финансовые махинации олигарха Потанина и команды Котелкина, то всплыла такая информация относительно банка «Интерфининвест»: этому банку помогал отмывать украденные деньги «Росвооружения» действующий (тогда) резидент ГРУ в Сирии Александр Капараулов. Тогда в одном ливанском банке собралось 400 миллионов долларов таких «грязных денег» — и Капараулов участвовал в операции по их отмыванию.

Борис Ельцин никогда не был чьей-то полной марионеткой — никто не мог ему что-то просто приказать. И даже уговорить его что-то сделать могли только члены его семьи — жена и две дочери. Еще внучки иногда были задействованы. Больше Борис Николаевич никому не верил ни на грош — он прошел хорошую школу в партийном аппарате. Единственным исключением из этого правила был для Ельцина его телохранитель Коржаков. Но и тот фактически стал уже членом его семьи, поскольку был крестным отцом внука Ельцина. Коржаков утверждает в своих мемуарах, что когда они с Ельциным были без посторонних, то Борис Николаевич уже не был для него президентом и он с ним говорил на «ты» — это похоже на правду.

Зато с помощью этих «членов семьи» чекисты делали с президентом Ельциным все, что хотели. С генералом Коржаковым все ясно — он бывший офицер КГБ. Задача по управлению президентом Ельциным сильно облегчалась для чекистской мафии еще и тем, что Бориса Ельцина совершенно не интересовал сам по себе процесс управления страной — для него это была скучная и утомительная работа. К тому же с 1994 года его здоровье начало стремительно ухудшаться — тогда Ельцин и вовсе почти утратил интерес к тем указам и документам, которые он подписывал. Кроме того, руководство администрации президента могло косвенно влиять на решения президента Ельцина, просто снабжая его отфильтрованной информацией: Борис Николаевич не читал газет и даже не любил тогда смотреть телевизор.

Обострение борьбы между президентом Ельциным и Верховным Советом в 1993 году привело к тому, что постепенно стали вырисовываться внутри формально пока еще единой мафии два отдельных клана, интересы которых расходились все больше и больше. И только в 1994 году началась настоящая война между этими двумя кланами — тогда раскол внутри чекистской мафии стал уже необратимым.

Ельцин оказался как бы во главе своеобразного «коалиционного правительства» и получил возможность играть на противоречиях враждующих чекистских кланов, чтобы сохранять пресловутый «баланс власти». Признаки надвигающегося раскола внутри правящей верхушки России шли по нарастающей с начала 1994 года — правда, долгое время это были чисто внутренние дрязги, почти незаметные со стороны.

Например, тогда обострилось соперничество в правительстве между премьером Черномырдиным и его первым заместителем Сосковцом, который при поддержке генерала Коржакова стал бороться за кресло премьер-министра. Благодаря этому соперничеству между Черномырдиным и Сосковцом мы можем указать последнюю известную нам дату, когда внутри чекистской мафии еще сохранялось какое-то единство: 17 февраля 1994 года. В этот день вице-премьер Сосковец подписал от имени правительства договор с «Газпромом» — и по этому договору «Газпром», который всегда был государственной собственностью, отдавался фактически в полное и бесконтрольное владение своему гендиректору Вяхиреву, ставленнику Черномырдина. Немного позднее такие подарки от клана Коржакова команде Черномырдина стали уже невозможными.

Настоящим полем битвы между чекистскими группировками стала в 1994 году «независимая республика Ичкерия». Сначала московский клан сделал попытку свергнуть президента Дудаева, который работал тогда на клан Коржакова, руками самих чеченцев из «оппозиции» — так летом 1994 года началась гражданская война в Чечне.

Руководили этой «оппозицией» самые настоящие уголовники. Один Беслан Гантамиров был бывшим ментом — но он стоил иных бандитов. Впрочем, уголовники прямо из тюрьмы были не редкостью и в правительстве Дудаева. И не нам ханжески упрекать чеченцев за это, имея у себя такое бандитское правительство России — дудаевское правительство Чечни по сравнению с ним было просто детским садом. Притом и сам дудаевский режим, и «чеченская оппозиция» Гантамирова — Автурханова были организованы нашими чекистами — только из разных мафиозных группировок.

Три года в Кремле очень спокойно относились к провозглашенной президентом Дудаевым «независимости Чечни» — и только мягко журили его за этот лозунг. Чечня тогда очень интенсивно использовалась всей нашей чекистской мафией как криминальная база: тут было налажено производство фальшивых денег, создавались фиктивные банки для «чеченских авизо», перевалочные базы для транзита героина в Европу и т. д. Не говоря уже о миллионах тонн разворованной чеченской нефти — это был тогда в Чечне далеко не самый серьезный бизнес.

Проблемы возникли у дудаевского режима только в 1994 году, когда наша правящая чекистская мафия раскололась на два враждебных клана. Московский клан КГБ решил тогда «навести конституционный порядок» и свергнуть президента Дудаева. И этой мафиозной группировке не составило большого труда соответствующим образом настроить Бориса Николаевича: нужно покарать этого «бунтовщика», раз он не признает над собой власти президента Ельцина!

Когда осенью 1994 года все попытки «чеченской оппозиции» захватить Грозный были отбиты дудаевским ополчением, Ельцин твердо настроился на вторжение в Чечню российских войск. Коржаков и Барсуков пытались убедить президента не затевать эту военную авантюру, но все было бесполезно — Ельцин уперся и не желал ничего слушать: министр обороны Грачев пообещал ему, что он быстро наведет в Чечне порядок.

В других обстоятельствах Борис Ельцин охотнее послушал бы советы своего верного телохранителя, а не десяток других деятелей из своего ближайшего окружения (его дочки еще не участвовали в 1994 году в большой политике). Но тут был особый случай: Джохар Дудаев пытался как-то умалить власть президента России Ельцина — такого Борис Николаевич не мог стерпеть.

Когда осенью 1994 года президент Дудаев очень настойчиво пытался дозвониться до Ельцина, чтобы начать переговоры и предотвратить войну, то президенту Ельцину его помощники даже ничего не сказали об этих звонках! Коржаков позднее выяснил из чеченских источников: Джохар Дудаев позвонил тогда в Кремль 8 раз. А ведь есть сведения, что Дудаев тогда очень сильно не хотел войны — он был готов даже от лозунга «независимости Чечни» отказаться, лишь бы его не трогали. Но на безоговорочную капитуляцию ни один чеченец никогда в жизни не пойдет: президента Дудаева устроила бы только широкая автономия в составе России, типа той, что имел тогда без всякого шума татарский хан Шаймиев.

Почему его тайный покровитель генерал Коржаков не довел сам до президента Ельцина эти мирные инициативы Дудаева? Тут никакой загадки нет: положение Коржакова в Кремле было очень щекотливое — его враги только и ждали от него какого-нибудь опрометчивого шага. Поэтому свою «антивоенную позицию» генерал Коржаков тогда проявлял очень осторожно и только с глазу на глаз с президентом Ельциным. Коржакову нельзя было сильно засветиться в этом деле: его влияние на президента Ельцина было для его чекистского клана в 100 раз важнее дудаевского режима. Либералы из московского клана КГБ распустили тогда о генерале Коржакове клевету, будто он сторонник войны с Чечней — Коржаков даже тут промолчал, не стал поддаваться на эту провокацию.

Когда Коржаков убедился, что президент Ельцин уперся на своем и война с Чечней стала неизбежной, то он на некоторое время и вовсе прекратил свою тайную «борьбу за мир».

Коржаков даже сделал тогда символический жест — приехал на фронт, чтобы лично поздравить с днем рождения любимца президента Ельцина генерала Грачева. Этот день рождения они праздновали в ночь на 1 января 1995 года. Если бы Коржаков знал, что эта пьянка закончится кошмарным новогодним штурмом Грозного, когда все улицы города завалят нашими сожженными танками и трупами солдат, он бы, возможно, предпочел бы лучше праздновать Новый год в кругу своей семьи. В политическом плане это поражение наших войск было для его клана очень выгодным, но вряд ли генерала Коржакова сильно порадовала тогда эта картина развалин домов и горящих танков.

Несколько слов о Чубайсе. Если о том, что Бориса Березовского сделал олигархом генерал Коржаков, все более или менее знают, то принадлежность Анатолия Чубайса до 1996 года к коржаковскому клану стала для меня полной неожиданностью. Меня сбила с толку пламенная борьба с Коржаковым и Сосковцом, которую развернул летом 1996 года наш великий демократ. Коржаков даже жалуется в своих воспоминаниях, что Чубайсу мало было прогнать его со всех постов — еще и посадить его непременно хотел! Будто бы осенью 1996 года под давлением Чубайса уже и ордер на арест Коржакова был выписан прокуратурой, но Коржаков припугнул своих врагов, что у него накоплена масса интересной информации обо всех, тогда от него наконец отвязались.

Поэтому лучше вспомним о бесплатных залоговых аукционах конца 1995 года — тогда в руки группировки Чубайса — Потанина перешли громадные народные богатства. Есть вполне однозначные свидетельства, что олигарх Потанин отхватил тогда эти самые жирные куски лишь благодаря поддержке Сосковца и Коржакова.

Генерал Коржаков сам вырастил своих могильщиков в лице Чубайса и Березовского, когда передал их мафиозным группировкам состояния во много миллиардов долларов. Вот они и отблагодарили его за все, когда Коржаков стал им больше не нужен!

Итак, летом 1994 года в активе коржаковского клана были только два вице-премьера в правительстве: Сосковец и Чубайс (Чубайс тогда относился к своему старшему товарищу с крайним уважением, кстати). Еще, правда, в руках у коржаковцев была тогда мощная спецслужба под названием Служба безопасности Президента… И на этом — фактически все!

Так что нужно удивляться не тому, что генералу Коржакову не удалось тогда спасти свою «независимую Чечню» от погрома, а что Коржаков вообще сам сумел в 1994 году каким-то чудом удержаться в Кремле. Президент Ельцин чисто инстинктивно не дал тогда чекистам из московского клана взять в свои руки всю государственную власть — инстинкт власти был у Ельцина развит очень сильно…

К началу 1994 года генерал Коржаков позаботился о том, чтобы как-то усилить свое влияние на Ельцина: был начат проект по печатанию очередной книги президентских мемуаров. Деньги тогда на это издание дал Борис Березовский — это и дало ему в 1994 году пропуск в коридоры Кремля. А саму книгу написал журналист из «Огонька» Валентин Юмашев. Он тогда заодно сильно подружился с дочерью президента Татьяной Дьяченко.

Что было дальше, все и так знают. Сам генерал Коржаков оставался как бы в стороне от этих дел — на первом плане сначала был Борис Березовский. Потом в Кремль стал регулярно ходить с чемоданчиком Роман Абрамович, он приносил Борису Николаевичу очередную сумму, якобы из гонорара за его выдающуюся книгу. Вот так под крылышком у генерала Коржакова и с его подачи сформировалась «семья», из-за которой он потом хлебнул столько горя.

Но не эти мелкие дворцовые интриги привели к тому, что влияние генерала Коржакова на президента Ельцина в течение всего 1995 года постоянно возрастало — и к концу 1995 года клан Коржакова уже заметно доминировал над московским кланом. Тут на пользу генерала Коржакова сыграл более существенный фактор: президент Ельцин тогда каждый день все больше убеждался, насколько были правы Коржаков и его друг Барсуков, когда не советовали ему лезть в Чечню!

История «независимой Ичкерии» содержит много тайн. Очень трудно докопаться до правды, среди мутных потоков официальной пропаганды. Попробуем изложить некоторые наши догадки.

Все началось в 1989 году, когда в Чечню приехал генерал Дудаев и скоро стал лидером национально-освободительного движения. Мы уже говорили о том, на что должен был пойти представитель репрессированного народа, чтобы стать генералом. Теперь попробуйте представить, что должен был сделать для чекистов чеченец, чтобы ему доверили командование дивизией стратегических бомбардировщиков — дали в руки «ядерный щит Родины»! Тут и думать нечего: Дудаев воевал в Афганистане. А какую специфическую роль в этом регионе играла авиация, мы уже говорили.

Трудно ответить даже на такой, казалось бы, простой вопрос: чекисты специально раздували борьбу за «независимость Ичкерии», или они только воспользовались этим движением в своих целях? В любом случае, не вызывает сомнений, что в первые годы «демократии» дудаевский режим работал на кремлевскую мафию — и помогал ей (хотя и небескорыстно) разворовывать госбюджет и природные богатства России. «Независимая Ичкерия» стала идеальной «черной дырой» — туда свободно попадало все, что угодно («неотъемлемая часть России»!) и пропадало бесследно.

И так все жили счастливо до конца 1994 года, когда Кремль вдруг объявил режиму Дудаева войну, и началась эта кошмарная бойня. Почему произошел конфликт между кремлевской мафией и генералом Дудаевым? Распространена такая простая версия: Дудаев перестал «отстегивать» в кремлевский общак и начал работать только на себя. Что очень похоже на правду. Всякое крупное поражение федеральных войск в Чечне тут же приводило к укреплению власти генерала Коржакова.

Своего рода вершиной и показателем колоссального влияния, которого достиг генерал Коржаков в конце 1995 года, стали начавшиеся тогда «залоговые аукционы». Львиная доля раздававшихся тогда богатств досталась в декабре 1995 года подопечным Коржакова: Потанин выиграл тогда сразу два крупных аукциона и получил «Норильский никель» и нефтяную компанию «Сиданко», а Березовский стал владельцем «Сибнефти». Из московского клана тогда повезло только Ходорковскому — ему подарили ЮКОС.

Если бы в 1996 году каждый клан выставил бы своего кандидата в президенты России, они бы с гарантией провалились и к власти пришли бы опять коммунисты. Выход для чекистской мафии тогда был только один: протаскивать всеми силами единого кандидата — президента Ельцина.

Как проходили перевыборы президента Ельцина, мы подробно пересказывать не будем — эта история уже много раз пережевывалась всеми СМИ. Расскажем только немного о том, как эта избирательная кампания выглядела с точки зрения борьбы между мафиозными группировками.

Первоначально генерал Коржаков официально поддержал этот план по переизбранию президента Ельцина — как общего кандидата от объединенной чекистской мафии. Соратник Коржакова Сосковец даже возглавил избирательный штаб Ельцина, где заседали представители всех мафиозных группировок.

Но весной 1996 года у генерала Коржакова вдруг возникли сильные сомнения: а надо ли вообще проводить летом 1996 года президентские выборы!? Сам Коржаков сейчас мотивирует это свое тогдашнее желание перенести выборы тем, что он засомневался в состоянии здоровья президента Ельцина — Борис Николаевич мог просто не выдержать эту избирательную гонку. Сомнения были вполне обоснованные — Коржаков лучше всех знал о весьма неважном здоровье президента. Президент Ельцин тогда сознательно сильно рисковал своей жизнью, чтобы только переизбраться и поцарствовать еще несколько лет — свое твердое желание идти на выборы он вообще высказал, когда отлеживался и приходил в себя после четвертого инфаркта! А вскоре после первого тура голосования Ельцина свалил с ног пятый инфаркт — и второй тур он выиграл, находясь уже без сознания в коматозном состоянии, его тогда с трудом спасли. Реально руководить страной после этого Ельцин уже больше никогда не смог.

Августовский путч 1991 года стал возможным лишь благодаря тому обстоятельству, что охрана Президента СССР подчинялась не лично президенту Горбачеву, а председателю КГБ Крючкову. Поэтому Крючков 18 августа 1991 года просто приказал этой президентской охране — и она выполнила приказ.

Если в августе 1991 года президентская охрана подчинялась Владимиру Крючкову, он и был тогда настоящим «президентом СССР», а Михаил Сергеевич Горбачев был всего лишь чекистской марионеткой, которая вдруг неожиданно вышла из подчинения руководству КГБ — когда для Горбачева возникла угроза перестать быть «президентом», хотя бы даже игрушечным. Так вот: охрана президента России Ельцина всегда подчинялась президенту Ельцину, а не Ельцин своей охране! Борис Николаевич доказал это, когда в 1996 году запросто прогнал своего начальника охраны Коржакова — одним пинком.

Как мы уже говорили, в августе 1991 года произошел переворот внутри руководства правящей мафии, вызванный чисто идейными мотивами: Владимир Крючков решил тогда покончить с демократией и установить в стране диктатуру. Чекистские генералы не позволили ему это сделать (не из-за большой любви к демократии, конечно) и посадили Крючкова в тюрьму.

Интересно, что и генерала Коржакова летом 1996 года свергли примерно по той же причине: Коржаков еще в марте 1996 года предложил перенести президентские выборы на пару лет — чтобы прежде навести в стране «порядок» с помощью диктатуры.

Идти на президентские выборы с таким полуживым кандидатом было очень рискованно для чекистской мафии — если бы Ельцин помер еще до первого тура голосования, то ситуация могла тогда выйти из-под чекистского контроля. Но никто из руководства чекистской мафии не поверил тогда в чистоту помыслов генерала Коржакова, что он болеет за общее чекистское дело. Все сразу заподозрили тут желание с его стороны сорвать президентские выборы, чтобы установить собственную диктатуру под прикрытием номинального президентства Ельцина.

Видимо, по этой причине планы Коржакова и были сорваны: когда в марте 1996 года Коржаков и его соратники Барсуков и Сосковец пытались убедить президента Ельцина перенести на некоторое время выборы (фактически — отменить их вообще), то Ельцин тогда наотрез отказался подписать уже подготовленный проект указа. Хуже всего для генерала Коржакова было то обстоятельство, что его планам по свертыванию в стране демократии воспротивился не только московский клан — тогда сразу же начался настоящий бунт в его собственном клане, со стороны Чубайса и Березовского. Уже в марте 1996 года Коржаков фактически перестал быть номинальным лидером своего чекистского клана и оказался со своими ближайшими соратниками в полной изоляции от всей остальной чекистской мафии.

Чубайс и Березовский организовали тогда свой собственный штаб по переизбранию президента Ельцина — и этот неофициальный штаб стянул на себя все «финансовые потоки» и вел реально всю гигантскую работу по подниманию рейтинга Ельцина.

А когда генерал Коржаков увидел, какой громадный объем «черного нала» прокручивают в неофициальном штабе и что к нему от этого «финансового потока» через официальный избирательный штаб Сосковца вообще не попадает ни единой копейки, то он не выдержал и попытался пресечь это безобразие. Коржаков пишет об этом так: «На те деньги, что разворовали, можно было бы второго президента выбрать!»

Это была роковая ошибка со стороны Коржакова: в это время Березовский и Чубайс уже имели свой собственный выход на Ельцина через его дочку Татьяну. И эта всем известная история с перехваченной коробкой из-под ксерокса, набитой долларами, была тут же передана президенту Ельцину в таком виде: «Коржаков хочет пресечь нелегальное финансирование избирательной кампании, чтобы сорвать президентские выборы и установить свою диктатуру. Надо спасать демократию!»

Ельцин тут же отреагировал на эти вопли: уже на следующий день, 20 июня 1996 года, он подписал указ о снятии со своих постов Коржакова, Барсукова и Сосковца. Коржаков с умилением передает слова своей матери, очень простой женщины, которая слышала по телику фразу Ельцина, что Коржаков «слишком много на себя брал и мало отдавал»: «Сынок, ты бы не все деньги брал себе, надо было и с Ельциным поделиться, он бедно живет!»

Эта история доконала президента Ельцина — вскоре у него случился очередной инфаркт. Второй тур голосования он выиграл, находясь без сознания — по телику тогда показывали народу разные фальшивки, монтаж из старых видеозаписей Ельцина. Только через полгода после выборов президент Ельцин пришел в себя настолько, что его можно было иногда показывать народу, но он так и остался фактически недееспособным инвалидом. Это был самый лучший вариант для чекистской мафии.

Теперь немного поговорим о том, какая была расстановка сил в Кремле после свержения генерала Коржакова. Прежде всего надо отметить, что коржаковский клан (он превратился в клан Чубайса — Березовского) перенес утрату своего номинального лидера довольно безболезненно: позиции этой группировки на вершине власти даже несколько укрепились. СБП Коржакова была фактически ликвидирована: теперь охрана президента России только охраняла президента и в большую политику больше не лезла.



Часть V

Эпоха Путина



Когда в сентябре 1998 года после дефолта возникло правительство Примакова, это событие уже сопровождалось скандалами, конфликтами и даже арестами! Были арестованы за коррупцию два первых заместителя министра, финансов и сельского хозяйства — Владимир Петров и Владимир Чаплыгин. Кандидатуру Примакова на пост премьера «семья» выдвинула в качестве компромисса с Госдумой.



Примаков Евгений Максимович. Вырос в Грузии. В 1953 году окончил Институт востоковедения в Москве (арабское отделение). Работал в Главном управлении радиовещания на зарубежные страны, то есть работал на КГБ (1956–1962). В 1962 году начал работать корреспондентом «Правды» (отдел Азии и Африке). Известно, что под этим прикрытием Примаков работал на внешнюю разведку в странах Ближнего Востока. В 1970 году Примаков стал заместителем директора ИМЭМО. Потом работал директором Института востоковедения (1977–1985) и директором ИМЭМО (1985–1989). С июня 1989 до сентября 1990 года Примаков был председателем Совета Союза Верховного Совета СССР. 30 сентября 1991 года Примаков возглавил внешнюю разведку (сначала СССР, потом России). В январе 1996 года его назначили министром иностранных дел. Это делалось в плане подготовки к президентским выборам — Ельцин избавился от непопулярного в народе «западника» Козырева. 11 сентября 1998 года Примаков был утвержден Госдумой в качестве премьер-министра. Уволен с этого поста в мае 1999 года.



Настоящая борьба внутри правящей верхушки началась с декабря 1998 года. И началось все с Администрации Президента: 7 декабря вместо Юмашева новым руководителем АП был назначен чекист Бордюжа.



Бордюжа Николай Николаевич. Служил в КГБ с 1976 года — сначала в военной контрразведке, потом в Управлении кадров КГБ (1989–1991), потом в ФАПСИ (1991–1992). С июня 1992 года был заместителем командующего пограничными войсками. В январе 1998 года Бордюжа возглавил Федеральную пограничную службу. С сентября 1998 года он секретарь Совета Безопасности. В декабре 1998 стал одновременно руководителем Администрации Президента — впервые эти два руководящих поста были объединены (больше такого не было).

19 марта Бордюжу сняли со всех постов. Его назначили было начальником таможни, но через месяц опять сняли. В декабре 1999 года Бордюжа был отправлен в почетную ссылку (послом в Данию). К слову сказать, его странная фамилия — это переиначенное итальянское «Борджиа» (римские папы с такой фамилией славились своим искусством отравителей). Аналитики тогда однозначно расценили назначение Бордюжи руководителем администрации президента как серьезное поражение клана Березовского и усиление группировки Примакова.

Несколько слов о том, по какой причине дружная кремлевская «семья» опять превратилась в клубок сцепившихся в яростной схватке дворовых собак. Причина была серьезная: после провала с назначением на пост премьер-министра Черномырдина перед кремлевской мафией возникла проблема — кто теперь будет наследником престола после Ельцина?

Ведь если бы в августе 1998 года Госдума утвердила кандидатуру Черномырдина, то он в 2000 году легко выиграл бы президентские выборы. Для этого не понадобилось бы взрывать дома и начинать вторую войну в Чечне. Если кто-то сомневается, что при Черномырдине экономика России восстановилась бы так же быстро после дефолта, то совершенно напрасно. Секрет успехов правительства Примакова можно выразить в трех словах: Примаков НИЧЕГО НЕ ДЕЛАЛ. Этого хватило для нашей несчастной страны, чтобы прийти в себя. Примаков не проводил никаких реформ и реорганизаций, поскольку он по профессии «востоковед в штатском» и никогда не имел никакого отношения к экономике или к финансам — и при этом он был достаточно умным человеком, чтобы не лезть в то, чего не знаешь. Черномырдин тоже никогда не занимался никакими экономическими реформами, а только вел текущую работу — но по другой причине: он слишком хорошо знал производство, прошел все руководящие инстанции, начав свою карьеру простым рабочим. И этот большой практический опыт, видимо, и привел Черномырдина к нашему своеобразному русскому «буддизму»: пусть все идет, как идет. Ничего не нужно делать — всякое изменение будет только к худшему. Можно только пожалеть, что этот замечательный человек не стал президентом России.

После провала кандидатуры Черномырдина у правящей верхушки остался только один реальный кандидат на пост президента России — Юрий Лужков. Он тоже смог бы выиграть президентские выборы без всяких войн и «борьбы с терроризмом». Но Лужков был из московского клана, который занимал в «азиатской мафии» КГБ независимую, самостоятельную позицию. Поэтому кремлевская «cемья» не могла согласиться на такой вариант.

В этом контексте и следует рассматривать назначение «Николо Борджиа» (т. е. простого русского мужика Николая Бордюжу) на пост руководителя АП. Правда, аналитики не решались однозначно отнести его к «людям Примакова», поскольку по службе они никак не пересекались — отмечали лишь его «хорошие отношения» c Примаковым. Что Бордюжа не мог быть посторонним человеком для правящей мафии, это очевидно само собой: без содействия начальника пограничников мафия не смогла бы организовать по всей границе контрабанду наркотиков, оружия, цветного металла и всего остального. Люди мечтают получить в аренду хотя бы один метр госграницы, а тут в полном распоряжении были тысячи километров!

Соединив в своих руках Совет безопасности и Администрацию Президента, Бордюжа получил огромную власть. Но почему-то это не привело к обновлению силовых структур или самой Администрации Президента в пользу группировки Примакова.

В декабре 1998 года из Администрации Президента ушли три заместителя руководителя: Яров (первый заместитель), Комиссар и Савостьянов. Комиссар работал на «семью», Яров тоже (только он «питерский»), а Савостьянов был из клана Лужкова. В феврале 1999 года был также уволен «семейный» Огарев («друг мужа»). Взамен этой четверки появился только один новый заместитель руководителя АП — Макаров.



Макаров Владимир Викторович. Кадровый чекист. Служил вместе с Бордюжей в Управлении кадров КГБ (последняя должность — заместитель начальника). В 1991 году Макаров вместе с Бордюжей перешел в ФАПСИ. Макаров дослужился до заместителя гендиректора ФАПСИ — потом у него служба почему-то не пошла: в 1994 году он был уволен и занялся бизнесом. Макаров был заместителем руководителя администрации президента по кадрам с декабря 1998 года до января 2000 года. С января 2000 года — заместитель председателя ГТК (таможни).



Что касается ФАПСИ, эта спецслужба была организована в конце 1991 года на базе бывшего Восьмого управления КГБ и занималась радиоэлектронной разведкой по всему миру. ФАПСИ была оснащена первоклассной подслушивающей аппаратурой и там служили специалисты, способные расшифровать любой код. Аналитики давно догадались, почему в администрации президента именно бывшие генералы ФАПСИ отвечают за кадры: эта спецслужба легко вскрывает коды западных банков и может отследить перемещения валюты на личные счета всех наших чиновников. Разумеется, это делается не для пресечения коррупции, а чтобы собирать компромат и держать всех в узде. Бордюжа уже в марте 1999 года вылетел из Администрации Президента, а Макаров там задержался на целый год (притом какой это был бурный год!). Правда, есть сведения, что Макаров был связан с «семьей» — занимался cовместным бизнесом с Мамутом.

В феврале 1999 года борьба между группировками Примакова и Березовского резко обострилась. Началось с того, что Генеральный прокурор Скуратов вышел из-под контроля «семьи» и начал расследовать ее преступления (дело «Мабетекс» и т. д.). Чтобы убрать Скуратова, по телеканалу ОРТ показали известный порнографический фильм. Одновременно начались неприятности и у Березовского — 2 февраля был обыск в «Сибнефти», потом «людей Березовского» выгнали из правления «Аэрофлота». Скуратов не сдавался — Совет Федерации отказался дать санкцию на его отставку.

Апофеоз этой битвы наступил в апреле: 6 апреля был выписан ордер на арест Березовского и его ближайшего соратника Смоленского. Но Березовский был тогда за границей, а через пару недель постановление об аресте отменили. Окончательный перелом в пользу «семьи» наметился 27 апреля 1999 года: Степашин был назначен первым вице-премьером (вместо Густова), при этом сохранил пост руководителя МВД — это вообще уникальный случай.

Президент Ельцин 17 января 1999 года опять спрятался от греха подальше в больницу и не вылезал оттуда до весны (до 18 марта 1999 года). Казалось бы, Примакову оставалось только арестовать «семейных» олигархов — и все, на этом «антинародному режиму» Ельцина пришел бы конец! Причем сделать это было совсем нетрудно, учитывая, что генпрокурор Скуратов работал на московский клан. А когда президент Ельцин остался бы совсем один, без Абрамовичей и Березовских, с ним можно было бы сделать все, что угодно.

2 февраля 1999 года началась охота на «семейных» олигархов: прошли обыски в офисе «Сибнефти» и в других структурах империи Березовского, был разгромлен его подслушивающий центр (знаменитая фирма «Атолл»). Но московскому клану тогда так и не удалось посадить Бориса Березовского. Хотя уже и ордер на его арест был выписан Генеральной прокуратурой (6 апреля 1999 года) — но ничего из этого не вышло.

Причина этого поражения московского клана известна: у «семейных» олигархов вдруг отыскался мощный заступник — директор ФСБ Путин из чубайсовского клана. Когда «семейные» попытались в целях самообороны от Генпрокуратуры использовать известный компромат на генпрокурора Скуратова (все помнят порнофильм с его участием, который был показан по каналу ОРТ 17 марта 1999 года), Владимир Путин в этой истории однозначно встал на защиту морали и тем самым подыграл «семейному» клану.

Путин выступил по поводу похождений Скуратова по телевидению 7 апреля 1999 года — то есть на следующий день после того, как было выписано предписание на арест Березовского (интересное совпадение!). И заявил, что компрометирующая Скуратова видеозапись подлинная — генпрокурору лучше добровольно уйти в отставку.

Тогда сложилась такая ситуация, что Скуратов мог уйти в отставку только добровольно, поскольку сенаторы из Совета Федерации категорически отказались дать свою санкцию на его увольнение. Дескать, против генпрокурора Скуратова была специально подстроена вся эта провокация — чтобы наш пламенный борец с коррупцией не раскопал все грязные дела «семьи». И сам Скуратов тогда тоже давал многочисленные интервью на эту тему: что он с помощью швейцарской прокуратуры вскоре выведет всю кремлевскую верхушку на чистую воду.

Это все верно, конечно: «семейный» клан был большой бандой уголовников, и с ним надо было бороться. Вот только и сам Скуратов на посту генпрокурора защищал интересы другой большой банды, которая была ничуть не лучше — московского клана КГБ.

В одном из своих интервью Борис Березовский как-то поделился такими интересными воспоминаниями: дело было 22 февраля 1999 года, он у себя дома праздновал день рождения своей жены. Над Борисом Абрамовичем тогда уже сгустились тучи — в его офисах прошли обыски, он ждал ареста со дня на день. И вот когда Березовский в этой нерадостной обстановке в узком кругу отмечал свой семейный (без кавычек) праздник — вдруг звонок в дверь: явился директор ФСБ Путин с букетом!

Никогда они не были большими друзьями — так что со стороны Путина здесь была в чистом виде одна политика. Если этот жест придумал сам Владимир Путин, то он рассчитал все правильно: именно этот букетик в феврале 1999 года сделал его через год президентом России.

Премьер-министр Примаков, разумеется, вскоре узнал, что директор ФСБ Путин не помогает московскому клану душить «семейных» олигархов, а всячески их оберегает от тюремных нар. Отношения между этими двумя деятелями постепенно стали обостряться: премьер Примаков даже как-то (дата в Сети не указана) позвонил Путину и заявил, что он знает от своих людей в ФСБ, что по приказу Путина за ним установлена слежка — это надо немедленно прекратить! Но Путина таким способом не пронять — он спокойно все отрицал.

«Первый звонок» для правительства Примакова прозвучал еще 19 марта 1999 года — когда вместо Бордюжи руководителем Администрации Президента был назначен Александр Волошин. Что же касается конкретной даты, когда правительство Примакова было отправлено в отставку, то здесь шла как бы цепная реакция и одна дата цеплялась за другую.

13 апреля 1999 года Госдума в очередной (и в последний) раз перенесла голосование по импичменту президенту Ельцину на один месяц — на 13 мая. Кстати сказать, уже 14 апреля, на следующий день после этого решения Госдумы, прокуратурой был аннулирован ордер на арест Березовского (за ненадобностью?)…

А потом «семья» подсказала президенту Ельцину, что лучше бы уволить премьер-министра Примакова до голосования по импичменту, а не после него — поэтому Ельцин и подписал свой указ за день до этой процедуры, то есть 12 мая 1999 года.

Когда «оппозиция» собралась наконец голосовать за отстранение президента Ельцина от должности, это голосование провалилось — не хватило всего 17 голосов. Перед «семейным кланом» встал тогда вопрос о дальнейших действиях.

Весной 1990 года демократы одержали сокрушительную победу на выборах в Ленсовет — получили две трети мест. Но почему-то выбрать председателя им не удалось, передрались между собой. Тогда родилась идея призвать Собчака, который и демократом-то никогда не был — в лучшем случае либерально настроенным коммунистом. Собчак (он с самого начала здесь крутился) обещал демократам, что если его выберут председателем Ленсовета, он будет для них отцом родным, во всем будет с ними советоваться.

С большим трудом удалось избрать Собчака депутатом, выбрали председателем. Собчак стал сразу же на демократов плевать и вытирать о них ноги. Окружил себя бывшими сотрудниками КГБ и тому подобной публикой. Можно проверить протоколы поименных голосований — Собчак всегда голосовал с самыми твердолобыми коммунистами. Демократы были разделены на враждующие фракции и группы, поэтому ничего не могли с ним сделать.

С самого начала Путин занял весьма ответственный пост — заместителя Собчака по внешним связям. Все контакты города с заграницей шли через него — поставки, контракты и прочие «финансовые потоки». Потом ему доверили еще и приватизацию. Путин стал главным помощником Собчака по важнейшему для ельцинской «демократии» вопросу — как все разграбить и вывезти. Оставаясь в тени, похоже, Путин стал реальным правителем города, предоставив Собчаку красоваться на телеэкранах и презентациях.

Если насчет Ельцина у Крючкова все же были сомнения, арестовывать его или нет, то Собчака он даже не думал заносить в список возможных кандидатов на арест, для слежки за ними (был обнаружен такой список на 70 человек, Ельцин в нем на последнем месте). Никто не ожидал от Собчака такого бурного всплеска: утром 19 августа, только узнал о путче — бегом на самолет, летит к Ельцину, договаривается с ним бороться с ГКЧП.

В.В. Путин главой нашей правящей мафии быть не может. Не тот масштаб личности, не тот характер. Как он ни пытается изобразить из себя большого начальника, ничего не получается — так, мелкий исполнитель.

Путин занимался в мэрии Петербурга копеечными контрактами, только поражение на выборах Собчака привело его в Кремль (поначалу он был помощником П. Бородина). Чтобы окончательно распрощаться с Анатолием Собчаком, надо сказать хоть пару слов о губернаторских выборах 1996 года. Поражение Собчака было совершенно необъяснимым. Достойных соперников не было, денег на рекламу ушло немерено, во всех местных газетах и по телику был один Собчак. Собчак уверенно лидировал по всем предвыборным опросам. И вдруг нашего великого демократа победил его же заместитель Яковлев, по внешнему виду и характеру типичный прораб, ничем не примечательный и доселе никому не известный.

Избирательный штаб Собчака возглавлял Путин. Специалисты по выборам считают, что Собчак проиграл из-за ошибочных действий Путина между первым и вторым туром. Почему он так оплошал, непонятно. Юрий Щекочихин в «Новой газете» приводил показания одного нашего бизнесмена, который помогал КГБ прокачивать капиталы на Запад и кое-что знал о чекистской мафии. Сейчас он живет в Европе и согласился дать анонимное интервью. Ничего особенно сенсационного он не сказал. Кроме одной детали: будто бы к 1996 году Собчак стал нашей мафии не нужен, поэтому воспользовались выборами, чтобы его убрать.

Как всем известно, после поражения на выборах Собчаком заинтересовалась прокуратура, и ему пришлось бежать во Францию. Когда Ельцин передал власть Путину, Собчак решил, что теперь настало его время. «Теперь мы с Володей всем покажем!» Он вернулся в Россию полный сил и развернул активную деятельность. Возглавил избирательный штаб Путина в Петербурге и прочее. Потом обрадовал горожан, что будет опять участвовать в выборах губернатора. Это, вероятно, была его ошибка. Почти сразу после этого заявления Анатолий Александрович закончил свой жизненный путь. Поехал на один прибалтийский курорт и там скончался от сердечного приступа.

Что еще можно сказать о Путине? Не было бы его, нашли бы другого полковника КГБ, в России их тысячи. Выглядят они все одинаково, в КГБ специально отбирают лиц, ничем не примечательных и среднего роста. Среди любимых фаворитов Ельцина все как один здоровенные мужики. Отсюда, кстати, следует такой простейший вывод: нынешний президент Путин никак не мог быть любимцем Бориса Ельцина — эта кандидатура была ему каким-то образом навязана со стороны.

На посту премьера Путин сменил Сергея Степашина. Степашин был никому не известным преподавателем Ленинградского высшего военно-политического училища. В 1990 году были выборы на Съезд народных депутатов России. У нас в Ленинграде партийной номенклатуре ничего не светило на этих выборах, победа демократов была гарантирована. Еще на выборах в Ленсовет можно было подобрать мелкий округ, населенный отставными чекистами и тому подобной публикой. Но на Съезд избиралось всего с десяток депутатов, округа были большие — никаких шансов у номенклатуры! И все же один недемократ в Верховный Совет России попал — и это был Сергей Степашин.

Прошел он на вполне детской уловке — боролся за депутатское кресло с самим начальником КГБ Ленинграда Курковым. Естественно, Курков никак не мог победить, тогда был еще не 2000 год, чекистов считали в народе чем-то вроде упырей или вурдалаков. Обязательным участие в этих выборах считалось лишь для партийного начальства, так что если генерал Курков пошел на этот позор, значит, был у него определенный расчет — протолкнуть в Верховный Совет своего человека.

В Верховном Совете Степашина выбрали председателем Комитета по обороне. А после августовского путча 1991 года Степашин возглавил Комиссию по расследованию деятельности КГБ. Он справился со своей миссией блестяще — никто ничего не узнал про преступления КГБ. Общественности в отчете этой комиссии рассказали только о том, что все и так знали: что все мировое коммунистическое движение содержалось на наши деньги и что все попы были стукачами КГБ.

Степашин пошел резко в гору по чекистской дорожке: в ноябре 1991 года его назначили начальником КГБ Петербурга, в марте 1994 стал директором ФСК. Так теперь стало называться Министерство Безопасности. И это было не просто переименование — была устроена тотальная зачистка всего центрального аппарата. Погром был почище, чем при Бакатине: всем чекистам объявили, что они уволены — и будут приниматься обратно в индивидуальном порядке! На освободившиеся места в руководстве питерская группировка ставила своих людей. Правда, после Буденновска, в июне 1995 года Степашину пришлось уступить место директора Н. Ковалеву, которого считали «человеком Лужкова». И опять была очередная зачистка.

Несколько месяцев Степашин побыл и премьером. На самом деле уже тогда в качестве будущего президента России Ельцыным был выбран Путин. Но весной 1999 года этого выдающегося деятеля было еще слишком рано назначать премьер-министром: надо было выждать еще несколько месяцев и назначить для вида кого угодно — лишь бы у Госдумы не было повода отвергнуть эту кандидатуру.

Мы не станем подробно разбирать муторную историю о том, как формировалось правительство Степашина. «Семья» тогда навязала Степашину первым вице-премьером Николая Аксененко, который и сформировал на самом деле этот кабинет. Степашин значительную часть времени своего премьерства провел, с большими мучениями сколачивая свой кабинет министров. А в итоге его титанических усилий было создано такое замечательное правительство, что когда премьер-министром вскоре назначили Путина, то он даже менять в нем практически ничего не стал — оставил почти все, как есть.

16 августа 1999 года Госдума с первого захода утвердила Путина премьер-министром (+ 233 голоса). В августе 1999 года Госдума охотно проголосовала за кандидатуру Путина еще и по той причине, что была уже назначена дата выборов в новую Думу — 19 декабря 1999 года. Если бы народные избранники тогда уперлись, то президент Ельцин распустил бы Госдуму — и оппозиция потеряла бы удобный (и бесплатный) избирательный штаб. Поэтому в августе проскочила бы уже практически любая кандидатура — депутаты тогда больше думали о том, как им пролезть в новую Думу.

Путин уже тогда фактически стал главой государства, поскольку президент Ельцин передал в его подчинение все силовые структуры. Предлогом для этой неофициальной передачи Путину президентских полномочий стала война в Дагестане — отряд Басаева ушел обратно в Чечню только 24 августа.

А 25 августа наша авиация в первый раз бомбила чеченские села вблизи Грозного. Якобы удары наносились по базам боевиков Басаева, но многочисленные свидетели утверждают, что бомбы падали куда угодно, только не на эти базы. Шамиль Басаев вскоре еще раз подтвердил свою готовность к любым провокациям в интересах кремлевской мафии. Война между Россией и Чечней уже и так была почти обеспечена. Но чтобы довести это начатое дело до конца, Басаев и Хаттаб 5 сентября 1999 года опять вторглись в Дагестан.

На этот раз их отряд в 2 тысячи боевиков напал на другом участке границы — в Новолакском районе Дагестана. Этот второй поход Басаев в своих интервью оправдывал тем, что хотел выручить ваххабитов из сел Карамахи и Чабанмахи — эти села в глубине Дагестана были взяты в кольцо нашими войсками и их нещадно обстреливали и бомбили. Басаев якобы хотел оттянуть часть этих войск на себя, чтобы дагестанские ваххабиты смогли прорвать кольцо окружения и спасти себя и свои семьи. Цель эта, конечно, была очень благородная — только Басаев здесь опять лжет: выручать ваххабитов ему надо было раньше — 1 и 2 сентября оба ваххабитских села были уже захвачены нашими войсками. Организованное сопротивление ваххабитов было тогда там сломлено, шло добивание мелких разрозненных групп.

Так что 5 сентября Басаев уже ничем помочь дагестанским ваххабитам на самом деле не мог. Зато Басаев дал тогда нашей правящей верхушке замечательный повод для войны — и заодно помог увязать сентябрьские взрывы жилых домов со своей дагестанской авантюрой. Еще за день перед этим вторым походом Басаева, 4 сентября 1999 года, в Дагестане был взорван первый дом. Это была пятиэтажка в Буйнакске, населенная семьями наших военнослужащих — там тогда погибло 64 человека (среди погибших было много детей).

А 5 сентября в этом же городе случайно обнаружили и обезвредили машину со взрывчаткой возле военного госпиталя. 9 сентября был взорван первый дом в Москве — на улице Гурьянова (109 погибших). 13 сентября взорвали московский дом на Каширском шоссе (124 погибших). 15 сентября министр обороны Сергеев доложил премьер-министру Путину, что территория Дагестана полностью освобождена от чеченских боевиков.

Отряд Басаева тогда уже выполнил свою задачу и вернулся обратно в Чечню. Эвакуация этих боевиков проходила совершенно спокойно — большой колонной грузовиков. Причем нашим войскам и местным ополченцам запретили обстреливать эту колонну. Очевидцы рассказывают даже, что наши вертолеты кружили и тоже не обстреливали ее (охраняли этих провокаторов?) 16 сентября был взорван жилой дом в Волгодонске — погибло 18 человек. 23 сентября российская авиация начала массированные бомбардировки Чечни. 29 сентября наши войска перешли границу с Чечней — началась вторая война.

Сам по себе двойной дагестанский поход Басаева ничего для поднятия рейтинга Путина не давал. Хотя премьер-министр Путин в августе как бы руководил нашими войсками и даже сам лично побывал в Дагестане (27 августа 1999 года), на его популярности среди народа это мелькание на телеэкранах тогда никак не отразилось, рейтинг Путина весь август оставался на нулевой отметке. Потребовался сильный шок от взрыва жилых домов, чтобы наш народ совсем потерял голову от страха и увидел в этом сереньком невзрачном чекисте своего спасителя и избавителя.

Ваххабит Гочияев из Карачаево-Черкессии утверждал в своих опубликованных письмах, что его подключили к группе террористов в июне 1999 года — примерно тогда и началось складирование мешков с взрывчаткой в подвалах московских домов.

И как раз в конце мая 1999 года также зашевелились боевики Басаева: обстановка на границе между Чечней и Дагестаном стала постепенно накаляться — начались нападения мелких групп диверсантов на блокпосты российского ОМОНа. Местную милицию, которая тоже охраняла эту границу, чеченские боевики тогда почти не трогали — это была сознательная политика: они, дескать, борются за освобождение братского Дагестана от русских оккупантов.

Кремлевская мафия хорошо подготовилась к новой войне. Еще до всяких взрывов домов большинство населения России удалось настроить против чеченцев. Все два года после заключения мира каждый день шло промывание мозгов по телику. Чуть ли не ежедневно показывали, например, как чеченские бандиты издеваются над захваченными заложниками.

Тем, кто руководил античеченской пропагандистской кампанией, не надо было ничего выдумывать или привирать. Вот, смотрите сами: бандиты засняли на видеокамеру, как они отстреливают пальцы у заложника. А потом они послали эту пленку родственникам. Любая война развязывает в душе людей темные страсти и превращает их в зверей — это неизбежно.

Кремлевская мафия немного подтолкнула этот процесс — тем, что охотно платила миллионы долларов выкупа за освобождение заложников. Кроме того, есть много свидетельств очевидцев, что некоторые главари чеченских банд были стукачами наших спецслужб (знаменитый Бараев и другие) — и самые грязные убийства правозащитников и журналистов были совершены ими. Этот прием не новый: еще в Отечественную войну гестапо организовывало на оккупированной территории ложные партизанские отряды, которые только грабили местное население, но не нападали на немцев.

Чеченские бандиты за два года захватили несколько сотен заложников. Наши бандиты тоже активно занимаются этим промыслом и захватили во много раз больше людей. Но их достижения никто особенно не рекламировал.

Кремлевская мафия учла также такую ошибку первой войны: нельзя просто вводить войска в Чечню — народ России расценит это как агрессию и осудит. Для вторжения нужен хороший повод.

Для начала летом 1999 года без всякого шума убрали погранвойска с границы между Чечней и Дагестаном: эта граница административная — пусть охраняет местная милиция! Вскоре, 4 июля 1999 года на вилле под Ниццей состоялась тайная встреча Волошина с Басаевым. Кому-то удалось их сфотографировать вместе — что не удивительно, тогда была в самом разгаре борьба между группировками в правящей верхушке России (эта фотография появилась в газете «Версия»).

Кроме как о предстоящем через месяц вторжении отряда Басаева в Дагестан, говорить им на этих переговорах было больше абсолютно не о чем! Правда, есть версия, что эти высокие стороны могли также обсуждать вопросы использования в наркоторговле только что захваченного нашими «миротворцами» аэродрома в Косово, но это вряд ли: новый наркотрафик проходил в обход Чечни, да и Волошин сам лично такими операциями никогда не занимался.

А уже через месяц, 7 августа 1999 года полторы тысячи боевиков во главе с Басаевым вторглись в Дагестан и захватили там несколько сел. Как бы пришли для защиты своих братьев-мусульман — в этих селах возникли общины ваххабитов, которые будто бы и позвали чеченцев на помощь. Легко догадаться, почему именно Басаев возглавил этот освободительный поход чеченских боевиков: Басаев давний агент ГРУ, еще со времен конфликта в Абхазии — наши спецслужбы тогда сформировали чеченский отряд для помощи абхазским сепаратистам. Есть даже сведения, будто бы Басаев запросто бывал на совещаниях в нашем главном штабе в Ханкале (мы не удивимся, если и это правда).

Председатель Совета Федерации Строев потом заявил, что граница между Чечней и Дагестаном летом 1999 года практически не охранялась — поскольку пограничные войска, которые там были раньше, были выведены оттуда по приказу Кремля. Егор Строев при этом сослался на авторитетные дагестанские источники. Правда, нам так и не удалось отыскать ни подтверждения этой информации, ни точной даты, когда с чеченской границы убрали наших пограничников. Лишь на одном форуме нам попалось анонимное утверждение, что это произошло 23–25 мая 1999 года по тайному приказу Секретаря Совета безопасности В. Путина (Путин тогда совмещал эту должность с постом директора ФСБ).

Одно известно совершенно точно: кроме местной милиции, на весь Дагестан летом 1999 года была только одна бригада российского ОМОНа и одна отдельная армейская бригада (на военной базе в Буйнакске). Этих сил тогда было явно недостаточно для защиты Дагестана — если бы само население этой республики не оказало ожесточенное сопротивление чеченскому вторжению, то отряд Басаева из двух тысяч боевиков легко успел бы до подхода федеральных войск захватить половину Дагестана.

Шамиль Басаев в интервью журналисту Бабицкому потом объяснял эту свою провокацию тем, что он будто бы хотел помочь своим друзьям, дагестанским ваххабитам. Разумеется, Басаев лжет: до его вторжения местных ваххабитов в Дагестане никто не трогал — в селах Карамахи и Чабанмахи они даже захватили власть и ввели законы шариата. Сергей Степашин, когда он еще был министром внутренних дел, посетил эту ваххабитскую общину — и ему там понравилось (его там встретили, как родного отца!). Степашин тогда распорядился, чтобы этих милейших людей оставили в покое — пусть живут, как им нравится.

В Дагестане большинство местного населения к своим ваххабитам тоже относилось без особой вражды, пока в конце июля 1999 года из Чечни вдруг не нагрянул в пограничный Цумадинский район целый отряд из 200 вооруженных дагестанских боевиков, обученных в лагерях Басаева и Хаттаба. Вот к этому отряду под командованием Багауддина в Дагестане отнеслись уже без всякого восторга. Басаев утверждает, что на этот мирный отряд будто бы сразу же начали нападать со всех сторон — это он, скорее всего, тоже лжет: никакой информации о серьезных боях до появления в Дагестане чеченских боевиков нигде нет.

Тут надо немного пояснить, почему дагестанцы так враждебно отнеслись к появлению чеченских боевиков. Не то чтобы в Дагестане всем так уж нравилось находиться в составе России, особенно в годы ельцинского режима, когда большинство населения республики жило в страшной нищете и страдало от безработицы. Но оказаться в составе Чечни дагестанцам не хотелось еще больше — все знали, что там творится. А чеченцы имели тогда территориальные претензии чуть ли не на половину территории Дагестана — от границы до побережья Каспийского моря. К этому надо еще добавить вековые споры между этими народами из-за горных пастбищ и т. д. Короче, басаевских боевиков в Дагестане никто не ждал, и в этом они смогли убедиться сразу же.

Через два дня после вторжения Басаева в Дагестан, то есть 9 августа 1999 года, Степашина сняли с поста премьер-министра. Если хотели кого-то наказать за то, что чеченские боевики смогли разъезжать целой ордой на грузовиках по территории России, то Степашин здесь был совершенно ни при чем: у нас президентская республика и силовые структуры премьер-министру не подчиняются. А если Ельцин не хотел сам уходить в отставку за то, что подписал распоряжение снять пограничные заставы с чеченской границы, он мог наказать за такой провал директора ФСБ или министра внутренних дел. Но Рушайло остался на своем месте. Путина сняли с поста директора ФСБ и Секретаря Совета безопасности, но тут же назначили новым премьер-министром.

Прежде чем говорить о гексогене, нужно закончить разговор о новых кадровых назначениях в августе 1999 года. Новым директором ФСБ стал генерал Патрушев. Он окончил Ленинградский кораблестроительный институт и почти сразу начал служить в УКГБ Ленинграда. В июне 1992 года стал министром безопасности Карелии. Когда директором ФСК стал в 1994 году Степашин, Патрушев был назначен начальником Управления собственной безопасности ФСК — это один из самых ключевых постов в любой спецслужбе, внутренняя контрразведка. Поэтому когда Степашина сняли, Патрушеву пришлось перейти на менее ответственную должность. В августе 1998 года Патрушев сменил Путина на посту начальника Главного контрольного управления Администрации Президента. В октябре 1998 года Патрушев опять вернулся в ФСБ вместе с Путиным — стал начальником Департамента экономической безопасности. С 16 августа 1999 года Патрушев возглавлял ФСБ.

Судя по всему, Патрушев сыграл важную роль в операции «Гексоген». Когда в сентябре 1999 года случайно сорвался теракт в Рязани, местное управление ФСБ (которое ни о чем не предупредили) вычислило террористов и уже собиралось их арестовать. Патрушев уже успел похвастаться по телику, что предотвращена попытка взорвать жилой дом в Рязани. Но когда рязанские чекисты доложили наверх, что знают, на какой квартире скрываются террористы, которые не сумели сбежать из города, тот же Патрушев категорически запретил их арестовывать. Опять он выступил по телику и заявил, что на самом деле в Рязани проводились учения — проверяли местные власти на бдительность. Для чего из Москвы тайно приехала бригада оперативников. Многие не поверили в такие путаные объяснения, тем более что уже была проведена экспертиза этих мешков, и специалисты однозначно определили, что там гексоген. Таких учений с настоящей взрывчаткой не может быть в принципе. Тут начали врать, что эксперты ошиблись, в мешках был сахар. А если сахар был желтый — значит, кубинский!

Кроме того, что он взял под защиту террористов в Рязани, Патрушев ничего примечательного больше не совершил. Правда, он долго и упорно пытался посадить за шпионаж двух экологов, Никитина и Пасько. Когда-нибудь наш народ узнает много интересного о том, что делал Патрушев на посту директора ФСБ.

Никаких доказательств причастности чеченцев к этим взрывам не было — не только Масхадов, но даже Басаев отказался от этих терактов (иначе его сами чеченцы тут же бы «замочили»). Никто не взял авторства за совершенные теракты — это вообще что-то новое в истории мирового терроризма. Когда взрывают неизвестно кто и за что — терроризм теряет всякий смысл. Позднее выяснилось, что московские взрывы совершила группа карачаевцев, у которых был куратором неизвестный офицер ФСБ.

Почему, собственно, террористы взрывали в 1999 году именно жилые дома? Ведь этот вид терроризма встречается в мире крайне редко. Еще грузовик с взрывчаткой могут взорвать возле дома — но обычно выбирают для этого какой-нибудь военный или административный объект. А чтобы нанять подвал в жилом доме, да забить его сотнями килограммов взрывчатки — никому такое даже в голову не приходило. Полиция легко отследит всю цепочку террористов — кто нанимал, перевозил и перетаскивал. Гораздо проще и безопаснее для террориста оставить где-нибудь в автобусе сумку с парой килограммов тротила. Другое дело, если не приходится опасаться спецслужб, и имеются под рукой склады с тоннами взрывчатки — тогда отчего бы и не взрывать дома! Особенно если занимаешься терроризмом в собственной стране и не хочешь, чтобы в случайной толпе на улице пострадали твои друзья или родственники. Можно подобрать подходящий дом где-нибудь на окраине, проверить списки жильцов. В одном московском доме, который взорвали, проживал некий мелкий офицер ФСБ — из всех жильцов дома спасся только он.

Гексоген — самая мощная взрывчатка, раза в три сильнее тола. Знаменитый пластит, который применяют диверсанты, делают из гексогена, превращая его с помощью нейтральных добавок из порошка в липкую массу. Чекисты и взяли для взрыва домов мешки с гексогеном, чтобы меньше таскать и возить. Но это был профессиональный прокол, нужно было брать ящики с толом. Хотя их и понадобилось бы в три раза больше, зато была бы отмазка — тол широко используется «на гражданке» для взрывных работ. Другое дело гексоген, он применяется только в военном деле или диверсантами, здесь учет и контроль строже. Вдобавок производство гексогена — дело очень сложное и его производят только три страны: США, Китай, Россия. При чем здесь «чеченские террористы»?

Когда специалисты выложили в СМИ сомнения насчет того, как это чеченцам удалось заиметь тонны гексогена, чекистам пришлось опять врать и выкручиваться: заявили, что никакого гексогена на самом деле не было! А террористы будто бы применили для взрыва домов смесь аммиачной селитры и алюминиевого порошка — все эти компоненты легко достать (соврать про тол было уже поздно, его не возят в мешках, это не порошок).

О «Норд-Осте». Зачем вообще понадобилась эта операция по захвату заложников в Москве? Понятно, чего хотели чеченские боевики — надеялись повторить Буденновск: руководство России опять согласится вывести войска из Чечни и подписать мир. Речь не об этом: чего хотели добиться настоящие организаторы этой акции? Что эта операция с самого начала проводилась под контролем наших спецслужб, нет никаких сомнений. Даже «Новая газета» писала и приводила достаточно убедительные доказательства. Ради чего погибло столько людей, а вся страна была повергнута в шоковое состояние?

Политическая ситуация внутри страны такого нагнетания ужасов не требовала: федеральных выборов тогда не еще не проводили (выборы в Госдуму были только через год) — и даже непопулярных законов в 2002 году еще не принимали. Значит, вся эта кровавая провокация по захвату заложников в «Норд-Осте» понадобилась кремлевской мафии исключительно для внешнеполитических целей: нужно было внушить западному обществу, что чеченские боевики представляют собой передовой отряд «международного мусульманского терроризма», а не борцов за свободу Чечни. Это был также ответ тем, кто считал взрывы домов в 1999 году чекистской провокацией: вот, полюбуйтесь на этих чеченских бандитов!

Провокаторы специально выбрали для захвата театр, который посещало много иностранцев, чтобы подогреть интерес зарубежных СМИ. Надо было убедить общественное мнение на Западе, что Россия является такой же жертвой «международного терроризма», а с чеченскими сепаратистами нужно бороться, а не конференции для них организовывать.

Теперь о кадровых назначениях в начале 2000 года. Сечин Игорь Иванович. В 1984 году окончил филологический факультет ЛГУ (французский и португальский язык). После чего два года провел в джунглях Мозамбика и Анголы. Там шла затяжная гражданская война. Официально Сечин служил там «военным переводчиком», но в его связях с КГБ никто не сомневается. Сечин входит во фракцию «питерских чекистов», причем он там считается одним из лидеров. Сечин был не простым стукачом, а офицером внешней разведки КГБ. С начала 90-х годов он был ближайшим помощником бывшего подполковника КГБ Путина, сопровождая его неотступно везде: исполком Ленсовета — мэрия Петербурга — администрация президента — ФСБ — правительство России — опять администрация президента.

Формально Сечин занимал не слишком высокие посты: руководитель аппарата или секретариата и т. п. Но у нас есть некоторые сомнения, точно ли в этой связке Путин — Сечин старшим является именно Путин! Если Сечин с самого начала служил во внешней разведке, то Путину пришлось 10 лет отработать в УКГБ Ленинграда, прежде чем его послали в ГДР, где он считался «прикомандированным» к внешней разведке КГБ.

Настоящие разведчики считали таких «прикомандированных» людьми третьего сорта. Правда, Сечин на 8 лет моложе Путина — и, наверное, ниже по званию. Все равно: человеку, который два года провел под огнем, рискуя погибнуть не от пули, так от укуса змеи или от микробов — если он выживет и не сломается, карьера во внешней разведке была обеспечена. Нужно ли говорить, какой комфортной была служба Путина в ГДР: вербовать своих же, «социалистических» немцев. Где никакого риска, там и авторитет перед начальством заработать трудно. Южная Африка — перспективный регион с точки зрения мафии, местное население добывает там кустарным способом алмазы, на контрабанде которых можно хорошо заработать. Сечин вовсе не пешка: возле президента Путина он может активно влиять на государственные дела. В Интернете есть перехваченные разговоры Путина с Сечиным, из которых следует, что это Сечин убедил президента Путина в 2003 году начать атаку против ЮКОСа.

Теперь мы переходим к другому бывшему чекисту, относительно которого у нас почти нет сомнений: это более влиятельное лицо в кремлевской мафии, чем Путин.



Иванов Виктор Петрович. Окончил в 1974 году ЛЭТИ. С 1977 года Иванов служил в УКГБ Ленинграда. Проработал там 10 лет, как и Путин — а потом отправился в командировку, воевал в Афганистане (1987–1988).

Иванов тоже был не настоящим разведчиком, а «прикомандированным» — но есть некоторая разница, Афганистан или ГДР! Иванов попал в Восьмой отдел ПГУ — именно это подразделение КГБ было в те годы руководящим ядром, вокруг которого формировалась чекистская мафия (транзит героина из Афганистана в Европу).

В 1990 году Иванов занялся бизнесом — вместе с будущим министром Грызловым зарегистрировал малое предприятие «Блок». В отставку при этом он не ушел — значит, работал не на себя, а на «систему». Последняя должность в ФСК у Иванова была: начальник отдела по борьбе с контрабандой УФСК Петербурга. Видимо, Иванов сменил в 1992 году Патрушева, который с этого поста отправился служить в Карелию. На этой работе Иванов, очевидно, имел постоянные служебные (и не только) контакты с заместителем мэра Путиным, который отвечал за внешнеэкономическую деятельность. В октябре 1994 года Иванов ушел в отставку в звании полковника и возглавил управление административных органов мэрии Петербурга. После поражения Собчака на выборах летом 1996 года Иванову пришлось уйти из мэрии — занялся бизнесом. Иванов тогда возглавил ЗАО «Телеплюс» (спутниковая связь). В июле 1998 года Путин стал директором ФСБ, и вскоре Виктор Иванов стал у него начальником одного из самых ответственных управлений — собственной безопасности. В апреле 1999 года Иванов возглавил департамент экономической безопасности и стал заместителем директора ФСБ. 5 января 2000 года Путин назначил Иванова заместителем руководителя администрации президента по кадрам.



Шойгу Сергей Кужугетович. Родом из Тувы, где его отец был заместителем председателя республиканского Совета министров. В 1977 году Шойгу закончил Красноярский политехнический институт и работал строителем в Красноярском крае. В 1985 году он стал начальником строительного треста. В 1988 году перешел на партийную работу, был инспектором Красноярского крайкома. В 1990 году Шойгу назначили заместителем председателя Госкомстроя в правительстве Силаева. 19 ноября 1991 года Шойгу возглавил Госкомчрез, только этот Госкомитет в ноябре 1994 года переименовали в министерство. Шойгу был одновременно вице-премьером с 10 января до 7 мая 2000 года.



Он был популярен в народе, поэтому его и повысили на время избирательной кампании Путина. Непонятно другое в биографии Шойгу: как мелкий партработник из Красноярска вообще попал в Москву и стал министром! Видимо, здесь ему помогло так называемое «красноярское землячество», которое возглавляли член Политбюро Шенин и генерал-полковник КГБ Сафонов. Если кто-то думает, что министерство по чрезвычайным ситуациям не может представлять интереса для чекистской мафии, то напрасно: там занимаются также «восстановлением пострадавших территорий», а это большие деньги.

Еще с июля 1998 года в руках питерской группировки чекистов оказалась ФСБ. Первое, что они сделали на следующий день после инаугурации президента Путина — захватили в свои руки руководство внешней разведки. 17 мая 2000 года прошла коронация Путина, а 18 мая сняли директора СВР Трубникова из «южноазиатской мафии» и назначили Сергея Лебедева, который раньше работал в Четвертом отделе ПГУ (Германия). В 1998 году Путин за считанные недели провел основательную зачистку в руководстве ФСБ и расставил на все ключевые посты «своих людей» из Петербурга и Карелии.

С остальными силовыми ведомствами питерская группировка не спешила. Внешнюю разведку они в первую очередь судорожно схватили в свои руки — боялись лишний день опоздать! Министерство обороны и министерство внутренних дел попали в руки питерских чекистов только через год, в один день — 28 марта 2001 года. Грызлов возглавил МВД (вместо Рушайло), а Сергей Иванов стал министром обороны (сменил Сергеева).


Сергей Иванов — кадровый чекист, служил во внешней разведке европейского направления. «Легенда» у него была такая: с Путиным они вместе служили в УКГБ Ленинграда — года два (1976–1977). Потом расстались на 20 лет. А потом случайно встретились на совещаниях пару раз — и Путин решил назначить старого друга сначала Секретарем Совета безопасности, потом министром обороны. Это все какой-то бред: никаких оснований для дружбы между Ивановым и Путиным после 1977 года не было, поскольку не было равенства. С. Иванов в 1981 году перешел во внешнюю разведку, притом шпионил в одной из самых престижных стран — в Англии. А Путин только в 1985 году сумел перебраться в разведку — и то «прикомандированным» в ГДР! В 1990 году Путин и вовсе ушел из органов, а Иванов остался служить в разведке. Несомненно, положение Сергея Иванова в чекистской мафии намного выше, чем у Путина.



Фрадков Михаил Ефимович. В 1972 году окончил Московский станкостроительный институт, а в 1973 году уже работал в советском посольстве в Индии.



Аналитики давно вычислили Фрадкова по этому зигзагу в его биографии: пошел служить во внешнюю разведку. В Индии Фрадков прослужил до 1975 года — как раз в эти годы (1973–1975) там же шпионили будущие руководители внешней разведки Шебаршин и Трубников. А также генерал Медяник, который считается отцом-основателем «южноазиатской мафии» КГБ. Благодаря этим полезным связям Фрадков и сделал стремительную карьеру в министерстве внешнеэкономических связей. На каком-то этапе Фрадков, очевидно, вышел из разведки и начал работать в этом министерстве уже на самом деле, а не в виде прикрытия шпионской деятельности.

Карьера Фрадкова в МВЭС развивалась так: декабрь 1992 года — заместитель министра, октябрь 1993 года — первый заместитель министра, апрель 1997 года — министр внешнеэкономических связей. В марте 1998 года Фрадкову пришлось уйти из правительства, он возглавил АО «Ингосстрах». В мае 1999 года стал министром торговли в правительстве Степашина. В мае 2000 года Фрадков получил пост первого заместителя Секретаря Совета безопасности Сергея Иванова. В марте 2001 года Фрадков возглавил налоговую полицию (ФСНП). Это означает, что Фрадков был настоящим силовиком, а не подставным чучелом — директор ФСНП тогда нигде не светился, а реально работал (на кремлевскую мафию). В марте 2003 года ФСНП ликвидировали, Фрадков стал тогда представителем России в Европейском Союзе. С 5 марта 2004 года Фрадков трудился на посту премьер-министра.



Нургалиев Рашид Гумарович. Родился в Казахстане, где его отец служил в ГУЛАГе. Потом отца назначили начальником лагеря в Карелии — Нургалиев закончил школу в этой республике и поступил в местный Петрозаводский университет. Вскоре после окончания университета Нургалиев начал службу в КГБ Карелии (с 1981 года). Дослужился до начальника отдела по борьбе с терроризмом. Министерство безопасности Карелии тогда возглавлял Патрушев — когда он в 1995 году возглавил УСБ ФСК, то забрал Нургалиева с собой, в центральный аппарат. В 1998 году Нургалиев вместе с Патрушевым перебрался в Главное контрольное управление, где руководил отделом. В 1999 году Нургалиев вернулся в ФСБ, где его последняя должность была заместитель директора ФСБ — начальник Инспекторского управления. В 2002 году он стал первым заместителем министра внутренних дел. В марте 2004 года чекисты решили больше не прятаться за подставных лиц — Нургалиев возглавил МВД уже и в официальном порядке.
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